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Центральный банк России на днях опу-
бликовал данные об объеме средств, отправ-
ленных физлицами через системы денежных 
переводов из РФ. Только за июнь в страны 
СНГ ушло 720 миллионов долларов — и это 
рекорд последних трех лет. А в целом в этом 
году среднемесячный объем таких переводов 
составлял 496 миллионов долларов.

По расчетам участников рынка получается, 
что в первом квартале 2021 года гастарбайтеры 
отправляли своим семьям в среднем по 48 
тысяч рублей ежемесячно. За год эта сумма вы-
росла на 15 тысяч рублей — в первом квартале 
прошлого года сумма ежемесячного перевода 
составляла 33 тысячи рублей.

По официальным данным от Росстата, 
средний доход населения России в 2020 году 
составил 35 361 рубль в месяц, среднеме-
сячная зарплата — 51 083 рубля. Впрочем, в 
июне Росстат дал более похожую на правду 
цифру — медианная среднемесячная зар-
плата в российской экономике за 2020 год 
была оценена в 32 422 руб. В любом случае 
это вполне сопоставимо с суммами перево-
дов гастарбайтеров. Особенно если учесть, 
что они переводят не всю зарплату — здесь 
тоже нужно на что-то существовать. О том, 
что в некоторых профессиях гастарбайтеры 
стали получать не меньше россиян, говорит и 
директор одного из самых известных сервисов 
денежных переводов.
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ТАИНА РОСТА ВВП

ЛЮБИМЫИ И ДОРОГОИ БАРХАТНЫИ СЕЗОН
Где лучше отдыхать этой осенью

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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ПОЛВЕКА НОВОЙ 
ФИНАНСОВОЙ ЭРЫ

Если верить нашей госпропаганде, нет 
таких областей, в которых мы не надрали 
бы задницу ненавистным американцам: 
ценности у них гнилые, они просто дети 
против нас в военном деле и дипломатии, 
мы бьем их в спорте, космос они покоряют 
на наших кораблях и станциях... И вот еще 

один американский барьер пал: мы одоле-
ли их в экономическом соревновании. 

Повод для невиданной гордости на-
ших провластных комментаторов подкинул 
Росстат: согласно его предварительным 
оценкам, рост валового внутреннего про-
дукта (ВВП) России во втором квартале 
составил 10,3% в годовом измерении. В 
то время как пиндосы смогли за тот же 
период разогнать свою экономику всего 
лишь на 6,5%. Ну и кто тут круче? 
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Осень для российских 
путешественников полна на-
дежд. Все больше стран от-
крывают свои границы и смяг-
чают требования при въезде. 
Открыты прямые рейсы в 
Хургаду и Шарм-эль-Шейх, 
куда так рвались россияне. А 
доступней всего сейчас Тур-
ция — и по ценам, и по чарте-
рам. Мы выяснили, что ждет 
россиян в Турции и на других 
средиземноморских курортах 
в предстоящий бархатный се-
зон и стоит ли волноваться по 
поводу запланированных на 
осень путешествий. 
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РЕПЛИКА
Дмитрий ДОКУЧАЕВ, 

редактор 
отдела экономики

ХОЧЕШЬ КАТАТЬСЯ — 
УМЕИ И ВЗЯТКУ ЗАПЛАТИТЬ

«Экзамен для меня всегда 
праздник!» — у будущих водите-
лей, штурмующих экзаменаци-
онные отделы ГИБДД в попытке 
сдать на права, эта фраза спо-
собна вызвать приступ исте-
рического хохота. Измотанные 
морально и материально выпуск-
ники автошкол, озлобленные 
из-за необходимости возиться с 
«чайниками» гаишники — вот се-
годняшние реалии экзаменов на 
право управления транспортным 
средством. Почему на экзамены 
попадают совсем еще зеленые 
ученики, что скрывают сотруд-
ники автошкол и какие сюрпри-
зы ждут тех, кто решил сдавать 
честно, — «МК» на условиях ано-
нимности рассказал московский 
автоинструктор.
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«ДАЛ СДАЧУ — И ВЗРЫВ!»
Шофер воронежского автобуса уверен, 

что предмет, ставший причиной 
трагедии, попал в салон извне

Загадочный взрыв авто-
буса в Воронеже, прогремев-
ший в четверг вечером, мно-
гие сравнили с аналогичной 
трагедией в Тольятти 14 лет 
назад. Тогда при очень схожих 
обстоятельствах погибли 8 че-
ловек, в том числе предпола-
гаемый виновник ЧП, который 
то ли случайно, то ли намерен-
но привел в действие бомбу 
на основе нитроглицерина. 

Поскольку версия о взрыве 
газа в воронежском «ПАЗе» 
практически сошла на нет, 
силовики сейчас усиленно 
ищут именно подрывника. 
И предполагают, что некое 
устройство, унесшее жизни 
двоих человек и покалечившее 
более 20, содержало в себе 
селитру. 
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ТРУДНЫЕ БУДНИ МАКSИМ
Друзья сошлись во мнении: 

у победившей коронавирус певицы 
все неплохо

В пятницу певицу МакSим выписали из больницы. С 
июня Марина Максимова находилась на аппарате ИВЛ, 
в искусственной коме. Даже оптимисты не верили в 
выздоровление. Но чудо произошло!
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МИГРАЦИЯ 
ДОХОДОВ

Владислав ИНОЗЕМЦЕВ, 
директор Центра исследований 

постиндустриального общества, 
доктор экономических наук

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, 
Зиля ГУМЕРОВА, Олег ШАДЫХАНОВ, Татьяна АН-
ТОНОВА и др.

ПСИХОСОМАТИКА СМОЖЕТ ПОРОДНИТЬСЯ 
С ГИПНОЗОМ

Имя новорожденной 
дочери психолога Вла-
димира Дернова помо-
жет ей справляться с про-
блемами со здоровьем 
и развить свои скрытые 
способности. Так счита-
ет отец малышки. Мо-
лодой москвич назвал 
свою дочь… Психосо-
матикой.

Как рассказал «МК» 
Владимир, он вкладывал 

в имя девочки такие по-
нятия, как «счастливая 
и гармоничная». Хотя в 
принципе направление 
«психосоматика» изучает 
влияние психологических 
факторов на различные 
заболевания. Дернов не 
скрывает, что придумал 
имя сам, но жена его 
полностью поддержала. 
Бабушки и дедушки были 
сильно удивлены, но в 

итоге одобри-
ли решение 
родителей. 
В МФЦ, кста-
ти, видавшие 
виды чинов-
ники тоже от-
реагировали 
на к р еат ив 
довольно спо-
койно.

Кс та т и, у 
родителей 
был другой, 
тоже экзоти-
ческий, но не 
такой уникаль-
ный вариант 
— Ариадна. 
Зато если бы 

родился мальчик, он стал 
бы Гипнозом. Возможно, 
в будущем у Психосома-
тики появится братик с 
таким загадочным име-
нем. Кстати, старших 
дочерей Дерновых зовут 
почти обычно по нынеш-
ним временам — Марта и 
Аврора. «Эти имена при-
снились жене во время 
беременностей», — по-
яснил Владимир.

ЗАБЫТОЕ МЕЖДУ СТРАНИЦ 
ПИСЬМО ОКАЗАЛОСЬ ДЛЯ 

БИБЛИОТЕКАРЕЙ НЕ ХУЖЕ КНИГИ
Письмо, написанное 

примерно в 90-х годах, 
обнаружили в одной из 
московских библиотек. 
Послание, адресованное 
маме, юная читательница 
забыла в книге библио-
теки.

Как рассказали «МК» в 
библиотеке №12 им. Бу-
нина на Пресне, привет 
из прошлого сотрудники 
нашли во время реви-
зии старых книг — меж-
ду страницами повести 
«Оля» Федора Кнорре 
лежало большое письмо 
на шести страницах. По-
слание было адресова-
но маме читательницы. 
Судя по всему, это был 
«крик души» девочки-
подростка, в семью кото-
рой недавно пришел но-
вый человек — ее отчим. 
Школьница рассказала 
матери о своей боли, о 
том, что ее не понимают 
в семье. Подросток обви-
нил маму в том, что та лю-
бит нового мужа больше, 
чем родную дочь. 

«И может быть, я пишу 
это письмо специально, 
в тайной надежде, что ты 
найдешь его. Надеюсь, 
что если ты не слышишь 
и не видишь меня, то хотя 
бы поймешь, прочитав это 
письмо. Я не удивлюсь, 
если ты его не станешь 
читать, но просто знай: я 
люблю тебя!» — написала 
в письме девочка. 

К сожалению, раз пись-
мо осталось забытым в 
книге, мама, видимо, не 

прочитала его. Но со-
трудники библиотеки 
уверяют, что оно помог-
ло им многое понять и 
переосмыслить. Ведь у 
многих из них есть дети, 
и это письмо неизвестной 
школьницы помогло им 
задуматься и об их отно-
шениях. 

— Письмо мы сохраним 
и так и оставим его в кни-
ге, которую прежде хоте-
ли списать, — поделилась 
сотрудница библиотеки 
София Иванова. — Она бу-
дет храниться на полке 
в читальном зале. После 
прочтения невольно пока-
тились слезы из глаз, а по 
телу побежали мурашки. 
Как жаль, что столько вре-
мени прошло, что нельзя 
сейчас найти эту семью 
и прочитать им это пись-
мо. Моей дочери сейчас 
20 лет, и у нас тоже было 
иногда недопонимание, 
и она точно так же остав-
ляла личный дневник на 
видных местах. Прочи-
тав письмо, я поняла, что 
многие подростки про-
ходят через эти пережи-
вания и я не самая плохая 
мать.

В библиотеке также до-
бавили, что письмо — не 
единственная находка 
среди книг. Обычно вме-
сте с ними читатели сда-
ют предметы, которые 
используют вместо за-
кладок. «Чаще всего это 
билеты, бирки от одежды 
и даже листья», — сооб-
щили в библиотеке. 

ДЕНЬГИ ВОЕННЫХ-ИПОТЕЧНИКОВ 
ЗАЩИТЯТ ОТ ПРИСТАВОВ

Неожиданную угрозу 
обнаружило Миноборо-
ны. На военнослужащих, 
точнее — их банковские 
счета, стали покушаться 
судебные приставы. 

В щекотливую ситуа-
цию попадают офицеры 
— участники программы 
военной ипотеки. Для 
них открывается особый 
банковский счет, куда из 
казны переводятся день-
ги на жилье. Однако если 
защитник родины взял, 
например, кредит и во-
время его не вернул или 
задолжал по алиментам, 
деньги на жилищном счете 
оказываются под угрозой. 
Судебные приставы из-за 
несовершенства систе-
мы обмена информации с 
банками не видят, что счет 
какой-то особенный. Они 
видят лишь деньги на нем 
и списывают их на погаше-
ние долгов. В итоге вояка 
оказывается и без денег, 
и без жилья. В Миноборо-
ны подсчитали: в такую 
неприятность угодили 
3215 военнослужащих, 

которые участвуют в про-
грамме накопительно-
ипотечного обеспечения 
жильем. При этом арест 
приставами счетов, пред-
назначенных для выпла-
ты гражданам средств 
на строительство или 
приобретение жилья, не 
запрещен. Но по факту та-
кие правила приводят и к 
нарушению прав военных, 
и к нецелевому расходо-
ванию бюджетных финан-
сов. Более того, офицер 
в конечном счете может 
вообще лишиться жилья 
— из-за ареста счета ему 
нечем будет расплачи-
ваться за ипотеку. Что-
бы защитить жилищные 
права военнослужащих, 
Минобороны разработа-
ло поправки в закон «Об 
исполнительном произ-
водстве». Деньги, кото-
рые военный ипотечник 
получает на жилищный 
счет, станут неприкос-
новенными. Забрать хоть 
копейку на погашение 
других долгов офицера 
приставы не смогут. 

УЧИТЕЛЬНИЦУ МУЗЫКИ ЗАЖИВО СЖЕГ УЧЕНИК И КОЛЛЕГА
В течение суток рас-

крыть страшное убийство 
преподавательницы музы-
ки по классу скрипки уда-
лось сыщикам Московско-
го угрозыска, их коллегам 
из ГУУР МВД России и УВД 
по Троицкому округу. Ор-
ганизатором злодейства 
оказался бывший ученик 
76-летней женщины, ко-
торый решил ограбить по-
жилую москвичку. 

Как удалось выяснить 
«МК», трагедия произошла 
в ночь на 11 августа. Около 
полуночи охранник заме-
тил двух молодых людей 
на контрольно-пропускном 
пункте СНТ в поселении 
Михайлово-Ярцевское в 
Новой Москве. Они зашли 
через калитку и направи-
лись в сторону, где позже 
случился пожар. Парни 
вели себя адекватно и 

никаких подозрений у 
дежурившего секьюрити 
не вызвали. А примерно в 
1.30 в сторожку прибежал 
пожилой жилец. Несчаст-
ный был избит и обожжен, 
он умолял вызвать «ско-
рую». Это был 76-летний 
двоюродный брат препо-
давательницы. Он расска-
зал полицейским, что но-
чью в дом ворвались двое 
неизвестных, связали его 
сестру, облили бензином и 
подожгли. Каким-то чудом 
старику удалось выбрать-
ся, его сестра погибла. Но 
она успела сказать бра-
ту, что один из них ранее 
был ее учеником по игре 
на скрипке. В тяжелом со-
стоянии пенсионер был 
госпитализирован.

Оперативники уста-
новили личность подо-
зреваемого и пошли по 

следу. Вскоре обоих по-
дозреваемых задержали 
в дальнем Подмосковье, 
на станции Ожерелье, — 
сыщики сняли подозре-
ваемых с электрички. 
Вероятно, они хотели 
податься на юг.

По предварительной 
версии, организатором 
нападения стал 27-летний 
москвич, который дей-
ствительно когда-то за-
нимался скрипкой у бу-
дущей жертвы. 

Соседи характеризова-
ли его не совсем положи-
тельно. Глава семейства, 
ученый-физик, родом из 
Йошкар-Олы, много лет 
назад приехал с сыном в 
Москву, а мать навещала 
мужчин время от време-
ни. Жильцы вспоминают, 
как иногда встречали 
подростка заплаканным 

на лестничную клетку, 
при этом на теле маль-
чика виднелись ушибы. 
Парень закончил высшее 
учебное заведение, в его 
послужном списке ряд 
побед в олимпиадах по 
физике. До января этого 
года мужчина работал 
преподавателем по фи-
зике, но был вынужден 
уйти из учебного заве-
дения, в том числе из-за 
вредных привычек. На 
некоторое время он уе-
хал домой к матери, а в 
начале июля вернулся в 
Москву. Воспользовав-
шись тем, что отец был в 
отъезде, мужчина стал 
водить в гости своих не 
всегда трезвых друзей. В 
результате квартира пре-
вратилась в свинарник, 
исчезла дорогая аппа-
ратура. Отец парня даже 

написал заявление в по-
лицию. Вероятнее всего, 
во время этих посиделок 
учитель познакомился с 
38-летним соседом по 
подъезду. В начале года 
этот мужчина с женой 
и дочкой дошкольного 
возраста снял квартиру 
этажами выше. Соседи 
не знали про богатую кри-
минальную судьбу ново-
испеченного жильца (он 
судим за убийство и гра-
беж). Впрочем, новосел и 
без того производил не-
гативное впечатление. 
Вероятнее всего, новый 
жилец склонил молодо-
го педагога на крими-
нальные «подвиги». Тот 
вспомнил о своей пожи-
лой учительнице и решил 
ограбить ее. Правда, по-
хитили преступники все-
го 60 тысяч рублей.

ДОМ ИЗВЕСТНОГО ХИРУРГА 
ЗАПОЛЫХАЛ ОТ ПОЛА И СГОРЕЛ 

ДО ПОТОЛКА
Замыкание в теплых по-

лах коттеджа или искра от 
бани — такие версии рас-
сматривают пожарные 
дознаватели в качестве 
причин ночного субботнего 
пожара в подмосковном 
дачном кооперативе «Бе-
резка» Солнечногорского 
района. Хозяин сгоревше-
го коттеджа, кардиохирург 
с мировым именем Андрей 
Зотиков, госпитализиро-
ван в тяжелом состоянии, 
а одна из его дочек скон-
чалась.

Как стало известно 
«МК», 13 августа семья 62-
летнего хирурга отмечала 
день рождения супруги 
Елены, которой исполня-
лось 47 лет. Зотиков уже 
три года жил в Подмоско-
вье, где из бревен выстро-
ил трехэтажный коттедж в 
200 кв. метров. Отопление 
в доме было электриче-
ское. Также в коттедже 
была установлена пожар-
ная сигнализация. Около 
4.00 субботы она срабо-
тала. Супруги с младшей 
6-летней дочкой спали на 
втором этаже, а 9-летняя 
дочь — на третьем. Пер-
вой проснулась старшая 
девочка — она спустилась 
на второй этаж и разбуди-
ла родителей. Втроем они 
попытались спасти млад-
шую дочь, однако пламя 
так разбушевалось, что 
войти в ее комнату они не 
смогли. Супруги и стар-
шая девочка спрыгнули 
со второго этажа. Кста-
ти, охранник неподалеку 
расположенной платной 
рыбалки увидел зарево 
пожара одним из пер-
вых. Узбек разбудил весь 
кооператив и помогал в 
спасении семьи хирурга. 
К сожалению, вывести 
младшего ребенка не уда-
лось. Одновременно с кот-
теджем врача загорелась 
соседская двухэтажная 
баня с гостевым домом 
площадью 96 «квадратов». 

Строения были располо-
жены  в 8 метрах друг от 
друга. И баня, и дом вы-
горели полностью.

Сам Зотиков госпита-
лизирован в реанимацию 
ожогового центра Виш-
невского. У врача высо-
кая степень поражения, в 
том числе легких. Коллеги 
боятся делать прогнозы. 
Выжившая 9-летняя дочка 
переведена в Центр Роша-
ля — у нее диагностирова-
ны небольшие ушибы. Что 
касается супруги, у жен-
щины отравление угарным 
газом, ее состояние также 
не вызывает опасений. 

Что касается причин по-
жара, рассматриваются 
две версии — либо замы-
кание в системе обогре-
ва полов, либо случайная 
искра от соседской бани. 
Хозяин бани с гостевым 
домом — грузоперевозчик, 
который купил участок в 
дачном кооперативе 3 года 
назад и вел стройку свои-
ми силами. Строение он 
расположил в 5 метрах от 
общего забора, а непода-
леку планировал возвести 
основной дом. Пожарные 
сказали мужчине, что воз-
горание его гостевого дома 
с баней пошло от крыши, 
которая раскалилась из-
за горящего коттеджа хи-
рурга. Бизнесмен считает 
вероятной причиной пожа-
ра теплые полы у хирурга 
либо иные неисправности 
в проводке его дома.

Впрочем, бывшая жена 
хирурга предполагает, что 
искра могла попасть в дом 
от соседской бани. Но, со 
слов грузоперевозчика, в 
тот день баня не функцио-
нировала. Пробные топки 
были проведены неделю 
назад. 

Зотиков — хирург миро-
вого уровня, профессор, 
научный сотрудник НМИЦ 
хирургии им. Вишневского. 
Автор более 100 научных 
публикаций. 

telegram:@mk_srochno
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ТАЙНА РОСТА ВВП
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Вообще, эта цифра — плюс 
10,3% ВВП — вызвала невидан-
ную ажитацию заинтересован-
ных экспертов. Они буквально 

взахлеб объясняют, что такого покварталь-
ного роста страна не знала с начала XXI века, 
показатели некоторых отраслей просто по-
ражают воображение: пассажирооборот 
вырос на 250%, секторы водоснабжения, 
водоотведения и утилизации отходов под-
нялись на 30%, розничный товарооборот 
стал больше почти на четверть, оптовый — 
почти на 20%. Ну и вишенка на пропаган-
дистском торте: наконец-то мы уделали 
Америку по темпам экономического 
роста.

Стоп! Давайте немного остудим пыл и 
посмотрим на цифры более спокойно. Да, 
10,3% — это просто отличный показатель 
роста ВВП. Но сравнение данных второго 
квартала 2021 года идет с соответствующим 
периодом предыдущего года. А вы, надеюсь, 
еще не забыли, что было в апреле–июне 
2020-го? Фактически вся экономика реше-
нием властей была остановлена — в пользу 
спасения людей от нашествия коронавируса. 
Большую часть этого периода в стране царил 
жесткий локдаун, парализовавший в стране 
весь бизнес. Чего бы ни вырасти пассажи-
рообороту на 250%, если прошлой весной 
он был практически нулевым. То же самое 
касается «невиданного» прорыва в торговле 
и прочих отраслях. Собственно, в коммента-
риях правительственных ведомств говорится 
о том, что «рост показателей отчасти можно 
объяснить эффектом низкой базы, связанной 
с коронавирусным кризисом». Но акцента 
на этом пропагандисты-государственники 
предпочитают не делать, чтобы народ не 
расстраивать.

Между тем легко расти, если база для 
сравнения даже не нулевая, а отрицатель-
ная. Именно так и обстоит дело у нас: во 
втором квартале 2020-го падение ВВП к 
аналогичному периоду 2019-го составило 
7,8%. Соответственно, если сравнивать се-
годняшние цифры с допандемийным 2019-м, 
то никакими рекордами тут уже не пахнет. 
Да, рост мы увидим, но едва заметный. По 
сравнению с показателями второго квартала 
2019 года индекс физического объема ВВП 
России вырос в 2021-м на 1,7%. То есть если 
умерить пропагандистский раж, то можно 
констатировать: по итогам второго квартала 
этого года российская экономика едва-едва 
вернулась к состоянию середины 2019-го. Тут 
уместно вспомнить, что наши экономические 
достижения в том самом 2019 году высшая 
власть посчитала настолько скромными, что 
отправила по его итогам в отставку кабинет 
министров Дмитрия Медведева. А сегодня 
мы радуемся, что экономика, кажется, вос-
становилась до того уровня, казавшегося 
нам весьма низким.

Кстати, дальше будет хуже. Глава Ми-
нэкономразвития Максим Решетников 
предупреждает, что «восстановительный 
рост заканчивается» и к концу года нас ждет 
«определенное охлаждение». Еще бы! Ведь 
в третьем-четвертом квартале 2020-го наша 
экономика уже из локдауна вышла и вполне 
себе работала, так что отраслевому росту в 
250% или даже в 30% взяться будет просто 
неоткуда: база для сравнения будет уже 
совсем иной. В общем, по итогам 2021-го 
ведомство Решетникова ждет повышения 
ВВП где-то на 3% — как раз на столько, на 
сколько мы упали в 2020-м. Так что в конце 
концов все нынешние рекорды роста просто-
напросто обнулятся. 

Ну и напоследок о нашей «исторической» 
победе над Америкой в экономическом со-
ревновании. Годовой ВВП США — более 
20 трлн долларов, ВВП России в долларом 
выражении — около 1,6 трлн. Для простоты 
будем считать, что квартальный объем аме-
риканской экономики — 5 трлн долларов, 
нашей — 0,4 трлн. Осталось всего ничего: 
взять от первой цифры 6,5%, а от второй 
— 10,3% и сравнить. Если кому-то лень за-
ниматься арифметикой, подскажем ответ. 
Экономика США за второй квартал 2021 года 
увеличилась на 325 млрд долларов, эконо-
мика РФ — на 41 млрд. Кроме пресловутых 
слона и моськи, никаких других ассоциаций 
сравнение этих цифр лично у меня не вы-
зывает. В роли моськи — мы. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Принятый Польшей 
«антисемитский закон» 
вызвал ярость Израиля
Временный поверенный в делах Из-
раиля в Польше отозван на родину 
из Варшавы для «бессрочных кон-
сультаций». Поводом к дипскандалу 
стало подписание польским прези-
дентом Анджеем Дудой документа, 
касающегося реституции собствен-
ности жертв холокоста.

Президент Дуда подписал 14 августа 
вызвавшую массу дискуссий поправку к Ад-
министративному кодексу, которая ограни-
чивает процесс реституции имущества по-
страдавшим от холокоста и членам их семей, 
владельцам собственности, конфискованной 
во время Второй мировой войны. Ранее по-
правку принял польский парламент. 

Проблема возвращения изъятой на фоне 
исторических пертурбаций собственности 
потомкам ее владельцев во всех странах 
и при всех обстоятельствах — тема очень 
болезненная. Но в польском случае все 
еще хуже. Больше всего споров вызывает 
то положение документа, согласно которому 
административные решения не могут быть 
оспорены в суде по истечении 30-летнего 
срока со дня их принятия. То есть события 
1940-х годов, как легко догадаться, из про-
цесса выпадают. Что привело в Израиле к 
опасениям: законодательные нововведе-
ния создадут препятствия для получения 

евреями компенсации за отнятую у них во 
время холокоста собственность.

Ранее, в 2009 году Польша наряду с 45 
другими странами подписала «Терезинскую 
декларацию», обязывающую подписавшие ее 
государства вернуть «либо в порядке рести-
туции, либо в виде компенсации» отобран-
ные у жертв холокоста «бывшие еврейские 
общинные активы, религиозные объекты и 
частную собственность».

До Второй мировой в Польше проживало 
около 3,2 млн евреев, составлявших пример-
но десятую часть населения, — подавляю-
щее большинство из них стали жертвами 
холокоста. И потомки этих людей «благо-
даря» новому польскому закону лишаются 
даже теоретически права на возврат иму-
щества, конфискованного у их предков во 
время войны немецкими нацистами и после 
войны — польскими властями. 

«Польша сегодня ввела в действие — 
причем уже не в первый раз — антисемитский 
и неэтичный закон», — сказано в заявлении 
главы израильского МИД Яира Лапида. Но-
вый посол Израиля, который должен был в 
скором времени отправиться в Польшу, в 
Варшаву пока не поедет, а временный по-
веренный отозван на родину.

Как не без яда заявил Яир Лапид, «это 
время следует использовать для того, чтобы 
объяснить людям в Польше значение холо-
коста для граждан Израиля».

Само собой, спор о возвращении иму-
щества, отобранного у польских евреев 
в годы Второй мировой войны, возник не 

сегодня и не вчера. Да и не только вопрос 
реституции вызвал в мире вопросы к Вар-
шаве. В 2018 году был принят призванный, 
по словам Анджея Дуды, «защитить доброе 
имя поляков и Польши» закон о холокосте. 
Этот документ предусматривает наказание 
за публичные высказывания о том, что поль-
ский народ или польское государство были 
причастны к преступлениям, совершенным 
нацистской Германией, — за «фальсифика-
цию истории» можно получить срок до 3 лет 
лишения свободы. 

Скандалы вокруг болезненной для обеих 
стран темы реституции между Польшей и 
Израилем выплескивались в СМИ на про-
тяжении последних нескольких лет. В мае 
2019 года польский МИД в последний момент 
отменил приезд в Варшаву израильской 
правительственной делегации. 

Израиль, к слову, не одинок в своем 
выражении протеста в связи с польским 
скандальным законом. Несколько лет назад 
в США вступил в силу «Акт 447», которые 
разрешает введение санкций против стран, 
не принявших законы о реституции еврей-
ской собственности, утраченной в период 
холокоста. И на это обстоятельство вполне 
прозрачно намекнули в Штатах. «Крупные 
коммерческие инвестиции США в Польше 
связывают наше процветание и укрепляют 
нашу коллективную безопасность. Этот за-
конопроект угрожает свободе СМИ и может 
подорвать сильный инвестиционный климат 
в Польше», — заявил госсекретарь Блин-
кен. Но нам не стоит спешить радоваться 
раздору между союзниками: как только 
речь заходит о противостоянии России, 
в Польше и Америке тут же забывают о 
противоречиях.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

РОССИЯ БЕЗ ФИЛЬТРА
Конечно, главную фразу недели — на 

первый взгляд про Крым — произнес Лу-
кашенко. Александр Григорьевич, как бы 
он ни изображал из себя современного по-
литика, на деле — один из последних сол-
дат настоящего мира. Того мира, в котором 
нормой было похлопать по плечу или дать 
в рожу, а не поставить лайк или дизлайк и 
бежать после этого к психотерапевту. Так 
вот заявление Батьки про признание Крыма 
— это как публикация в Инстаграме фото-
графии без фильтров: оторопь берет, но это 
реальность. Сейчас реальность меняют до 
неузнаваемости предвыборные фильтры — 
трудно разобраться. Но возьмем прошедшую 
неделю и попробуем.

Там, где я живу, от партии власти решил 
избираться космонавт. Хороший сам по себе 
мужик, хоть и шире раза в полтора, чем на 
предвыборных плакатах. А еще на плакатах 
все хорошее, что было сделано в районе, — 
дороги, детские площадки, ремонт домов 
— почему-то оказалось заслугой той самой 
партии. Ну, раз такой принцип: прошла зима, 
настало лето — спасибо партии за это, то, 
видимо, и все косяки — то же ее рук дело? 
Или это другое?

Вот, например, короткая подборка ко-
ротких новостей недели.

Россияне стали экономить на похоронах: 
средний чек похорон сократился примерно 
на 20 тысяч рублей. Я интереса ради за-
бил в поисковике запрос «россияне стали 
экономить на». Ну, трудно оказалось найти, 
на чем бы не экономили россияне. Это при 
том, что Росстат сообщает о росте доходов. 
Тут, правда, как-то скромно сообщается, 
что о росте по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, когда был полный 
провал. А вот по сравнению с 2019-м — про-
вал и сейчас.

Вот еще — все предприятия, располо-
женные вблизи Байкала, не соответствуют 
предъявляемым им экологическим требо-
ваниям, заявила глава Росприроднадзора 
Светлана Радионова. Это чье достижение? 
Оппозиции?

А вице-премьер Абрамченко поделилась 

такой новостью: вся рекультивация свалок 
в России идет не по проекту. Байден, гад 
такой, видимо, планы путает.

Вот, практически святое — в России 
начала расти себестоимость водки. И самое 
забавное — из-за чего. Из-за подорожания 
древесины, из которой делают поддоны, на 
которые загружают ящики с продукцией. А 
между тем запасы древесины в России, не-
смотря на все лесные пожары, увеличились 
за 30 лет аж на 47%. Да, еще запрет на ис-
пользование импортного виноматериала для 
производства российского вина (уже смешно 
звучит, но да ладно) привел к тому, что резко 
подорожал виноград. Оптовые цены для ви-
ноделов в Крыму поднялись более чем вдвое. 
Вот такая рыночная экономика: много чего-то 
или мало — все равно дорожает.

А антимонопольная служба проводит 
антикартельные проверки крупнейших тор-
говых сетей «Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель», «Лента» и «Магнит». Есть подо-
зрения у ФАС, что «народные гастрономы» 
сговорились и народ нагревают, завышая 
цены.

Налоговики сообщили, что поступления 
от повышенного НДФЛ на богатых за 6 меся-
цев составили 29 миллиардов рублей, а за 
2021 год ожидаются на уровне 70 миллиар-
дов. Это и правда хорошее решение — ввести 
такой налог. Теперь — нюансы. Этот налог 
берется в размере 15% только с доходов 
свыше 5 миллионов рублей в год. По данным 
базы «Всемирного неравенства», которую 
ведет Мировой банк, такой доход имеют 0,5% 
взрослых россиян. Однако, чтобы было с чем 
сравнивать, на вот эти не сильно повышен-
ные налоги с половины процента населения 
можно было бы за четыре года полностью 
оплатить строительство Крымского моста. 

Можно представить, сколько денег дало бы 
стране прогрессивное налогообложение 
богатеев, работающее практически во всех 
странах мира с развитым капитализмом, пре-
вращающимся потихоньку в кривой-косой, 
но социализм. А теперь угадайте с трех раз, 
кто не дает провести в Думе закон о прогрес-
сивном налогообложении богатых.

Хорошо, что у нас есть Владимир Вла-
димирович. Он на неделе раскрыл глаза 
чиновникам на бедствия россиян. Они бы 
никогда не догадались, что «масштаб, ха-
рактер природных бедствий в некоторых 
районах носит абсолютно беспрецедентный 
характер». Что нужно при необходимости 
безотлагательно отправлять в безопасные 
места детей, женщин и других жителей из 
зон бедствий. Разве увидишь, что творится 
за окном, без президента? Разве поймешь, 
что делать нужно? Вот вопрос — почему 
чиновники не догадались бы, почему не по-
няли бы? Ответов на него — сколько душе 
угодно.

Мне вот лично нравится вариант Сергея 
Шойгу: «Внутренние угрозы связаны с тем, 
что постепенно разлагается общество вну-
три страны». Сергей Кужугетович имел в виду 
потерю нравственных ориентиров. Можно ли 
потерять то, что уже отняли и растоптали? И 
сделали это именно те, кто сегодня является 
хозяевами жизни.

Вот об этом и говорил Лукашенко, когда 
сказал, что признает Крым российским тогда, 
«когда последний олигарх в России признает 
Крым и начнет поставлять туда продукцию». 
Это для нас с вами Крым российский, потому 
что мы живем здесь и это наша страна. А 
для них Россия — всего лишь территория, 
на которой они хозяйничают.

И это — реальность. Без фильтров.

КАБУЛ ПАЛ
Талибы взяли полный контроль 
над Афганистаном
Бойцы движения «Талибан» (запре-
щенная в России террористическая 
группировка), всего за несколько 
дней овладевшие крупнейшими 
городами Афганистана, начали в 
воскресенье, 15 августа, наступле-
ние на столицу республики — Ка-
бул, последний значимый оплот 
правительственных сил. И в итоге 
власти страны решили сдать город. 
Стремительное движение боевиков, 
которые еще неделю назад держали 
под контролем пять провинций, стало 
неожиданностью как для аналитиков, 
так и для международных игроков.

Утром 15 августа бойцам «Талибана», по 
данным самого движения, удалось войти в 
Кабул и даже захватить один из столичных уни-
верситетов. Местные военные это отрицали, 
говоря лишь о наступлении на город. Однако 
позднее стало известно, что власти решили 
сдать столицу террористам, пойдя на условия 
последних во избежание жертв. 

Даже наиболее пессимистично настроен-
ные американские специалисты давали Кабулу 
порядка 30 дней на то, чтобы выстоять перед 
атаками «Талибана», и вот — террористы уже 
там. Президент Афганистана Ашраф Гани сло-
жил с себя полномочия, а бывший начальник 
МВД страны Али Ахмад Джалали стал главой 
переходного правительства. 

Не секрет, что активизация талибов во 
многом была связана с тем, что иностранные 
державы решили вывести своих военных с 
афганской территории. Принято считать, что за 
время пребывания зарубежного контингента в 
Афганистане западные специалисты обучили 
местных силовиков всему, что необходимо 
для противостояния террористам. Однако, как 
показала практика, это не так: даже оставляя 
в стороне талибанскую пропаганду, мало кто 
отрицает массовые случаи дезертирства среди 

правительственных сил. Регулярные войска 
не всегда вовремя успевали к местам атак 
талибов, и отпор боевикам вынуждены были 
давать местные правоохранители, которые, 
под страхом казни, сдавались сами либо же 
и вовсе переходили на сторону врага.

Другой аспект — продуманная тактика 
террористов, которые решили бить по ключе-
вым и болевым точкам. Так, сперва они взяли 
город Кундуз, важный военный пункт афганских 
сил. После этого их целью стал Спин-Балдук 
— город, через который пролегает коридор, 
позволяющий просачиваться в Афганистан 
боевикам из Пакистана. Затем пали еще не-
сколько городов, включая стратегически важ-
ный Мазари-Шариф, считавшийся оплотом 
сопротивления талибам.

Из этого вытекает третий фактор — чис-
ленность боевиков. Захватывая города, они 
первым делом открывали местные тюрьмы. И 
даже если «сидельцы» не были идейно близки 
к «Талибану», желания поквитаться с властями 
у них, как правило, хоть отбавляй. А если к 
этому добавить боевиков из Пакистана, проход 
которым правительственные силы не смогли 
перекрыть, и дезертиров, то в итоге талибов 
набралось гораздо больше, чем к тому были 
готовы регулярные войска.

Как полагает ведущий эксперт Центра по 
изучению современного Афганистана Андрей 
Серенко, важную роль сыграл и тот факт, что 

США не сдержали обещаний относительно 
авиаударов по силам «Талибана»: боевики боят-
ся авианалетов, так как ограничены в средствах 
противостояния им, но американские военные 
не стали работать в полной мере, как обещал 
президент Байден. 

В Сети сравнили поспешное американ-
ское бегство из Афганистана, развязавшее 
руки талибам, с событиями 1975 года, когда 
армия США оставила территорию Южно-
го Вьетнама и город Сайгон. Как отметил 
в разговоре с «МК» военный эксперт Юрий 
Лямин, подобная аналогия действительно 
имеет право на жизнь, поскольку Вашингтон 
показал свою неспособность создать жизне-
способные проамериканские режимы.

— Очень много совпадений с развалом 
Южного Вьетнама. Если память не изменяет, 
там была третья армия в мире по численно-
сти личного состава, много бронетехники, 
танков, флот и прочее, все было. И она разва-
лилась за два месяца. Наступление началось 
в первые дни весны, а к концу апреля Сайгон 
сдался практически без боя. Очень похоже. 
Первые недели — сопротивление, а потом 
— развал. И тут ситуация во многом похожа. 
Шли упорные бои за Кандагар, Кундуз. Потом 
произошел надлом и начался стремительный 
развал армии. И тут то же самое. Причем 
большая часть армии не гибнет. В Южном 
Вьетнаме количество погибших военных, 

относительно общего числа жертв, было 
невелико. Они просто сдавались в плен и 
дезертировали. Как и в Афганистане. Со-
впадений очень много. 

— Пойдут ли талибы на конфликт с 
американскими военными в Кабуле? 

— Очевидно, что они будут стараться 
избегать столкновений. То есть им нужно 
взять власть в Афганистане, которая у них и 
так практически в руках. Они даже могут по-
зволить себе подождать, не подходя к центру 
города и аэропорту, пока все уйдут. 

— Почему у местных полевых коман-
диров не получилось организовать до-
стойное сопротивление «Талибану», как 
было в начале 2000-х?

— Тут получается, с одной стороны, что 
старые лидеры, которые были в конце 90-х, 
во многом утратили свой авторитет за про-
шедшие годы. С другой — все видят, что та-
либы усердно набирают силу, захватывают 
территории. И многие старейшины племен 
решили, что лучше сейчас договориться с 
ними, пока есть возможность. Никто извне 
не торопится помешать талибам, а сопро-
тивление своими силами чревато. Многие 
районы в глубине страны до последнего не 
сдавались, но ситуация складывается так, 
что они отрезаны от всех остальных. Они 
останутся в блокаде, если будут упорствовать. 
Остается только сдаваться в плен. 

— Получается, что США полностью 
провалились в Афганистане: талибы кон-
тролируют больше территорий, чем в 2001 
году, когда началась операция НАТО. 

— Получается так, да. Они в очередной 
раз пытаются построить в других государствах 
правительства, государственные институты, 
вооруженные силы по своему образцу. И в 
очередной раз они не справились со своими 
задачами. Нужно учитывать, что сами талибы 
неоднородны. За время боевых действий они 
были вынуждены создать децентрализован-
ную структуру, которая подчиняется общему 
руководству. Но внутри группировки есть 
много разных мнений по поводу дальней-
ших действий. Не свалится ли всё в новую 
гражданскую войну. Плюс — есть боевики, 
которые враждуют с талибами. Так что будем 
ждать развития событий. 
Ренат АБДУЛЛИН, Артемий ШАРАПОВ.
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Эвакуация 
сотрудников 
посольства США.

В России начала расти себестоимость водки. И самое забавное — 
из-за чего. Из-за подорожания древесины, из которой делают поддоны, 
на которые загружают ящики с продукцией.

ВАРШАВА ПОПАЛАСЬ НА РЕСТИТУЦИИ
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Как минимум 724 человека погибли и более 1,8 тысячи пострадали в ре-
зультате землетрясения на Гаити. Землетрясение магнитудой 7,2 балла за-

фиксировали в районе города Сен-Луи-дю-Сюд на юго-западе страны. Его эпицентр на-
ходился на глубине 10 километров. Землетрясению присвоен красный уровень 
опасности.

КАДР

КРИМИНАЛ

КОНКУРС

БОГЕМА

ГАНГСТЕРА МАВРИДИ ИЩУТ ПО ТРЕМ ФАМИЛИЯМ

«МИССИС РОССИЯ-2021» СТАЛА МНОГОДЕТНАЯ МАМА ИЗ НОВОКУЗНЕЦКА

Обвиняемый в убийстве 
«колбасного короля» Вла-
димира Маругова Алек-
сандр Мавриди может 
скрываться под именем 
Александр Прудников или 
Александр Авилов. Об этом 
свидетельствует его разыск-
ная карточка на сайте МВД. 
Напомним, Мавриди вместе 
с четырьмя земляками-
молдаванами в ночь на 6 
августа совершил побег из 

ИВС подмосковной Истры. 
Троих из них поймали в тече-
ние недели. Интересно, что 
второй не найденный беглец 
Александр Бутнару среди 
«героев» рубрики «Внимание, 
розыск!» не числится.
Также выяснились некото-
рые подробности того, как 
скрывались трое задер-
жанных преступников. Их 
спрятал земляк, житель 
Лобни. Мужчина укрыл Ивана 

Цуркану, Де-
ниса Грозаву 
и Николая 
Тетерю в 
своем сарае, 
где подкарм-
ливал их колбасой. Затем 
доброхот дал беглецам мо-
бильник, 3000 рублей, после 
чего двое, Цуркану и Грозаву 
переехали в Подольск, где их 
и задержали. А Тетеря сдался 
в полицию сам.

Победительницей все-
российского конкурса 
красоты стала мать троих 
детей Анна Филиппова 
из Кузбасса. Результаты 
финальных испытаний были 
объявлены в московском 
концертном зале «Мир». 
Второе место получила Зара 
Тлехусеж из Республики 
Адыгея, третье достались 
Кире Волковой из Ростовской 
области. Всего в конкурсе 
приняли участие 23 женщины, 

ранее получившие титулы в 
своих регионах. 
Анна Филиппова родилась в 
Новокузнецке, 20 лет зани-
мается балетом, воспитывает 
троих сыновей и руководит 
рестораном. А главной ценно-
стью считает семью и близких 
людей. «Я по жизни считаю 
себя победителем и очень 
амбициозным человеком, — 
заявила она накануне финала. 
— Я, конечно, иду за победой 
и за лучшей версией себя!» 

Событие произошло 14 августа, фото 
счастливой пары с новорожденным сра-
зу было опубликовано в социальных се-
тях. «Лиза чувствует себя прекрасно, у нас 
настоящий богатырь!» — прокомментировал 
его сам Авербух. Напомним, для 26-летней 
Арзамасовой это первенец, для 47-летнего 
Ильи Авербуха — второй ребенок, у него уже 
есть сын от фигуристки Ирины Лобачевой. 
Молодая мама с самого начала не скрыва-
ла беременность — в отличие от романа с 
Авербухом, — наоборот,  признавалась, что 
подготовка к будущему материнству являет-
ся одним из самых счастливых моментов в 
ее жизни. 

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

В то же время с января по 
май текущего года в стра-
не заключено 267 тыс. 
браков. По данным аналити-
ков FinExpertiza, в настоящее 
время на 1 тыс. населения 
в России приходится 4,4 
заключенного брака и 4,2 
развода. При этом число 

разводов в РФ стремительно 
растет. За весь 2020 год в 
стране на 1 тыс. населения 
приходилось 3,9 развода 
и 5,3 заключенного брака. 
Основная декларируемая 
причина для развода — 
это бедность. В недавнем 
опросе (ВЦИОМ) финан-

совую несостоятельность 
в качестве повода для раз-
рыва семейных отношений 
назвала треть респондентов. 
Существенно отстали другие 
факторы: взаимное непо-
нимание (15%), неверность 
партнера (14%), бытовые 
проблемы (10%). 

зафиксировано в России 
за 5 месяцев 2021 года
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252 тыс. разводов

c 1-й стр.
Но самое интересное — это рост 
дохода трудовых мигрантов. 
Очень округленный расчет по-
казывает, что доход вырос в 1,5 

раза — если судить по росту суммы пере-
вода с 33 до 48 тысяч.

А что с доходами населения? Росстат 
рассказал о росте реальных доходов рос-
сиян во втором квартале 2021 года — со-
гласно отчету ведомства, доходы граждан 
России выросли на 6,8 процента в годовом 
выражении. Правда, в первом квартале 
они снизились на 3,7 процента. И в целом 
по итогам первых двух кварталов этого 
года реальные располагаемые доходы 

населения остаются на 0,8 процента ниже 
аналогичного периода 2019 года.

Совершенно удивительная картина. Тру-
довых мигрантов не стало фатально меньше 
— в прошлом году их было 7,1 млн, в начале 
этого года — 5,66 млн человек. Однако даже 
такое уменьшение численности, а также тот 
факт, что заменить их было некем (россияне 
отказывались идти работать «за еду», или, 
как утверждал вице-премьер Хуснуллин, 
вкалывать по 12 часов за 50 тысяч), заста-
вило работодателей повышать зарплаты. 
Причем, как видим, повышать серьезно, а 
не на мизерные проценты.

И никто из капиталистов не помер и не 
пошел по миру. А ведь все это произошло с 
мигрантами, которые не могут отстаивать 
свои права. У россиян права есть. А повы-
шения зарплаты — нет. Ну и кто виноват?

Дмитрий ПОПОВ.

МИГРАЦИЯ ДОХОДОВ
ЗЛОБА ДНЯББАА ДДННЯЯ

ПАНДЕМИЯ

ОТ ПОСЛЕДСТВИЙ КОРОНАВИРУСА СПАСЕТ «ЛУЧИНА»?
Чтобы восстановить лег-
кие после коронавируса, 
руководитель отдела 
клинических исследова-
ний Центрального НИИ 
эпидемиологии Роспо-
требнадзора Хадижат 
Омарова посоветовала 
россиянам петь протяж-
ные народные песни. И 
пояснила, как именно сле-
дует это делать: на выдохе, 
негромко и в комфортной 

тональности. Дело в том, 
что пациенты, перебо-
левшие COVID-19, часто 
сталкиваются с гиподина-
мией, поскольку длитель-
ное время не двигались 
от слабости, а потом, не 
восстановившись до конца, 
выходят на работу, сказала 
Омарова. С ней согласна 
врач-пульмонолог Ольга 
Михнева: «Что касается 
песен, то пение действи-

тельно развивает легкие, 
так же, как надувание воз-
душных шариков и прочая 
дыхательная гимнастика». 
Что ж, петь действительно 
приятнее, чем дуть в шарик. 
Вот только протяжные на-
родные песни, как прави-
ло, очень безрадостные и 
тоскливые. Вроде «догорай, 
моя лучина, догорю с тобой 
и я». Как бы не впасть в про-
цессе лечения в депрессию.

РЕГИОНЫ

ГДЕ ПОЕСТЬ В РЕСТОРАНЕ ДЕШЕВЛЕ ВСЕГО
Аналитики популярного 
сервиса по поиску рабо-
ты назвали российские 
города с самыми недо-
рогими ресторанами. В 
опросе было задействовано 
девять тысяч представите-
лей экономически актив-
ного населения городов с 
численностью населения от 
500 тысяч человек, которые 
посещали кафе и рестора-

ны своего города в течение 
последнего календарного 
года.
Первое место по выгодно-
сти блюд заняли заведения 
Набережных Челнов — 80% 
респондентов назвали цены 
умеренными, 2% — низкими. 
Второй стала Тюмень (80 и 
1% соответственно), третьей 
— Астрахань (76 и 1% соот-
ветственно). 

   

А вот Москва оказалась на 
последнем месте по уровню 
ресторанных цен: 52% 
респондентов назвали их 
умеренными, 2% — низкими, 
а 42% — высокими.

Москва — последнее место

Набережные 
Челны

Тюмень
Астрахань

ИЛЬЯ АВЕРБУХ И ЛИЗА 
АРЗАМАСОВА СТАЛИ РОДИТЕЛЯМИ
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СПАСИБО ЗА МИНУТЫ 
СЧАСТЬЯ И ГОРДОСТИ 
ЗА СТРАНУ!

Лучезарную улыбку нашего звездного 
олимпионика, пловца Евгения Рылова, теперь 
знает весь мир. Особенно после той исто-
рии с защитной «кошачьей» маской. Перед 
церемонией чествования прославленный 
чемпион выглядит слегка уставшим, но все 
равно находит возможность поделиться с 
журналистами эмоциями от главного состя-
зания планеты. 

— Я прошел через самые сложные тре-
нировки, которые, наверное, были возможны, 
— вспоминает двукратный олимпийский 
чемпион Олимпийских игр в Токио. — Спа-
сибо за помощь Подмосковью, Ленинскому 
городскому округу, центру Московской об-
ласти по летним видам спорта, федерации 
плавания. 

Евгений рассказал, что в основном тре-
нируется на сборах, но когда находится дома 
— в центре «Дельфин» в Видном. 

— Мне нравятся перемены, которые про-
исходят у нас в городе. Очень хорошо обу-
строили парк, строятся новые дома, делаются 
детские площадки, — поделился Рылов.

Спортсмены, делегированные в нацио-
нальную команду от Московской области, 
принесли в российскую копилку 6 золотых, 
9 серебряных и 6 бронзовых наград. Каждая 
медаль — это непередаваемые минуты сча-
стья и вдохновения для миллионов жителей 
нашей огромной страны. 

— Победа не бывает легкой. Очень долго 
готовились к Играм. Они проходили в очень 
плотной, тяжелой борьбе, — рассказыва-
ет серебряный призер Олимпиады по 

фехтованию Сергей Ходос. — Хотелось 
бы сказать спасибо министерству спорта 
Московской области, центру олимпийской 
подготовки, школе фехтования в Звениго-
роде. В регионе созданы все условия для 
тренировок, а это самое главное, больше 
ничего и не надо.

Андрей Воробьев поблагодарил подмо-
сковных олимпийцев и их тренеров за блестя-
щие выступления в Токио. Губернатор особо 
отметил, что своими победами спортсмены 
подняли новую волну популярности здорового 
образа жизни в стране, пробудив у миллионов 
мальчишек и девчонок желание записываться 
в физкультурные секции. 

— Вы наши герои, вы все преодолели. 
Победа такого уровня состоит из слагаемых 
— когда есть наставник, когда есть тыл, когда 
есть характер. Все это вы проявили, и мы 
очень гордимся вами. Хочу сказать спасибо 

за высокие результаты. А также много добрых 
слов тренерам, кто посвящает всю жизнь этой 
работе, — сказал Андрей Воробьев. — Лучше 
победы бывает только следующая победа. 
Будем ждать новых высоких результатов. Вы 
увлекаете большое количество ребят, которые 
хотят быть похожими на вас и тоже достичь 
очень многого — в спорте и в жизни, — от-
метил губернатор.

В Подмосковье сегодня работает более 
170 спортивных школ, где занимается почти 
110 тысяч человек. И это уникальная база 
для привлечения лучших тренеров, а значит, 
воспитания новых триумфаторов крупнейших 
мировых состязаний. 

— Я очень надеюсь, что победы наших 
олимпийцев мотивируют еще больше мо-
лодых людей в спортивные школы, где мы 
будем искать новых звездочек, выращивать 
таких же чемпионов, — сказала Светлана 
Моисеева, заслуженный тренер РФ по 
прыжкам в воду. — Я верю, что уже через 
три года мы встретимся здесь и увидим еще 
больше победителей. 

ГАЗ В КАЖДЫЙ ДОМ. 
ДАЛЕКО ХОДИТЬ НЕ НАДО
Жители деревни Красная Сторожка 

Сергиево-Посадского городского округа 
дружно готовятся встречать долгожданное 
благо цивилизации. По Президентскому 
проекту социальной газификации к газу под-
ключат сразу 42 здешних дома. Несколько 
дней назад голубое топливо завели в хозяй-
ство Николая Балахнина. Сам он хотел это 
сделать давно, но цена уж больно кусалась 
— цифра переваливала за миллион рублей. 
А сейчас — почти в 10 раз меньше. 

— У нас старая деревня, эти участки 
выдавали под строительство коттеджей в 
1996–1997 годах, вот здесь мы и получили 
землю, начали обживать ее, — вспоминает 
Николай Балахнин. — По новой програм-
ме газ подвели к нашему дому, буквально 
позавчера только проложили. А вчера уже 
— по участку, прямо как в сказке! Подвести 
к забору было бесплатно, а во дворе — за 
108 тысяч, по договору. 

Чтобы людям было удобно, в Подмо-
сковье запускают 12 мобильных офисов 
соцгазификации. Работать они будут как 
и стационарные — по принципу МФЦ. Пи-
лотный проект такого «офиса на колесах» 
в Красной Сторожке проверил губернатор 
Андрей Воробьев.

— Эта президентская программа очень 
востребована в Подмосковье. Я не сомне-
ваюсь, что рекордное количество подклю-
чений будет у нас. Мособлгаз усилился, 
на эту программу выделены отдельные 
ресурсы, которые позволят все дома, за-
регистрированные в Московской области 
и находящиеся в черте населенных пун-
ктов, газифицировать, — сказал Андрей 
Воробьев.

В мобильном офисе можно не только 
заключить комплексный договор соцгази-
фикации для проведения коммуникаций 
прямо в дом, а еще и получить дополнитель-
ные услуги: техобслуживание, регистра-
цию объекта недвижимости, перерасчет за 
ТКО и электричество, льготы ФНС, а также 

медицинскую и социальную помощь. Жи-
тели смогут выбрать один из трех пакетов 
подключения газа по выгодной цене. Бы-
стро, просто, без вороха бумаг. 

К слову, жители Подмосковья все ак-
тивнее участвуют в президентском проекте. 
Социальная газификация уже охватила 540 
домовладений. А до конца 2022 года к газу 
смогут подключиться 290 тысяч жителей ре-
гиона из 2,8 тысячи населенных пунктов.

РЕАЛЬНЫЕ ДЕЛА, 
РАБОТА И САМООТДАЧА
О том, как закрепить успехи в развитии ре-

гиона и что сегодня в первую очередь волнует 
людей, губернатор обсудил на встрече с актив-
ными жителями, общественными деятелями 
и гражданскими активистами из Сергиева 
Посада, Королева, Пушкина, Ивантеевки и 
Красноармейска.

— Цель нашей встречи — еще раз обсудить 
все вопросы, мобилизоваться. Нужно убедить-
ся, что люди чувствуют перемены, понимают 
приоритеты нашей работы, — сказал Андрей 
Воробьев, — Поэтому важна коммуникация, 
обратная связь. Мы стремимся нашу власть 
сделать чуткой, вы в этом нам помогаете. 

Жители Королева обратились с просьбой 
обустроить переход через железнодорож-
ные пути на станции Подлипки Дачные. Он 
важен не только для пассажиров, но и как 
связующее звено между двумя микрорайо-
нами. Наземный переход в свое время при-
знали нелегальным и закрыли, а подземный 
не соответствует требованиям безопасности 
и условиям доступной среды. Его необходимо 
реконструировать и строить полноценный 
транспортно-пересадочный узел.

Кроме этого, королевцы просят о новом 
въезде в город с эстакадой со стороны Ярос-
лавского шоссе на улицу Калининградскую 
— там всегда затрудненное движение.

Еще один запрос жителей наукограда 
— повышение доступности медицинской по-
мощи. Проблему могло бы снять строитель-
ство новой поликлиники смешанного типа с 
клинико-диагностическим центром на 1 тысячу 
посещений в смену. 

— В рамках реализации партийных про-
ектов «Единой России» проводится огромная 
работа в сфере здравоохранения. В Королеве 
за последние годы отремонтировано 7 крупных 
медицинских объектов, приобретено новей-
шее оборудование, которого так не хватало 
врачам и пациентам, — отметила главный 
врач Королевской стоматологической по-
ликлиники Ольга Ходненко. — Благодаря 
этой работе оказание медицинской помощи 
вышло на качественно новый уровень, до-
стойный статуса наукограда».

Для стабильно высокого результата нужны 
постоянные действия. В Подмосковье рабо-
та по всем направлениям, которые важны 
жителям, — ремонту, стройке, газификации, 
чистой воде, благоустройству имеет четкие 
контуры, конкретные сроки, подробные «до-
рожные карты».

— Московская область — территория уско-
ренного развития. Мы благодарны Андрею 
Юрьевичу Воробьеву за то, что он уделяет 
внимание каждому муниципалитету, не остав-
ляя ни одну территорию без губернаторской 
поддержки. Развитая коммуникация между 
муниципальной и региональной властью спо-
собна менять наши города и села к лучшему. 
Эти перемены каждый день видят и чувствуют 
жители. Северо-восточные городские округа 
Московской области — совсем разные терри-
тории, но они очень похожи в одном: здесь 
живут замечательные люди, которые любят 
свои города и поселки, свою область и свою 
страну. При этом занимают активную жиз-
ненную позицию. На встрече обсуждались 
перспективы развития. Новые школы и здра-
воохранение, качественная питьевая вода и 
проблемы экологии, транспортные развязки и 
вопросы развития инфраструктуры — все это 
будет учтено при планировании предстоящей 
в ближайшие годы работы, — сказал депу-
тат Государственной думы РФ Сергей 
Пахомов.

Перемены требуют творческой инициа-
тивы, финансов, законодательных решений. 
Словом, это всегда командная работа. Но 
особенно важно, что любые действия власти — 
будь то уровень муниципалитета или област-
ного правительства, всегда должны опираться 
на реальные потребности жителей. Поэтому 
одно из важнейших условий эффективности 
и общего успеха — постоянная открытость и 
обратная связь с людьми. 

— В Подмосковье за последние годы 
сделано немало, — отметил председатель 
Мособлдумы Игорь Брынцалов. — Так, в 
2019 году в Сергиевом Посаде по проекту 
партии «Единая Россия» «Здоровое будущее» 
начал работу региональный сосудистый центр, 
созданный на базе районной больницы. Два 
года назад открыли Московский областной 
центр материнства и детства. Это родильное 
отделение, оснащенное самым современным 
оборудованием. По партийному проекту «Но-
вая школа» в 2020 году в Сергиевом Посаде 
построена новая школа № 2 на 550 мест. Авто-
дорога «Западный объезд Сергиева Посада» 
решила ряд транспортных проблем жителей. В 
Королеве отремонтирована пешеходная зона 
от Центральной площади к стадиону «Вымпел», 
заметно преобразился парк Костино. Сегодня 
задача — не сбавлять темп, обеспечивая даль-
нейшие позитивные перемены. На это нацеле-
на работа губернатора и его команды.

Ольга СУББОТИНА.

Улеглись олимпийские страсти. Немного поутихли эмоции. Вызванные ярки-
ми победами, иногда досадным невезением, а подчас и откровенной судей-
ской предвзятостью. Но при этом ничуть не притупилось чувство гордости за 
моменты национального триумфа и невероятную силу духа наших соотече-
ственников. На Играх в Токио они завоевали 71 медаль, 21 из которых — в 
активе подмосковных спортсменов. Напомним, всего на олимпийских аренах 
Московскую область представляли 48 атлетов, которые выступили в 22 видах 
спорта по 25 спортивным дисциплинам. В минувшую пятницу в Сергиевом 
Посаде Андрей Воробьев поздравил спортсменов, отличившихся на Олим-
пиаде, и поблагодарил их за выдающиеся результаты. Также губернатор 
проверил работу мобильного офиса социальной газификации и встретился с 
активными жителями.

НА ПЕРВОМ МЕСТЕ — 
КОМАНДНАЯ РАБОТА
Губернатор Андрей Воробьев встретился с олимпийцами, 
представлявшими Подмосковье в Токио, проверил работу 
мобильного офиса соцгазификации в Сергиевом Посаде 
и пообщался с активными жителями
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Больше всего россиян сейчас 
волнуют не столько цены на по-
ездки, сколько то, не испортится 
ли эпидобстановка на популяр-

ных туристических курортах в бархатный 
сезон? Не придется ли в который раз пере-
носить долгожданные поездки? Вице-
президент Ассоциации туроператоров России 
(АТОР) Дмитрий Горин обна дежил 
прогнозами:

— В России эпидобстановка улучшает-
ся, это тоже фактор для открытости, а ста-
бильная ситуация на всех наших популярных 
туристических направлениях позволяет с 
уверенностью планировать путешествия на 
осень. Оптимизм внушает и тот аспект, что 
практически 100% персонала «индустрии 
гостеприимства» вакцинировано и количе-
ство туристов с сертификатами о вакцинации 
тоже растет. 

Мы очень ждем, что в сентябре ВОЗ за-
регистрирует нашу вакцину. Это будет судь-
боносным решением для выездного туризма. 
Для людей, которые по состоянию здоровья 
могут вакцинироваться, это дополнительные 
возможности для путешествий, они смогут 

не тратить деньги на ПЦР-тесты. Для рос-
сиян первой из стран ЕС открылась Греция, 
и мы очень надеемся, что в этом сентябре 
и другие страны — Испания, Италия (кото-
рые уже продлевают многоразовые визы), 
не дожидаясь общих решений, откроют 
свои границы для вакцинированных и с ПЦР-
тестами туристов. Опыт Греции показывает, 
что безопасное открытие границ, сначала с 
квотами, а затем и без квот, не приводит к 
росту заболеваемости. 

Мы уже год ведем статистику, и, по 
информации страховых компаний (а они 
лучше всех знают эти цифры), всего 0,4% 
туристов болеют коронавирусом в путеше-
ствиях. В большинстве случаев люди в путе-
шествия отправляются здоровыми, многие 
вакцинированными. 

— Каковы ваши прогнозы на осень 
по Турции? 

— Сейчас продажи формируются пред-
варительно за 3–4 недели, и поэтому по 
Турции уже можно спрогнозировать, что 
бархатный сезон будет успешный и продол-
жительный. Сентябрь и октябрь — наиболее 
популярные у туристов месяцы бархатного 

сезона. Что касается цен, то у Турции есть 
особенность — обширное гостиничное 
предложение. Только на одном Анталий-
ском побережье доступны более 500 отелей. 
Разброс цен велик, и каждый может что-то 
подыскать по своему бюджету. Турция уни-
кальна тем, что представляет и премиальный 
люксовый сегмент — от 300 тыс. руб. на 
человека, и бюджетный — можно найти тур 
стоимостью 25 тыс. руб. на неделю (с пере-
летом). Но наибольшим спросом в Турции 
пользуются все же дорогие 5-звездочные 
отели. А главное преимущество Турции на 
данный момент — это единственная страна, 
куда летают чартеры. По всем другим на-
правлениям — Греция, Болгария, Хорватия, 
Кипр — чартеров нет, и это ограничивает 
доступность этих курортов, в том числе по 
цене. Например, в Грецию у нас до сих пор 
летают только регулярные рейсы и только 
по утвержденной квоте. 

Но несомненный туристический хит на 
данный момент — Египет, все двадцать рей-
сов в неделю сейчас полностью заполняемы. 
И мы очень надеемся, что к сентябрю коли-
чество рейсов в Египет будет больше, что 
позволит делать скидки на турпакеты. 

«МК» провел собственное исследование, 
как меняется стоимость номера в одном из 
турецких отелей по месяцам. Итак, цена за 

неделю проживания двух туристов в двух-
местном номере в 4-звездочном отеле в 
Аланье составляет: с 23 августа — 79 тыс. 
руб., в сентябре цена достигает 98 тыс. руб., 
с 1 октября — 88 тыс. руб., с 16 октября — 77 
тыс. руб., далее она продолжает снижаться, 
и, наконец, с 1 ноября — самая низкая цена 
в 53 тыс. руб. Таким образом, дороже всего 
отели в Турции стоят в бархатный сезон, весь 
сентябрь и первую половину октября. 

— Вырастут ли цены на отдых в Турции и 
Греции в бархатный сезон? — спросили мы 
у представителя пресс-службы ведущего 
российского туроператора. 

 — Для Турции октябрь является полно-
ценным продолжением летнего пляжного 
сезона. Заполняемость отелей в это время 
хорошая, и лучше позаботиться об отдыхе 
заранее, особенно, если отпуск планируется 
в популярном отеле. Цены на заезды конца 
августа выше, чем на середину октября, раз-
ница примерно в 10–15 тысяч рублей, — рас-
сказала Татьяна Коршунова. 

В Греции октябрь также очень комфортен 
для отдыха, при этом уже нет такого большого 
наплыва туристов, как это бывает в высокий 
сезон в августе. Разница в стоимости более 
ощутимая: цены на отели в октябре на 30–50% 
ниже, чем в конце августа.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 

Ровно 50 лет тому назад, воскресным 
вечером 15 августа 1971 года, президент 
США Ричард Никсон обратился к нации с 
посланием. Во имя защиты экономики от 
всяческой нестабильности глава государ-
ства объявил о временном прекращении 
обмена доллара на золото по требованиям 
иностранных банков, а также заморажи-
вании зарплат и цен на базовые товары. 
Казалось, что речь шла об очередной «за-
гогулине», каких много было в ту эпоху — но 
итогом стало формирование совершенно 
новой финансовой реальности, в которой 
нам всем выпало жить.

Сутью спровоцированного амери-
канскими властями изменения является 
ревизия — ни много ни мало — природы 
денег. В течение пяти тысяч лет ими были 
предметы, обладавшие внутренней и при-
знаваемой всеми ценностью, в основном 
драгоценные металлы. Любые модификации 
финансовых систем сводились к различиям 
в механизме обмена символических знаков 
на «настоящие» деньги. И лишь полвека 
тому назад было сказано, что в новом мире 
никаких «настоящих» денег больше нет и не 
будет. Банкноты нашего времени суть долго-
вые расписки — подобные появившимся 
в Европе более пятисот лет назад, — но 
уже не частных банков, а государственных. 
Принимая доллар в налоги, американское 
государство поддерживало на него спрос, 
усиливавшийся тем, что эта валюта оста-
валась «своей» на самом большом в мире 
рынке и почти четверть века до 1971 года 
была единственной принимавшейся по-
всюду в мире как свободно обменивавшаяся 
на золото.

Конечно, отказ от золотого обеспечения 
доллара вызвал масштабный кризис. Не-
фтеэкспортеры потребовали индексации 
цен пропорционально повышению коти-
ровок золота. Стоимость нефти выросла в 
6,5 раза с 1971 по 1974 год и еще в 3,2 раза 
— с 1974 по 1980-й. Этот шок закончил 30 
лет послевоенного процветания западного 
мира. Инфляция вырвалась из-под контроля, 
а учетная ставка ФРС в марте 1981 года до-
стигла невиданных 20% годовых. 

Однако сложный период закончился, и 
Америка вышла из него серьезно усилив-
шейся. Высокие ставки обеспечили при-
ток капитала, дешевый доллар добавил 
конкурентоспособности. Технологическая 
революция сократила потребность в ре-
сурсах. Снижение цен на сырье в 1980-е 
годы разорило половину стран Латинской 
Америки, а затем и СССР. Зато развитые 
страны получили невиданный инструмент 
государственной поддержки экономики: 
занимая в долларах — то есть в собствен-
ной валюте, не привязанной к какому-либо 
эквиваленту, американцы устранили раз-
деление долга на внутренний и внешний, а 
параллельно забыли и о внешней торгов-
ле. За счет роста государственного долга 
США могли выйти из любых экономических 
кризисов, что было зримо продемонстри-
ровано сначала в 2008-м, а в еще большей 
мере — в 2020-м. 

Сегодня, если сравнить экономику США 
в 1950 и 1985 гг. и в 1985 и 2020 гг., можно 
понять масштаб перемен. Валовый продукт 
в первом случае вырос в 3,5, во втором — в 
2,6 раза, а фондовые индексы взлетели в 9 
и в 23 раза соответственно. Новое качество 
денег привело к появлению новых систем 
расчета, а финансовый сектор стал глав-
ным потребителем информационных тех-
нологий. Огромные «пузыри» на фондовых 
рынках превратились в своего рода подушки 
безопасности: каждый новый кризис все в 
меньшей мере затрагивал реальный сектор, 
а его последствия забывались все быстрее. 
После Великой депрессии фондовый рынок 
США восстанавливался 23 года, после краха 
1973 г. — 8 лет, после кризиса 2008-го — 6 
лет, в 2020-м — всего 7 месяцев. 

Потенциально неограниченное коли-
чество денег и превращение их из некой 
объективной ценности в инструмент госу-
дарственной политики во многом закончило 
их историю как редкого ресурса. После 2008 
г. нулевые процентные ставки стали при-
вычным явлением, а почти 27% облигаций 
высшего уровня надежности в конце 2020 
г. приносили отрицательный доход. В 2000 
г. США направляли на обслуживание своего 
долга (тогда он составлял 55% ВВП) 12,3% 
бюджетных расходов, а в 2020-м (когда долг 
вырос до 129% ВВП) — всего 5,22%. В буду-
щем эта цифра еще уменьшится, пока в ито-
ге не приблизится к нулевому значению.

События прошлого года возвестили 
окончательный приход новой эры. Если до 
этого государственный долг прилично было 
продавать инвесторам на конкурентных аук-
ционах, то практически весь «пандемийный» 
долг был выкуплен американским Централь-
ным банком — Федеральной резервной си-
стемой: госдолг в 2020 г. вырос на $4,16 трлн, 
а баланс ФРС — на $3,19 трлн. Бóльшая часть 
доходов ФРС возвращается на следующий 
год в бюджет, так что реальная стоимость 
обслуживания долга еще меньше, чем ка-
жется. Однако самое интересное не в этом. 
Увеличив долг на астрономическую сум-
му, равную 20% ВВП, американские власти 

спровоцировали переток денег на рынки 
активов — в результате с низшей точки па-
дения в апреле 2020 г. фондовый рынок 
прибавил к 1 августа 2021-го $13,4 трлн — в 
3,3 раза больше, чем заняло правительство. 
В первый раз в истории увеличение долга 
привело к взрывному росту богатства. В 
эпоху «реальных» денег подобная алхимия 
была попросту немыслима.

Несмотря на то что экономика развитых 
стран сегодня развивается по новым зако-
нам (Европа также пошла по пути Америки, 
создав на рубеже веков свою единую валюту, 
а в середине 2010-х годов внедрив политику 
нулевых ставок), она не становится менее 
устойчивой. Инфляция в результате огром-
ных вливаний выросла некатастрофично (в 
США по итогам II квартала этого года она 
составила в годовом выражении 4,5%, в зоне 
евро — 1,9%); фондовые рынки штурмуют 
новые высоты; активы пенсионных фондов 
растут, недвижимость дорожает. 

За прошедшие полвека мир разделился 
на две части: ту, в которой государственные 
расходы определяются потребностями, и 
ту, где они ограничены возможностями. За 
первые полгода пандемии США увеличили 
свой долг на бóльшую сумму, чем Китай на-
копил в резервах за последние 25 лет. Чтобы 
лучше понять величины, можно сказать, 
что в течение 12 месяцев с момента начала 
пандемии Соединенные Штаты вбрасывали 
в свою экономику средства, равные всему 
объему российского Фонда национального 
благосостояния, каждые две недели. В каких 
облаках нужно витать, чтобы говорить о 
возможной победе Китая в экономическом 
противостоянии с Западом?

Я глубоко убежден: большинство со-
временных экономистов и политиков до 
сих пор не понимают, какие последствия 
принесла миру финансовая революция, на-
чавшаяся пятьдесят лет тому назад. Новые 
возможности, по сути, устранили само по-
нятие дефицита: при необходимости объем 
материального производства может быть 
увеличен в 1,5–2 раза за три-пять лет во все-
мирном масштабе. Главным сдерживающим 
фактором всегда был спрос, и именно это 
ограничение сегодня начинает устранять-
ся. Однако все сказанное относится толь-
ко к тем экономикам, которые достаточно 
гибки и при этом обладают возможностью 
эмиссии основных валют — потому что в 
любой иной открытой финансовой системе 
увеличение госдолга и эмиссии приведет 
лишь к росту спроса на более надежный 
актив, падению курса и инфляции со всеми 
вытекающими последствиями. 

Пресловутая дедолларизация сегод-
ня — это бегство от самого ликвидного и 
выгодного актива в весьма ненадежные и 
неуниверсальные. Рассказы о том, что доля 
доллара в резервах центральных банков 
мира снижается, — это сеанс психотера-
пии для неудачников, так как у настоящих 
центральных банков современного мира, 
ФРС и ЕЦБ, вообще нет резервов. Суди-
те сами: золотой запас США по текущей 
рыночной стоимости равен 6,5% баланса 
ФРС, резервы ЕЦБ составляют около 1% 
его совокупных активов, тогда как золото-
валютные резервы Банка России равны 60% 
его баланса, но при этом именно рубль за 
15 лет втрое обесценился к доллару и евро, 
а вовсе не наоборот.

Потрясения 2020–2021 гг. только под-
тверждают масштаб ранее запущенных 
перемен. В России, где власти гордятся 
тем, что проводят «жесткую» финансовую 
политику, цены на овощи за последние 
полгода выросли более чем на 30%, а в 
США и Европе, где государственный долг 
за последний год вырос на 20–25% ВВП, 
они практически не шелохнулись. Поэтому 
вместо того, чтобы рассуждать о «неизбеж-
ном конце долларовой гегемонии», стоит 
тщательно проанализировать существую-
щие для России в новой мировой экономике 
риски и трезво оценить имеющиеся у нас 
возможности. 

В 1971 г. США провели скрытую деваль-
вацию — они de facto обесценили имевшие-
ся у иностранных держателей доллары, а 
затем запустили инфляцию и в собственной 
стране. В 2021 г. Америка могут достичь того 
же результата куда менее «стремным» путем: 
она имеет возможность не девальвировать 
чужие деньги, а умножать собственные. 
Никто не будет отказываться принимать 
доллары или гасить казначейские обли-
гации: их всегда можно оплатить из новой 
эмиссии. Просто бóльшая часть мира будет 
на протяжении ближайших десятилетий 
перераспределять богатство, в то время как 
развитые страны будут его создавать.

Конечно, эта система не будет вечной, 
как не является вечным ничто ни в экономи-
ке, ни в обществе в целом. Однако стано-
вится все более очевидным, что прошедшие 
полвека были не периодом болезненного 
умирания старой системы, которая вот-вот 
должна рухнуть, а временем формирования 
новой, которая только готовится показать 
свой норов. И это значит, что нам нужно 
приспосабливаться к миру, который мы, 
конечно, способны уничтожить, но, увы, не 
можем изменить...

ПОЛВЕКА НОВОЙ ФИНАНСОВОЙ ЭРЫ
Как отказ от золотого обеспечения доллара изменил мир
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Оборонная промышленность рабо-
тает ритмично и обеспечивает пла-
новое перевооружение российской 
армии. Об этом заявил глава воен-
ного ведомства Сергей Шойгу в ходе 
единого дня приемки военной про-
дукции, который прошел недавно 
в онлайн-режиме в Национальном 
центре управления обороной стра-
ны. Военные отчитались о принятии 
на вооружение подлодок, кораблей, 
десятков самолетов, вертолетов, 
беспилотников, танков и боевых ма-
шин. Но главные новости, как всег-
да, читались между строк.

Ставя задачи оборонной промышленно-
сти, Сергей Шойгу особо отметил важность 
одной из них: «Мы должны завершить ряд 
крупных мероприятий, касающихся новых 
систем вооружений, о которых было сказано 
в Послании Верховного главнокомандующе-
го, президента Владимира Владимировича 
Путина».

Впервые о новом «чудо-оружии» прези-
дент Путин рассказал стране и миру 1 марта 
2018 года. Именно тогда стало известно 
о том, что в России создается 
крылатая ракета неограничен-
ной дальности с ядерной энер-
гоустановкой. Впоследствии 
она получила название «Буре-
вестник». Главная особенность 
этой ракеты с ядерным зарядом 
— выбор траектории, обходя-
щей противоракетную оборону 
противника.

Неограниченную дальность 
будет иметь и подводный необи-
таемый аппарат «Посейдон», осна-
щаемый также ядерной энергоустановкой.

Испытания этих систем строго засе-
кречены. Некоторые западные эксперты 
связывали ЧП со взрывом на полигоне под 
Северодвинском в Архангельской области в 
2019 году с неудачным испытанием ядерной 
энергоустановки. Однако официального под-
тверждения этой информации не было.

Практически неограниченные возможно-
сти будет иметь и тяжелая баллистическая ра-
кета «Сармат». О ней тоже говорил президент. 
Серийно строить «тяжеловес» планируется 
в Красноярске. Летных испытаний, которые 
должны поставить точку в разработке ракеты, 
пока не было. 200-тонный «Сармат» должен 
прийти на смену старым ракетам РС-20, ко-
торые на Западе прозвали «Сатана».

Все эти новые виды оружия, как не раз 
уже подчеркивал Путин, гарантированно обе-
спечат безопасность России на десятилетия 
вперед. Вместе с гиперзвуковыми комплекса-
ми «Циркон», «Авангард», «Кинжал», которые 
уже доказали свою эффективность. Россия 
пока лишь одна имеет такие разработки. Даже 
у США их нет.

И вот теперь на совещании в Минобороны 
дали понять, что все новое оружие — «По-
сейдон», «Буревестник» и «Сармат» — пора 
поставлять в войска.

«Это задача сложная, непростая, но 
абсолютно выполнимая. У нас для этого есть 
все. У нас есть силы, у нас есть средства, и 
главное — у нас есть желание», — сказал на 
этот счет министр обороны.

Кроме этой стратегической задачи глава 
российского военного ведомства поставил 
перед оборонщиками и задачи попроще. 
Например такую — увеличить дальность 
вертолетной ракеты «Вихрь» до 12 кило-
метров. Пока удалось нарастить этот по-
казатель до 10 км.

Еще одна задача — доработка винто-
моторного военно-транспортного самолета 
с чешскими корнями Л-410. «Надеюсь, до 
конца этого года мы выйдем на выполнение 
этой задачи — это постановка самолета 
Л-410 на поплавковое шасси и лыжи, — ска-
зал министр. — Именно поплавковое шасси, 
а не просто поплавки. Для того чтобы мы 
могли использовать эти самолеты в Сибири 
и арктических районах нашей страны».

Он уточнил, что Л-410 «крайне нужен 
именно для работы на неприспособленных 
аэродромах, для посадки на воду, посадки 
на снег, на грунт».

На совещании в Минобороны РФ 
впервые были названы военные спутни-
ки, недавно запущенные в интересах Ми-
нобороны. Это космические аппараты 

радиотехнической разведки «Лотос-С» и 
«Пион-НКС». Эти спутники-разведчики в 
отличие от оптических могут видеть «сквозь 
облака». По таким спутникам мы пока от-
стаем не только от США, но и от Китая. И 
вот начинаем нагонять.

Заместитель Шойгу по вооружению 
Алексей Криворучко сообщил, что силы 
стратегического сдерживания в 2021 году 
пополнят 15 межконтинентальных балли-
стических ракет.

Большие задачи, отметил министр, сто-
ят перед военно-строительным комплексом 
Минобороны. Одна из них — завершение 
программы строительства крытых арсена-
лов. Недавно построено 27 хранилищ на 4 
арсеналах. Шойгу отметил, что Националь-
ному центру управления обороной необ-
ходимо поставить на контроль заполнение 
этих арсеналов и ликвидацию площадок 
открытого хранения вооружений. «Это осо-
бая задача. Задача, которая позволит нам, с 
одной стороны, продлить срок годности бое-
припасов по всем направлениям, с другой 
— максимально обезопасить окружающие 
населенные пункты от присутствия таких 
арсеналов. Новые арсеналы сделаны с уче-
том максимальных требований по безопас-
ности», — сказал министр.

Интересную новость сообщила также 
руководитель департамента строительства 
военного ведомства Марина Балакирева. 
Впервые было сказано о том, что для при-
крытия восточного направления от ударов 
ракет и авиации в Амурской области вы-
сокими темпами продолжаются работы по 
созданию инфраструктуры отдельного узла 
загоризонтного обнаружения воздушных 
целей.

Сегодня станция загоризонтной лока-
ции расположена в Мордовии. Она позво-
ляет видеть всю воздушную обстановку над 
Европой до самой Португалии. Теперь такой 
«глаз» появится на востоке и сможет держать 
под контролем весь Тихий океан.

Обслуживание новой сложной техни-
ки требует подготовленных специалистов. 
Солдат-срочник не справится. И потому, 
как сообщил Шойгу, Минобороны будет 
ежегодно дополнительно набирать около 
15 тысяч контрактников в период с 2021 по 
2024 год.

Он также сообщил, что заложены основы 
для формирования государственной про-
граммы вооружений до 2033 года. Сейчас 
действует госпрограмма, рассчитанная на 
2018–2025 годы. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Запад создает информацион-
ные и пропагандистские струк-
туры, деятельность которых 
напрямую направлена против на-
шей страны. Об этой новой угро-
зе рассказал во время недавней 
рабочей поездки в Центральный 
военный округ министр оборо-
ны Сергей Шойгу. Почему этому 
новому вызову нашей безопас-
ности уделено внимание на столь 
высоком уровне? В чем опасность 
информационной войны против 
нас, которую ведет Запад? Можно 
ли этому противодействовать? На 
эти вопросы «МК» ответил главный 
редактор журнала «Национальная обо-
рона» Игорь Коротченко.

Вопрос о деятельности созданных в При-
балтике и Польше информационных центрах и 
их антироссийской деятельности Шойгу поднял 
на встрече с инженерами и рабочими Красно-
ярского завода, выпускающего баллистические 
ракеты. «Сегодня информация стала одним из 
видов вооружений. В Риге создан центр стра-
тегии пропаганды, центры созданы в Таллине, 
Варшаве. Там создается информационное 
оружие, которое внедряется и распространя-
ется по нашей стране. Эти центры, в частности, 
распространяют многие слухи, от этих структур 
исходят не самые лучшие «ароматы», — сказал 
министр.

Он рассказал о технологии работы таких 
информцентров. Они изучают информационное 
пространство в нашей стране, отслеживают, кто 
что пишет, выбирают тех, кто им больше под-
ходит по идеологическим установкам, а потом 
приглашают на обучение и платят стипендию. 
По словам Шойгу, выпускников таких центров 
«штампуют каждый квартал».
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Для подрывной идеологической 
войны против России руковод-
ством блока НАТО создана специ-
альная инфраструктура — центры 
стратегической пропаганды в 

Польше и странах Балтии. На них возложены 
задачи постоянного мониторинга социально-
политической и информационной обстановки 
на территории РФ, координации информаци-
онных операций в зоне ответственности, а 
также поиска и вербовки российских граждан, 
готовых на платной основе вести антигосудар-
ственную пропагандистскую работу в соцсетях 
и электронных СМИ.

Запад расширяет сеть таких центров и 
увеличивает их финансирование. Почему в 
противостоянии с Россией он делает ставку 
на информационную войну? Вот что по этому 
поводу думает главный редактор журнала «На-
циональная оборона», член Общественного со-
вета при Минобороны РФ Игорь Коротченко:

— Это всего один из элементов противо-
стояния. Ставка делается на все составляющие: 
дипломатическое, военно-политическое, воен-
ное давление. Но информационные операции 

приобретают особое зна-
чение в условиях, когда прямые военные 

методы либо неэффективны, либо чреваты 
ответной реакцией.

Информационные операции — это при-
цельный удар с расчетом на то, что могут быть 
подвержены изменениям и общественное со-
знание, и установки в умах отдельных людей. 
Как элемент гибридной войны и данность циф-
ровой эпохи, информационные операции вы-
ходят сегодня, пожалуй, на первый план.

В любом случае это война, которая ве-
дется уже сейчас. Если, скажем, горячая фаза 
предусматривает применение танков, ракет, 
войск, то информационная операция — это 
война, которая уже ведется. Для нее создана 
инфраструктура, подготовлены специалисты, 
выделяются деньги. Это война за умы с при-
целом на воздействие на конкретные страны, 
социальные слои. В этом плане информаци-
онные операции приобретают колоссальное 
значение. Поэтому Запад и уделяет такое вни-
мание этому сегменту.

— Какие цели он хочет достичь? 
Расшатать социально-политическую 
обстановку?

— Даже по тому перечню центров, кото-
рый Сергей Кужугетович привел, мы видим, 
что в непосредственной близости от России, 
на территории прибалтийских стран и стран 
Восточной Европы, создается достаточно 
эффективная, развернутая инфраструктура 
влияния и проведения операций, в том числе по 
дестабилизации общественно-политической 
ситуации в нашей стране. Использование со-
циальных сетей — это тоже один из элементов 
деятельности западных информационных и 
киберструктур, о которых министр обороны 
говорил.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Одним из главных органов НАТО, 
ведущих подрывную работу в от-
ношении России, является Центр 
передового опыта в области стра-
тегических коммуникаций 

(StratCom), расположенный в Риге (Латвия). 
Основан в 2015 году. StratCom целенаправленно 
действует против госучреждений РФ, а также 
российских СМИ. Ежегодно центр выпускает 
около десяти объемных «исследовательских» 
материалов антироссийской направленности. 
В учреждении работают 32 человека из 12 ев-
ропейских стран. К 2020 году бюджет органи-
зации вырос до 5 млн евро.

— Какие меры противодействия есть у 
нас? Что нам надо предпринимать?

— Во-первых, необходимо понимать, что 
этому сегменту воздействия на нас и наше 
общество нужно противостоять. То есть не-
обходимо осознание угрозы, в том числе 
нашими гражданами, военнослужащими. 
Нужны военно-политическая подготовка, 
просвещение.

Нужно информировать, что такая работа 
против нас ведется 24 часа в сутки и 365 дней в 
году. Значит, у нас должна быть соответствую-
щая инфраструктура противодействия.

С другой стороны, мы должны понимать, 
что да, может возникнуть такая ситуация, когда 
потребуется, собственно, перейти только на 
Рунет, чтобы заблокировать информационные 
атаки на нас и воздействие на население.

Мы видели, что такие методы, кстати го-
воря, были реализованы в новейшей истории. 
Вспомним, например, вторую карабахскую 
войну. В этом плане Азербайджан показал 
свою эффективность. Во-первых, сначала были 
атакованы ведущие армянские сайты. Это вы-

звало шок в определенной степени в Армении 
в первые дни начала боевых действий.

Одновременно Азербайджан ввел 
определенные меры по ужесточению кон-
троля потоков информации, которые по-
падали в открытый доступ из зоны боевых 
действий.

Это правильные решения. Они пока-
зали свою эффективность. Стали одним 
из составляющих победы Азербайджана 
во второй карабахской войне.

Нам, в принципе, надо смотреть на 
эти вещи прагматично. Разумеется, с 
учетом российских реалий. Повторю, 
надо понимать, что в определенных 
условиях, скажем, при попытке мас-
штабной дестабилизации ситуации 

в стране или воздействия на умы, атаках на 
важнейшие сайты госструктур нам, возможно, 
тоже придется прибегать к определенным ме-
рам ограничения и поддержки, защиты нацио-
нального сегмента Интернета, а может быть, 
и к переходу на работу Рунета автономно. Мы 
знаем, что такие защитные мероприятия уже 
рассматриваются, работы соответствующие 
идут.

Нужен также мониторинг новых форм и 
методов информационного воздействия и 
операций для того, чтобы анализировать, по-
нимать, как противодействовать и реально 
готовиться к этому.
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В Варшаве действует еще один 
центр стратегической пропаган-
ды НАТО против России. Это Цен-
тральная группа психологических 
действий (Centralna Grupa Dzialan 

Psychologicznych) вооруженных сил Польши, 
входящая в состав Сил специальных операций. 
Задачи — информационное и психологическое 
воздействие на войска и население противника 
для достижения политических, военных и про-
пагандистских целей.

— То, что Шойгу публично обратил 
внимание на этот вопрос — наверное, не 
случайность?

— Это говорит о том, что руководство Ми-
нобороны понимает те риски и угрозы, которые 
сегодня актуальны для нашей страны. Это, 
безусловно, правильная ориентировка. Тут 
можно вспомнить и новую стратегию нацио-
нальной безопасности, где вопросам инфор-
мационного противодействия и защиты тоже 
уделяется важное внимание.

То есть российское руководство, анализи-
руя происходящие процессы, понимает важ-
ность и в определенной степени опасность этих 
вещей. И то, что мы на этом акцентируем вни-
мание, означает, что определенные шаги будут 
реализованы по всей вертикали системы госу-
дарственного и военного управления и найдут 
организационно-техническое воплощение.
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В Таллине (Эстония) создан Центр 
передового опыта НАТО в области 
киберзащиты (CCDCOE). Он вы-
полняет задачи технического обе-
спечения информационных опе-

раций западных структур против России.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Крики, взрывы, 
стрельба, рев 
«вертушек»... 
На первый 
взгляд, все про-

исходящее похо-
же на кадры из со-

временных фильмов 
в жанре экшен. Но для бойцов отряда 
специального назначения это всего 
лишь привычная учебная трениров-
ка. Корреспондент «МК» побывала на 
базе подмосковного учебного цен-
тра ОДОН, где в рамках оперативно-
стратегического учения «Заслон-
2021» прошло показное занятие по 
уничтожению условной террористи-
ческой группы.

Тяжело в учении

«Тяжело в учении, легко в бою», говари-
вал русский полководец Александр Суворов. 
Спустя несколько веков военнослужащие 
продолжают следовать суворовскому совету, 
постоянно оттачивая свое мастерство.

Специальную операцию по уничтожению 
условной террористической группы продемон-
стрировали бойцы отряда специального на-
значения Росгвардии «Витязь» при поддержке 
авиации и артиллерии. Тактико-специальное 
занятие прошло в рамках крупного оперативно-
стратегического учения «Заслон-2021». По 
информации Федеральной службы войск на-
циональной гвардии, учения такого масшта-
ба проводятся впервые с момента создания 
Росгвардии. Проходит оно сразу в нескольких 
регионах. Цель — всесторонняя подготовка 
к масштабным сентябрьским учениям под 
эгидой Минобороны России «Запад-2021».

— Наблюдать за спецоперацией можно 
только из здания штаба. Стрелять будут по-
настоящему, — отдает распоряжение журна-
листам офицер. — Поднимайтесь на балкон 
третьего этажа.

На специально оборудованной площадке 
учебного центра к проведению учений все 
готово. Внизу — имитация одноэтажной 
постройки, которую, по легенде, захватят 
условные террористы. Объект расположен в 
непосредственной близости от штаба. Видно 
все как на ладони. Высотка, которая станет 
вторым объектом боевых событий, — чуть 
дальше.

Звуки стрельбы заставляют собравшихся 
на балконе прервать праздную болтовню. 
Армейский внедорожник «Тигр», приковываю-
щий к себе внимание зрителей, на скорости 
подъезжает к захваченному домовладению. 
Из люка бронемашины бойцы «Витязя» ведут 
непрерывный огонь из пулемета.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

«Тигр» — российский много-
целевой автомобиль повы-
шенной проходимости, бро-
неавтомобиль, армейский 
автомобиль-вседорожник.

Задняя дверь автомобиля внезапно распа-
хивается, и оттуда десантируются две штурмо-
вые группы спецназа. Для определения точного 
местонахождения террористов и быстрого при-
нятия решения в сложной и резко меняющейся 
обстановке военнослужащие используют бес-
пилотный летательный аппарат-мультикоптер. 
За считаные минуты оператор обнаруживает 
бандитов и передает их координаты руково-
дителю спецоперации.

Бойцы Росгвардии, прикрываясь броне-
щитами, направляются к зданию. С помощью 
специальных досмотровых средств и «стено-
визора», позволяющего все разглядеть даже 
за препятствием, они последовательно про-
веряют строение. Все боевики, оказавшие 
сопротивление, уничтожены.

Неожиданно выясняется, что один из во-
еннослужащих, роль которого была отведе-
на манекену, условно ранен. Его в срочном 
порядке выносят из здания. Под манекеном 
расползается лужа крови. Один из спецна-
зовцев оказывает «коллеге» первую помощь: 
кровоостанавливающий жгут туго фиксируется 
на бедре выше места ранения, сверху давящая 
повязка. Подъехавшая к тому времени сани-
тарная «буханка» эвакуирует пострадавшего. 
Жизнь бойца спасена.

Задача выполнена

Вторая группа боевиков засела внутри 
многоэтажки. Спецназ на огневых позициях 
прикрывает штурмовые группы. Снайперы 
контролируют подход к зданию, чтобы к терро-
ристам не прорвалась подмога. Рев вертушек 
над головами, это гиганты Ми-8 рассекают 
лопастями воздух. «Восьмерка» зависает над 
многоэтажкой, и из вертолета по канату на 
крышу высаживается воздушно-поисковая 
группа спецназа. Вот уж правда, как в кино. 
В привычной жизни такого впечатляющего 
зрелища и не увидишь. И слава богу. Десант-
ники штурмуют верхние этажи, одновремен-
но с ними наземная группа уже приступила к 
«зачистке» нижних, не оставляя бандитам ни 
единого шанса. Артиллерия огнем блокирует 
подход к бандитам подкрепления.

Появление в небе парашютистов вновь 
заставляет отвлечься от событий, развора-
чивающихся внизу. Используя парашютную 
систему специального назначения «Стайер», 
спецназовцы с оружием и грузовыми контей-
нерами приземляются на неподготовленную 
ограниченную площадку и приступают к вы-
полнению поставленной задачи.

Силы «противника» численно превосходят 
наших, и руководитель специальной операции 
запрашивает огонь авиации. Раздается оглуши-
тельный взрыв, за столбом черного дыма невоз-
можно ничего рассмотреть. За ним еще один.

Руководитель операции по радиосвязи 
сообщает: «Задача выполнена. Все террористы 
уничтожены». 

После завершения показного занятия перед 
журналистами выступил первый заместитель 
главнокомандующего войсками националь-
ной гвардии Российской Федерации генерал-
полковник Виктор Стригунов, который оценил 
работу спецподразделений на «отлично».

«Продемонстрированный в ходе трениров-
ки профессионализм сотрудников в очередной 
раз доказывает, что мы в состоянии выполнить 
задачи, поставленные Главнокомандующим», 
— подытожил свою речь генерал-полковник.

Страха не испытываем

Спецназовцам нельзя называть журнали-
стам свои имена, лица до половины закрыты 
балаклавами. Офицер спецподразделения с по-
зывным «Батыр» рассказал журналистам, что на 

вооружении Росгвардии стоят самые современ-
ные технические средства, которые помогают 
военнослужащим справляться даже с самыми 
непростыми, на первый взгляд, ситуациями.

— Есть какой-то временной лимит на 
выполнение задачи? — интересуюсь.

— Лимита нет, самое главное, чтобы был 
достигнут результат и чтобы никто, кроме бан-
дитов, не пострадал.

— Тренировки сильно отличаются от 
боевых ситуаций?

— Вы сами сейчас видели, что на учениях 
вся техника была боевая, стрельба велась из 
настоящего оружия. Пожалуй, единственное 
отличие, что в реальной жизни могло потре-
боваться немного больше времени.

Второй офицер с позывным «Демон» по-
яснил, что бойцы ежедневно тренируют свои 
навыки для последующего успешного выпол-
нения различного рода задач.

— В реальных условиях бывает 
страшно?

— Страха не испытываем, — без тени 
сомнения отвечает офицер. — Все действия 
отработаны до мелочей, каждый боец знает 
свое место, знает, что ему необходимо сде-
лать. Любой форс-мажор, неблагоприятные 
погодные условия, например, заранее огова-
риваются. Если возникает реальная помеха 
к выполнению задачи, значит, ищем другие 
пути ее решения.

■ ■ ■
В тот же день в учебном центре в под-

московной Электростали прошло еще одно 
практическое занятие с военнослужащими и 
сотрудниками подразделений специального 
назначения Центрального округа Росгвардии. 
Свою профессиональную выучку совершен-
ствовали бойцы отдельного отряда специ-
ального назначения «Пересвет» и сотрудники 
СОБР Главного управления Росгвардии по 
Московской области. Основная цель занятия 
— повышение уровня слаженности и взаи-
модействия сил и средств при совместном 
выполнении служебно-боевых задач.

Действия спецподразделений оценивали 
первый заместитель директора Росгвардии 
генерал-полковник Виктор Стригунов и ко-
мандующий Центральным округом войск на-
циональной гвардии генерал-полковник Игорь 
Голлоев.

По их оценке, военнослужащие успешно 
справились с поставленными задачами.

Лина КОРСАК.

ТОЧНО В ЦЕЛЬ!
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Крылатая ракета «Буревестник» 
получит ядерную энергетическую 
установку.

Ракеты «Сармат» превзойдут 
«Тополь-М» и «Сатану». 

Штурмовая группа 
спецназа десантируется 
из бронемашины «Тигр».
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Хозяин автобуса Дмитрий Рад-
ченко ранее работал водителем 
в автокомбинате. В прошлом году 
организация стала распродавать 

свое имущество, извозчик взял кредит и ми-
нувшей осенью купил за 850 тысяч рублей под-
держанный ПАЗ. Работать он продолжил в том 
же автопарке: дал машину в аренду бывшему 
владельцу за 25 тысяч рублей в месяц, нанял 
несколько месяцев назад водителя Алексея (его 
посоветовали знакомые — другие водители) и сам 
стал его сменщиком. В среднем за месяц каждый 
из них зарабатывал по 20–30 тысяч рублей. Дми-
трий высказал свою версию случившегося.

— Почему вы купили автобус осенью, 
а ИП зарегистрировали только в мае этого 
года?

— Из-за того, что у нас ввели безналичный 
расчет, пришлось оформить.

— Когда-либо на этом автобусе устанав-
ливалось газовое оборудование?

— Нет, никогда, машина ездила на дизель-
ном топливе.

— Когда в последний раз вы проходили 
ТО? Как оно проводилось, не было ли к этой 
процедуре формального подхода?

— В прошлый вторник или среду. Лично при-
возил автобус. Все было как положено, в при-
сутствии сотрудника ГАИ. Никаких недочетов 
не было.

— Вы общались с напарником 13 августа, 
когда произошла трагедия?

— Да, дважды. Днем я ему позвонил, осве-
домиться, все ли в порядке. Мы поговорили, 
Алексей сказал, что все о΄кей. А вечером он сам 
позвонил мне, сказал, что автобус разнесло, был 
взрыв, и попросил, чтобы я приехал. Я не поверил 
в это, и водитель прислал мне фотографию.

— Что вы увидели на месте 
происшествия?

— То, что и все, в Интернете много снимков. 
Могу отметить, что взрыв был внутри салона, 
все внутренности как будто обожжены, взрыв 
был явно над полом, примерно на уровне пас-
сажиров, с левой стороны между серединой и 
концом салона.

— Чт о, п о ва ш е м у м н е н и ю, 
произошло?

— Исключено, что дело в автобусе. Спросите 
у любого, я очень внимательно отношусь к техни-
ческой составляющей. Взрывное устройство или 
то, что могло так сдетонировать, кто-то подкинул 
или пронес в салон.

— А не могло быть так, что до смены, 
когда автобус на стоянке стоял, кто-то про-
ник в салон?

— Не думаю. Там все в камерах, были случаи, 
когда воришки по мелочи обносили, конечно, но 
их сразу же вычисляли.

— Ничего странного, необычного вы не 
замечали накануне?

— Нет. Единственное мне непонятна реак-
ция женщины, которая подсадила перед самым 
взрывом в автобус подростка с пакетом. Когда 
все произошло, ее походка даже почти не из-
менилась, она не повернулась на взрыв, а стала 
удаляться. Человек, который только усадил в 
маршрутку ребенка…

— Что скажете про Алексея? Были не-
гативные моменты?

— Нет, он работал в семье один, ребенка 
надо было тянуть. Был заинтересован и выполнял 
свои обязанности добросовестно. О его личной 
жизни я ничего не знаю. После допроса я звонил 
ему, он сказал, что спит и у него болит голова и 
звенит в ушах.

Сам Алексей подтвердил, что до сих пор 
себя неважно чувствует, но пока за медицинской 
помощью решил не обращаться. По его словам, 
он также не заметил ничего подозрительного 
накануне случившегося.

— Расскажите, что предшествовало 
взрыву?

— Примерно в 19.20 я был на конечной оста-
новке (улица Перхоровича). Там я как обычно 
осмотрел салон, а то, как правило, пассажиры 
оставляют мусор, баклажки из-под воды, вещи 
забывают.

— Что-то нашли?
— Нет, ничего не было. Только на песо-

чек на полу обратил внимание, но это ничего 
страшного.

— А за сиденьями, под сиденьями?
— У других там коробки стоят, у нас даже 

нет такого. Одна с канистрой с водой и щетка 
позади последних сидений.

— Вы один проверяли салон? Разве 
не должен был это делать еще какой-то 
контролер?

— Один.
— А сколько топлива было?
— На момент взрыва примерно 30–40 литров 

соляры. Но она не взорвалась, я обесточил маши-
ну, и ни масло, ни топливо не воспламенились.

— А что за топливо там, что за солярка?
— Самая дешевая. МЧСники когда приехали, 

с левой стороны увидели, что что-то сочится, 
суета началась, боялись, что топливо или мас-
ло. А это антифриз. Как раз, где взрыв был, две 
трубки проходит.

— На видео видно, что последнего пас-
сажира — подростка с пакетом — прово-
жала женщина. Вы слышали, они о чем-то 
говорили?

— Нет, я же около двигателя сижу, мотор 
работал, ничего не слышно.

— Расскажите максимально детально, 
что предшествовало взрыву?

— Зашел этот парень в красной футболке. 
Протянул мне 24 рубля. Я ему сдачу положил, 
рубль. Но он прошел мимо, я ему сказал, возь-
мите сдачу, и тут произошел взрыв. Грохот, все 
посыпалось, в ушах зазвенело, потом крики лю-
дей начались.

— Что, на ваш взгляд, могло 
взорваться?

— Не знаю. У меня ничего такого не было 
в автобусе.

— А отсек, где хранятся инструменты?
— Он справа, во-первых. И он остался цел. 

Там три отделения: в одном аккумулятор, в другом 
— инструмент, в третьем — масло, антифриз. А 
взрыв произошел слева.

— Топливный бак остался цел?
— Да.
— После взрыва никто себя подозри-

тельно не вел?
— Нет, конечно, я кинулся на помощь, вместе 

с прохожими. Один из очевидцев стал помогать 
пассажирам, кричал мне «дай жгут», другие тряп-
ки просили — я дал им чистые, третьи аптечку 
просили, тоже достал.

— Вещей никаких странных не видели 
в салоне?

— Нет. Но была одна мысль у меня: в это 
время интервалы между маршрутами становятся 
больше, и на остановках, в том числе на той, где 
случилось ЧП, обычно гораздо больше народа. 
Чудо, что в этот раз никого не было.

    
Имя одной погибшей при взрыве в автобусе 

известно достоверно — это Татьяна Николаевна 
Иванова, 55 лет. О гибели своей сотрудницы еще 
13 августа сообщила Мария Шелушенко, владе-
лица кондитерской Sugar Bakeshop, что находится 
как раз в «Галерее Чижова». «В Воронеже произо-
шло чудовищное ЧП. И я сейчас узнала, что там 
было двое наших кондитеров. И наша прекрасная 
Татьяна скончалась сегодня утром», — написала 
она в соцсетях. Позже эту информацию журнали-
стам подтвердил муж погибшей: «Возвращалась 
домой, работала кондитером...» — только и мог 
вымолвить он. В соцсетях мы нашли страничку 
55-летней Татьяны Ивановой. Стройная, очень 
молодо выглядящая женщина, жизнерадостная. 
Подруга детства погибшей рассказала местным 
СМИ, что Татьяна была очень позитивным чело-
веком, работу свою любила. Вечером 12 августа, 
как обычно, возвращалась домой на автобусе 10А 
вместе с коллегой Людмилой. Она сейчас нахо-
дится в больнице с ранениями и баротравмой: у 
нее лопнули обе барабанные перепонки. 

А вот с первой жертвой вышел казус. Не-
понятно откуда вдруг взялась информация, что 
погибшая — это 22-летняя выпускница Воронеж-
ского университета Ольга. Врачи же в больнице 
сообщили, что скончавшуюся от травматической 
ампутации женщину звали Ириной, ей примерно 
35 лет. На данный момент ее родственники или 
знакомые не объявились. 

 Елена ГАМАЮН,
Виктория ЧУМАКОВА.

Недавно глава «Оператора ГТС Украины» 
Сергей Макогон допустил сценарий полного 
прекращения «Газпромом» транзита энерго-
ресурсов в государства Старого Света после 
2024 года, когда закончится соответствующий 
контракт между Москвой и Киевом. Европа без 
газа не останется: наша страна построила не-
сколько альтернативных экспортных каналов 
поставки углеводородов своим постоянным 
зарубежным клиентам. Незалежная, при под-
держке Вашингтона, старается отвоевать до-
полнительные гарантии сохранения маржи за 
транспортировку российского топлива. Пока у 
Киева это получается — России, судя по всему, 
придется заключить новый транзитный дого-
вор о поставках сырья через Украину. Вместе 
с тем собственных финансовых резервов на 
модернизацию газотранспортной системы у 
Незалежной категорически не хватает, поэтому 
отраслевые эксперты все чаще предлагают от-
править украинские трубы на металлолом.

В качестве главного лоббиста украинских 
интересов выступает Вашингтон, давно уже 
выбравший предметом своих политических 
нападок «Северный поток-2» (СП-2). Ведь эта 
газовая магистраль идет в обход Украины, 
грозя лишить страну многомиллиардных по-
ступлений за транзит «голубого топлива». По 
мнению Белого дома, построив обходные га-
зопроводы для поставок топлива в Европу, 
Москва получила возможность шантажировать 
европейские державы угрозой сокращения 
поставок сырья в любой момент. Предвари-
тельное решение проблемы было принято во 
время недавнего визита немецкого канцлера 
Ангелы Меркель в США: поставки по украин-
ским магистралям будут продолжены еще на 10 
лет. Впрочем, договоренность между Берлином 
и Вашингтоном, лишь опосредованно связан-
ными с российско-украинскими контрактами, 
не является обязательством для Москвы. Но 
Германия, кровно заинтересованная в проекте 
СП-2 и российском газе, берется «уломать» 
российских партнеров. Все-таки Украина — со-
юзница не только Вашингтона, но и Берлина. 
Партия складывается явно в пользу украинской 
ГТС. Но в коня ли корм?

Ненужные мощности

Украинские трубопроводы являются од-
ними из старейших магистральных газовых 
сетей Европы — первая труба для масштабных 
поставок «голубого топлива» была построена в 
1924 году в Львовской области. После Великой 
Отечественной войны газопровод продлили 
сначала до Киева, а потом до Москвы, и система 
вышла в лидеры по пропускной способности 
среди государств Старого Света.

Бурное развитие ГТС Украины получила в 
1960–1980 годы, когда внутрисоюзную маги-
стральную трубу дотянули до границы с Европой 
и началось строительство трансконтиненталь-
ных газопроводов «Союз», «Уренгой—Ужгород» 
и «Прогресс». Маршрут прокладывался сверх-
скоростными по тем временам темпами: если 
в 1970 году общая длина газотранспортной 
системы Украинской ССР составляла 11,5 тыс. 
км, то уже в начале 1990-х ее протяженность 
достигла 30 тыс. км.

В настоящее время длина газопроводов 
Незалежной превышает 37 тыс. км. Еще более 
245 тыс. км магистрали приходится на вну-
тренние распределительные сети. Украинскую 
ГТС подпитывает более 70 компрессионных 
станций, интегрирующих сырье из 13 под-
земных хранилищ, которые располагают наи-
большим после России активным объемом газа 
в Европе: здесь сосредоточена пятая часть 
континентальных резервов «голубого топлива». 
Теоретически на границе с Россией украинская 
ГТС способна принимать около 290 млрд ку-
бометров газа ежегодно, передавая при этом 
другим странам примерно 180 млрд кубов.

Но все эти цифры выглядят красиво только 
на бумаге. На самом деле через трубы Неза-
лежной прокачивается гораздо меньше топли-
ва. Прошлогодние транзитные поставки газа 
в Европу через украинские ветки снизились 
почти вдвое — с 90 млрд до 55 млрд кубоме-
тров. Наибольшие объемы получили Словакия, 
Венгрия и Польша. В этом году, в соответствии 
с действующим контрактом Москвы и Киева, 
суммарная прокачка по этому направлению 
упадет до 40 млрд кубов.

В свою очередь украинские потребители 
в прошлом году освоили около 31 млрд кубо-
метров газа. Собственная добыча страны не 
превышает 20 млрд, а остальное требуемое 
Украине сырье (естественно, российского про-
исхождения) Киев уже несколько лет закупает 
по реверсной схеме у европейских трейде-
ров. По сути, Украина приобретает «голубое 
топливо», поставляемое из нашей страны в 
Европу, но проходящее по национальной тру-
бопроводной системе. Правда, экономить у 
украинцев не получается, так как европейские 
фискальные надбавки нивелируют отсутствие 
затрат на транспортировку сырья. Постепенное 
сокращение российского транзита, даже с 
учетом внутренних нужд, уронит продуктив-
ность украинской ГТС до одной пятой от своей 
общей промышленной мощности.

«Украинские перекачивающие магистрали 
способны транспортировать 145 млрд кубоме-
тров газа в год из России в Европу, но в 2021 
году транзит составит всего 40 млрд кубов. Нам 
не нужны большие объемы, поэтому придется 
отказаться от 60–70% мощностей, в которых 

нет производственной и экономической необ-
ходимости», — утверждает директор компании-
оператора ГТС Украины Сергей Макогон.

С таким мнением согласны и другие экс-
перты энергетического рынка Незалежной. 
«Перекачивая менее 40 млрд кубов в год, 
украинская газопроводная система утратит 
свою рентабельность», — утверждает генди-
ректор «Укратомэнерго» Валерий Токарь. За 
два последних десятилетия Киев выручил за 
транзит российского газа не менее $100 млрд, 
из которых только четверть была вложена не-
посредственно в развитие ГТС. Направлен-
ным на экспорт магистральным газопроводам 
пока удается сохранять свою работоспособ-
ность, однако срок эксплуатации большинства 
агрегатов и оборудования подходит к концу, а 
существующие компрессорные станции тре-
буют реконструкции и модернизации. В свою 
очередь используемые для внутреннего рас-
пределения «голубого топлива» трубы риску-
ют в любой момент не только приостановить 
стабильные поставки энергоресурсов, но и 
привести к масштабной аварии.

Жертва политических игр

Стоит отметить, что Украина начала те-
рять газовых клиентов задолго до завершения 
создания СП-2, пуск в эксплуатацию которого 
должен состояться до конца этого года. По-
сле введения Россией в строй первой нитки 
другого экспортного трубопровода — «Турец-
кого потока» — в начале 2020 года, украин-
ская ГТС снизила годовой транзит «голубого 

топлива» в Турцию, Болгарию и Грецию на 15 
млрд кубометров. По южному направлению 
своей газотранспортной системы Киев уже 
сейчас транспортирует сырье только для Ру-
мынии и Молдавии (около 4 млрд кубометров 
в год). Причем Бухарест, судя по всему, также 
устраняется из посреднической цепочки Не-
залежной: подключение к «Турецкому потоку» 
позволит обеспечить транзит газа в Румынию в 
обход Украины, тем более что страна закупает 
у «Газпрома» небольшие объемы топлива — 
менее 1 млрд кубометров. «Если завершат 
продолжение «Турецкого потока» через Болга-
рию и Сербию, то Россия переведет транзит в 
Венгрию тоже через новую турецкую 
ветку, что означает для Украины до-
полнительную потерю 10–12 млрд 
кубометров транзита в год», — пред-
рекает Макогон.

Другими словами, иными аль-
тернативами российскому сырью 
ресурсами, которые могут запол-
нить украинские трубы и сделать 
их окупаемыми, в настоящее время 
Киев не располагает. Транспортная 
система разрабатывалась в Совет-
ском Союзе, поэтому инфраструк-
тура местных ГТС была направлена 
в первую очередь на обеспечение 
внутренних потребностей Украины. 
Продать или хотя бы договориться о 
существенных зарубежных вложениях 
в собственные трубопроводы власти 
Украины неоднократно пытались, од-
нако инвесторы с большим сомнени-
ем относились к предложениям Киева 
— о чем свидетельствует отсутствие 
реально заключенных долгосрочных 
контрактов.

Идея о продаже доли в украин-
ской газотранспортной системе была 
впервые озвучена в Киеве в 2002 году. 
Тогда договорились о создании трех-
стороннего консорциума, участниками которого 
выступили — «Газпром» в качестве поставщика 
энергоресурсов, «Нафтогаз», контролирующий 
своевременную оплату «голубого топлива», и 
европейские энергетические компании, высту-
павшие гарантом оговоренных поставок газа. 
Однако к концу 2000-х годов власть на Украине 
снова переменилась, и президентом стал Вик-
тор Ющенко. Парламент Незалежной тут же 
утвердил закон, запрещающий приватизацию 
или передачу в концессию государственного 
трубопровода.

Вторую жизнь идея организовать консор-
циум получила в период президентства Вик-
тора Януковича. Однако из числа компаньонов 

Киев решил исключить Россию, предложив 
создать двустороннюю фирму-консорциум с 
ЕС. Впрочем, такая идея даже не обсуждалась 
на межгосударственном уровне — объемы 
транзита российского газа неуклонно сокраща-
лись, а план подключения СП-2 к распредели-
тельным сетям Европы рассматривался только 
в далекой перспективе. Без поставщика сырья, 
посчитали европейские страны, такая затея не 
имеет смысла, и предложили вернуться к трех-
стороннему формату, от которого постоянно 
сменяемые украинские лидеры предпочли 
воздержаться по политическим причинам.

В последние годы иностранные инвесто-
ры время от времени возобновляли интерес 
к украинским трубам. Однако большинство 
подобных переговоров ограничивалось чисто 
рамочными соглашениями: первоначально 
Украина запрашивала за трубопроводы около 
$5–6 млрд и примерно столько же требовала 
вложить в течение 3–4 лет в развитие газо-
транспортного блока. Очевидно, что в свя-
зи с частыми политическими переменами в 
Киеве инвестиции остались только на бумаге. 
Тем не менее стоимость газовой магистрали 
Незалежной постоянно растет — по крайне 
мере в глазах быстро сменяющихся высоко-
поставленных чиновников республики. В сен-
тябре 2013 года тогдашний премьер-министр 
Николай Азаров заявил, что модернизация 
ГТС страны обойдется в $6 млрд, что состав-
ляет примерно половину стоимости системы. 
Иными словами, его оценка транспортных 
мощностей равнялась $12 млрд. В ноябре 
2018 года также уже потерявший свою долж-
ность председатель правления «Нафтогаза» 
Андрей Коболев заявил, что украинская ГТС 
стоит не менее $14 млрд. В то же время экс-
премьер страны Юлия Тимошенко заявила, 
что ГТС Незалежной на самом деле стоит 300 

млрд евро. Впрочем, очевидно, что 
это чисто популистское заявление 
оппозиционного политика. 

Если же говорить о цифрах не 
оценочных, а реальных, то за девять 
месяцев прошлого года оператор 
украинской транспортной систе-
мы заработал около $1,57 млрд, из 
которых львиная доля — примерно 
$1,14 млрд — поступила от транзита 
российского газа через Незалежную. 
Макогон не скрывает, что только пе-
рекачка «голубого топлива» из нашей 
страны обеспечивает энергетиче-
скую безопасность его государства. 
«Сейчас транзит нам гарантирует 
наличие ресурса в стране», — призна-
ется глава транспортной компании.

Действительно, в 2020 году до 
83% дохода украинского газового 
оператора от основной деятель-
ности было получено от междуна-
родных операций и только 17% за-
работка пришлось на внутренних 
потребителей. «Компания почти не 
зарабатывает на внутреннем рынке: 
выручка от транспортировки в конеч-
ной цене на газ составляет лишь 3% 
за кубометр», — отмечает Макогон. 

Даже существенное повышение тарифов не 
приведет к позитивному эффекту. В прошлом 
году газовые ценники на Украине для рядовых 
потребителей повышались несколько раз: 
если в августе стоимость кубометра топли-
ва составляла 3,24 гривны, то с января его 
минимальная цена доведена до 7,22 гривны. 
Причем эта сумма не включает стоимость до-
ставки топлива, что позволяет коммунальным 
службам накручивать платежки за отопление 
и горячую воду. Индексация платежей ЖКХ 
произошла, даже несмотря на то, что летом 
2020-го Украина импортировала газ по ценам 
в 3–4 ниже, чем в полученных гражданами 
жировках.

Три орешка для Незалежной

Как же сложится судьба украинской ГТС 
дальше? Как полагает ведущий эксперт Фи-
нансового университета Правительства РФ 
Игорь Юшков, соглашение о транспортировке 
российского «голубого топлива» по терри-
тории Украины в Европу будет действовать 
до конца 2024 года в неизменном виде. Вряд 
ли до истечения срока контракта «Газпром» 
будет провоцировать ожесточенные споры 
относительно условий договора или объема 
транзита. Требования документа — «бери или 
плати» — довольно жестко регулируют пра-
вила игры, по крайне мере по отношению к 
поставщику. Еще более трех лет российская 
монополия обязана резервировать указанные 
в соглашении объемы транзита — не менее 40 
млрд кубометров в год.

Со своей стороны «Газпром» в настояв-
шее время очень точно выполняет взятые на 
себя обязательства — предусмотренные в 
соглашении с Киевом объемы транзита опла-
чиваются вовремя и в полном объеме. «На-
рушать нынешние условия поставок газа не 
в интересах России — любой конфликт будет 
использован против нашей страны», — отме-
чает Игорь Юшков.

По его словам, будущее украинской га-
зотранспортной системы предопределено. 
Сохранение российского транзита на суще-
ствующих основаниях продолжит приносить 
в федеральный бюджет Незалежной около $2 
млрд. Увеличение поставок по сохранившей-
ся с советских времен схеме не произойдет 
— напротив, транспортировка через альтер-
нативные маршруты, в том числе по СП-2 и 
«Турецкому потоку», будет расти, ломая вну-
триевропейские законодательные механизмы. 
Вполне возможно, что первые поставки по 
новым трубопроводам окажутся ниже запла-
нированных объемов. Однако поставляемое 
по новым транспортным системам «голубое 
топливо» будет постоянно усиливать давление 
на украинских транзитеров: покупатели в лю-
бом случае будут выбирать более надежные 
и современные источники энергоресурсов, 
которыми на сегодняшний момент распола-
гает Россия. Через Украину будет проходить 
не более 10–15 млрд кубометров в год, что 
снизит доходы от газового транзита до $500 
млн в год.

Уповать на политические решения Европы 
в пользу Киева уже не получится — в соответ-
ствие с экономическими резонами Украине 
придется торговаться за поставки, привлекая 
покупателей более выгодными условиями. 
Правда, привлечь инвесторов своими трубами 
у Незалежной вряд ли получится. Доходы от 
транспортировки российского газа наполняют, 
по разным оценкам, до 20–40% украинского 
бюджета. «Пролонгирование энергетического 
транспорта после 2024 года сохранит Киеву 
привычную доходную часть казны, — считает 
Юшков. — Однако для борьбы за такое рыноч-
ное преимущество Украина не располагает 
чисто экономическими возможностями. Поэто-
му, даже если власть в Киеве переменится, 
украинские государственные ведомства и 
в будущем будут продолжать настаивать на 
политическом давлении Запада на Москву в 
пользу использования украинской ГТС».

Ну а если абстрагироваться от геополити-
ки, и мыслить исключительно экономическими 
категориями, для Украины сейчас было бы 
гораздо выгодней пустить свои газотранспорт-
ные трубы на металлолом, полагает эксперт. 
«Построить новую трубопроводную систему 
окажется гораздо дешевле, нежели привлекать 
средства на ремонт давно превратившегося в 
рухлядь энергетического хозяйства», — под-
ытожил Юшков.

Николай МАКЕЕВ.

КОШЕЛЕК
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Вашингтон и Берлин ведут несконча-
емый дипломатический торг о судь-
бе российской экспортной газовой 
магистрали «Северный поток-2». А 
в качестве главного «приза» — укра-
инская газотранспортная система, 
до последнего времени связующая 
российских производителей «го-
лубого топлива» с европейскими 
потребителями. Без отечественного 
газа она может просто прекратить 
свое существование, а Украина, 
испытывающая постоянные эконо-
мические проблемы, — остаться без 
многих миллиардов долларов, по-
лучаемых от Москвы за транзит. Что 
же представляет собой Украинская 
ГТС, в прямом и переносном смысле 
оказавшаяся на пересечении поли-
тических, энергетических и финан-
совых интересов крупнейших держав 
мира? 

ТРУБА В ОДИН 
КОНЕЦ

Объемы 
транзита 

российского 
газа через 

ГТС Украины, 
млрд 

кубометров
Год Объем
2007 115,1
2008 119,6
2009 95,8
2010 98,6
2011 104,2
2012 84,3
2013 86,1
2014 62,2
2015 67,1
2016 82,2
2017 93,5
2018 86,8
2019 89,6
2020 55,8
2021 40*
* — прогнозная 
оценка поставок.

Источник: 
«Газпром».

Киев шантажирует Москву 
поставками «голубого топлива»
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«ДАЛ СДАЧУ — И ВЗРЫВ!»
c 1-й стр.

В составе экипажа пожарного само-
лета Бе-200, который разбился 14 
августа в области Адана, на юге Тур-
ции, был легендарный российский 
летчик Евгений Кузнецов. Он входил 
в лидерскую группу, золотую десят-
ку летчиков палубной авиации. Был 
командиром авиационного полка на 
Северном флоте, потом — замести-
телем начальника Ейского центра 
боевого применения и переучива-
ния летного состава морской авиа-
ции ВМФ. Испытывал Бе-200 в усло-
виях Арктики. В его копилке — два 
ордена Мужества, медали ордена 
«За заслуги перед Отечеством» и 
другие награды. Евгению Кузнецову 
было 55 лет. 
О своем подчиненном Евгении Куз-
нецове рассказал «МК» его коман-
дир, военно-морской летчик, Герой 
России, генерал-лейтенант Иван 
БОХОНКО. 

— Мы вместе с Женей Кузнецовым слу-
жили, вместе садились на палубу в пер-
вой десятке. Я его помню еще старшим 
лейтенантом, хотя на Северный флот, ко 
мне в отдельный корабельный штурмо-
вой авиационный полк, в Североморск-3, 

в непосредственное подчинение, он при-
был в 1992 году в звании капитана. Тогда 
вместе со своим легендарным командиром 
Тимуром Апакидзе из Саки, где базировал-
ся Сотый корабельный истребительный 
полк, прибыли 15 летчиков и 85 офицеров 
из инженерно-технического состава полка. 
Палубные летчики влились ко мне в полк, 
это и Игорь Кожин, и Витя Дубовой, и Женя 
Кузнецов. Тимур Апакидзе стал начальником 
дивизии. Поэтому мы и пошли на первую 
боевую службу. Мы были единой дружной 
авиационной семьей. 

— С распадом Советского Союза 
Украина начала формировать собствен-
ную армию. Летчиков всячески скло-
няли к принятию присяги на верность 
президенту и народу Украины. Им при-
шлось бросить все и уехать служить на 
Север? 

— В поселке Новофедоровка (Саки-4) 
была построена «Нитка» (наземный испы-
тательный тренировочный авиационный 
комплекс. — Авт.). Летчики тренировались 
по корабельной программе, отрабатыва-
ли технику взлета и посадки самолета на 
палубу авианосца. После развала Союза 
авианосец «Адмирал Кузнецов» ушел на 
Север. Он изначально предназначался для 
Севера. А этот Сотый корабельный истреби-
тельный полк и Центр корабельной авиации 
ВМФ были созданы в Крыму специально, 
потому что погодные условия позволяли 
выполнять там полеты. Те, кто остался на 
Украине, уволились, потому что самолетов 
со временем не стало, все сокращалось, 
разрушалось. Тем, кто уехал в Североморск, 
пришлось бросить все, и квартиры, и море. 
Они улетали на Север на транспортном Ан-
12, захватив с собой только самое необхо-
димое. Сначала им было, конечно, тяжело. 
Постепенно мы начали давать им квартиры. 
Они все закончили академию, у меня в полку, 
никто не верил, было 24 «академика». 

— Летчики-палубники — это 
элита? 

— Да, это была лидерская группа, 
золотая десятка, в которую входили и я, и 
Женя Кузнецов. Все были сильными летчи-
ками, хорошо подготовленные, с отменной 
техникой пилотирования. Все занимались 
спортом. Женя Кузнецов был оптимистом по 
натуре, душой компании. Никто не видел его 
угрюмым, он был очень жизнерадостным, от 
него исходила какая-то внутренняя энергия. 
Он был очень порядочным человеком, это 
проявлялось и в летной работе, и в жизни, 
и в дружбе, и в служении родине. 

— Когда вы с ним общались в по-
следний раз? 

— Буквально недавно, перед самой 
его поездкой в Турцию. Мы были в хоро-
ших отношениях, были все время на связи. 
Минувшей весной он принимал участие в 

испытаниях самолета-амфибии Бе-200 в 
Арктике, летал в северных широтах, са-
дился на Землю Франца-Иосифа. Перед 
поездкой в Турцию я его напутствовал, 
просил быть поаккуратнее. Он сказал: «Без 
вопросов». А 14 августа пришло трагиче-
ское известие… Ушел из жизни уже третий 
палубный летчик. 29 апреля 2019-го умер 
Витя Дубовой, который тяжело болел. А 
17 июля 2001-го не стало Тимура Апакид-
зе. Он погиб во время показательных вы-
ступлений на празднике в честь 85-летия 
Военно-морской авиации, в Центре боевой 
подготовки и переучивания летного состава 
авиации ВМФ под Псковом. Как говорили 
тогда, что ушла первая пара. Они летали 
всегда вместе, ведущий и ведомый. Это 
была слетанная боевая пара. А теперь не 
стало и Жени. 

— Как он оказался на пожарном са-
молете Бе-200? 

— Он переучился, ушел в Центр бое-
вого применения и переучивания летного 
состава морской авиации ВМФ, который 
дислоцируется в Ейске. Изначально, во вре-
мена существования Советского Союза, 
центр располагался на Украине, в городе 
Николаеве. С развалом Союза его пришлось 
передислоцировать в Остров, под Псков, где 
не было моря. Шла долгая тяжба, и удалось 
все-таки отстоять Ейск. Женя Кузнецов был 
заместителем начальника центра. 

— Почему он сам был в составе 
экипажа? 

— Как замначальника центра, он летал 
на многих самолетах. В летной профессии 
есть своя специфика: командир должен сам 
летать, иначе как он сможет обучать других 
летчиков? 

— Тушение пожаров с воздуха в 
горных условиях — весьма опасная 
задача?

— Тушение пожаров — не свойственная 
функция для Министерства обороны. Да, 
может загореться какой-то военный объ-
ект, взорваться склад, такое случается, 
приходится тушить. В тушении пожаров с 
воздуха есть свои особенности. Там особый 
температурный режим. В Турции сейчас 
около 40 градусов жары. От пожаров воздух 
еще нагревается. Двигатели работают на 
повышенных режимах, тяга проваливается. 
Горячий воздух тяжело сжать. Плюс там 
везде горы. В чем причина трагедии, будет 
разбираться комиссия, она уже работа-
ет на месте. Скорее всего, им не хватило 
тяги двигателя, чтобы выйти. На подобные 
задания отправляют самые опытные эки-
пажи. Женя был легендарным летчиком. 
Светлая ему память. Мы уже созвонились, 
будет самолет, обязательно полетим на 
похороны. Я должен проститься со своим 
подчиненным. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

«ОН — ЛЕГЕНДА!»
Сослуживцы 
рассказали 
о погибшем 
при тушении пожаров 
в Турции героическом 
летчике
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В швейцарском Локарно завершил-
ся 74-й Международный кинофести-
валь, один из главных киносмотров 
авторского кино. «Серебряного лео-
парда» за лучшую женскую роль полу-
чила дебютантка из Минска Анаста-
сия Красовская, сыгравшая главную 
роль в российской картине «Герда». 
Режиссер Наталья Кудряшова выбра-
ла ее из нескольких тысяч претенден-
ток в Инстаграме. 

Главную награду «Золотой леопард» полу-
чила картина «Месть моя, все остальные пла-
тят наличными» индонезийского режиссера, 
известного под творческим именем Эдвин. За 
режиссуру отметили классика мирового кино 
Абеля Феррару, представившего фильм «Нули 
и единицы». Жюри возглавляла американский 
режиссер Элиза Хитман, картина которой 
«Никогда, редко, иногда всегда» отмечена 
Берлинале «Серебряным медведем» и рас-
сказывает о девушке, вынужденной уехать 
из родного города на аборт в Нью-Йорк. У 

Хитман также есть короткометражка о рус-
ских подростках в Бруклине. Так что на волну 
российской картины она попала и оценила 
ее по достоинству. Судьба провинциальной 
девушки, которая днем учится, проводит со-
цопросы, а по вечерам выступает в стрип-
клубе, взволновала не только жюри. Великий 
провокатор Гаспар Ноэ, известный по «Не-
обратимости» с Моникой Беллуччи, новый 
фильм которого «Вихрь» закрывал фестиваль, 
написал Наталье Кудряшовой письмо, где 
выразил свое восхищение. Картина пока-
залась ему местами страшной и печальной, 

но удивительной, и он выразил надежду на 
скорую встречу на фестивальных просторах. 
Это покруче вердикта жюри. 

«Лера — травмированный ребенок. Она 
росла одна в семье, и когда ушел отец, ей при-
шлось резко повзрослеть, чтобы обеспечивать 
себя и маму, — рассказывает Анастасия Кра-
совская. — В маленьких городах сложно найти 
работу. Она идет в ночной клуб. Ее детская 
хрупкость, искренность притягивают мужчин, 
но среди девочек-танцовщиц она становится 
изгоем. Ей сложно, она пытается найти хоть 
какое-то решение своих проблем. История 

Леры о том, что душа, несмотря ни на что, стре-
мится к свету и всегда будет искать его».

«Герду» и «Медею» Александра Зельдови-
ча, тоже участвовавшую в основном конкурсе, 
отметило молодежное жюри. В Локарно очень 
активно направление, связанное с молоды-
ми, которые задействованы в самых разных 
начинаниях, в том числе выбирают лучшие, 
с их точки зрения, фильмы. «Медею» они от-
метили за эффектную современную версию 
трагедии Еврипида, чистоту и отточенность 
изображения, эстетическую скрупулезность 
режиссуры.

В программе фильмов, показанных на пло-
щади Piazza Grande, участвовали «Сто минут» 
Глеба Панфилова. Это международное название 
картины, снятой по мотивам рассказа, назван-
ного при публикации повестью, «Один день из 
жизни Ивана Денисовича» Александра Солже-
ницына. Филипп Янковский, сыгравший роль 
советского человека и солдата, оказавшегося 
после немецкого плена в сталинском лагере, 
получил независимую награду Boccalino d`Oro, 

которую придумал и уже несколько лет вручает 
от лица независимых кинокритиков и непре-
менно в дни фестиваля поклонник советской 
культуры итальянец Армино Шолли. В своей 
галерее, расположенной в центре Локарно в 
домике с профилем анархиста Бакунина, он 
периодически устраивает параллельные фести-
валю показы. Филипп Янковский посвятил роль 
своей матери и актрисе Людмиле Зориной, вдо-
ве Олега Янковского, который мечтал дожить до 
такого дня, когда стали бы говорить: «А! Это тот 
самый Янковский, отец Филиппа Янковского». 
Так он когда-то сказал в нашем интервью. 

 «Это огромное счастье — работать с таким 
великолепным режиссером, как Глеб Панфилов. 
Моя задача заключалась в том, чтобы прожить 
жизнь человеческого духа. Мы сразу догово-
рились, когда мой Шухов сидит в лагере, я при 
всей боли играю самый счастливый день его 
жизни. Глеб Анатольевич очень четко поставил 
мне задачу — сыграть улыбку через боль», — 
сказал Филипп Янковский о своей работе. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДЕБЮТАНТКА ИЗ ИНСТАГРАМА 
СТАЛА ЛУЧШЕЙ АКТРИСОЙ 
На фестивале в Локарно отметили российский 
фильм «Герда»
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— Вы сейчас работаете частным 
инструктором по вождению. 
Почему решили уволиться из 
автошколы и уйти в свободное 

плавание?
— Меня система «съела». Я проработал в 

автошколах 16 лет и все эти годы видел одно и 
то же. Взятки в конвертах через инструктора, 
полное отсутствие у автошколы задачи выучить 
человека для безаварийного вождения. Будь 
моя воля, я бы у 95 процентов автошкол по-
менял на сайтах их лозунги. Они все пишут: 
«Мы научим вас водить!» Вместо этого надо 
что-то вроде: «Водить мы вас не научим, нам 
нужны лишь ваши деньги!» Ты либо миришь-
ся с этим и просто зарабатываешь деньги, 
либо не миришься и уходишь, не работаешь 
в автошколе. 

— Кстати, в плане денег, конверты — 
это выгодно для самого инструктора? Ему 
что-то из этой суммы перепадает?

— У инструктора зарплата складывается 
из нескольких частей. Оклад мизерный, на 
него не проживешь. Плюс надбавки по коли-
честву учеников и отработанных часов. Это, 
скажем так, белая часть. А может быть еще и 
серая — процент от конверта. Обычно, если 
ученик платит 25–30 тысяч рублей, инструктор 
оттуда себе забирает три — максимум пять 
тысяч. Еще какая-то часть уходит руководству 
школы, и потом уже остаток уходит выше. Мы 
же сами ездить боимся, понимая, кого на до-
роги выпустили.

— Вы говорите, у автошколы вообще 
нет задачи подготовить ученика к нормаль-
ной езде без аварий. Как же так? Ведь есть 
же утвержденные Минобрнауки программы 
подготовки. 

— Знаете, как говорят: правила существу-
ют для того, чтобы их нарушать. Программа 
хорошая, но когда вы видели, чтобы автошколу 
реально проверили на предмет ее соблюдения? 
Вот и я не припомню такого. За 16 лет моей 
работы ни разу у нас не было реальной про-
верки от того же Минобрнауки или МВД. Если 
бы к нам хоть раз пришел кто-то и проехал в 
учебной машине или с обычной рулеткой зашел 
на учебные площадки и измерил карманы для 
выполнения упражнений, их бы удар хватил. 

— Что не так с площадками?
— Это одна из уловок, которыми автош-

колы пользуются, а вы как ученик никогда не 
поймете. То есть до поры до времени не пой-
мете. Учебный полигон создан для того, чтобы 
в вас породить иллюзию, будто вы готовый 
Шумахер. Есть ГОСТ и правила. В них четко 
все габариты прописаны. Но на учебной пло-
щадке то разметка стерлась, а подкрасить не 
успели, то конусов меньше завезли. Ученики 
же глупые, то и дело на них налетают. Это все 
тоже наши отговорки, которые вы наверняка 
не раз слышали, если учились водить.

— Да-да, слово в слово мне все это мой 
инструктор и говорил.

— Да потому что это работает годами. 
Зачем же придумывать что-то новое? А если 
учеба у вас выпала на зимний период, вообще 
благодать: ставь конусы где захочешь. Так, 
чтобы ученик не то что на легковушке, на «Ка-
мАЗе» бы заехал со свистом. Потом в ГИБДД, 
конечно, бедолагу будет ждать грандиозный 
облом. На учебной площадке вам инструктор 
по доброте душевной заложит запросто по 
полметра с каждой стороны. Но это не по-
тому, что он такой щедрый. Это нужно, чтобы 
у вас в голове зародилась излишняя, ложная 
самоуверенность.

— Чтобы потом гаишник на экзаме-
не поставил меня на место, я отчаялась и 
пошла искать выход на «альтернативные 
варианты» получения прав?

— Именно так.
— А если я упертая и взяток давать не 

хочу?
— Тогда вы будете пересдавать до поси-

нения. Хотя, конечно, нельзя говорить, что все 
в ста процентах случаев заканчивают эпопеей 
со сдачей на права взяткой. Упорные ученики, 
которые реально хотят не «шашечки», а ехать, 
причем безопасно для себя и окружающих, 
максимум после третьей пересдачи нанимают 
себе частного инструктора. Доучиваются с ним 
и потом уже идут с совсем другим багажом 
знаний и навыков сдавать. А там уж как повезет 
— если вы реально все умеете, завалить вас не 
получится даже у самого злобного гаишника.

— Получается, в автошколах ученикам 
просто недодают материал?

— Разумеется. После автошколы у вас 
матчасть хромает на обе ноги. Инструкторы 
в автошколах не нацелены дать вам макси-
мум знаний за минимум времени. У них строго 
противоположная инструкция: выпустить вас на 
экзамен настолько «зеленой», чтобы экзамена-
тору даже особенно и думать-то не пришлось, 
на чем вас завалить.

— Можете рассказать, о чем именно 
инструкторы умалчивают?

— Первое и основное — они не готовят 
учеников психологически к экзамену. Не рас-
сказывают, что вас там ждет. А сюрприз этот, 
мягко говоря, не из приятных. Автошкола и 
ГИБДД разыгрывают интересную комбинацию. 
С одной стороны, максимально комфортные 
условия, пока вы учитесь. Инструктор с вами 
шутит, болтает за жизнь. Минут на 15 опоздает 
или вы опоздаете — ничего страшного. Не 
уложились по времени выполнения задания 
— тоже ерунда. Вспомните, кстати, пока вы 
учились, часто ваш инструктор перед вашим 
носом щелкал секундомером?

— Ни разу не было такого.
— Вот именно. А должен! Каждый раз 

любое упражнение инструктор обязан с вами 

выполнять на время. Как только ученик освоил-
ся, его надо начинать муштровать. Чем быстрее 
и увереннее научится маневрировать на пло-
щадке, тем меньше шансов, его запаникует на 
экзамене и выронит руль. Но в том-то и дело, что 
автошкола не ставит перед собой цель сформи-
ровать вашу психику к экзамену. Наоборот, ей 
выгодно, чтобы вы были в состоянии «киселя»: 
чем раньше вы на экзамене поймаете паниче-
скую атаку, тем лучше. А поймаете вы ее сразу, 
как сядете в машину. Во-первых, экзаменатор 
ничего за вас подкручивать и настраивать не 
будет. Вы должны сами, сев в машину, настроить 
сиденье и зеркала под себя. Здесь тоже очень 
важный момент: настройка транспортного 
средства производится перед экзаменом, а 
не на время. То есть сколько бы вы ни копоши-
лись, это время не учитывается. Потратьте его 
с пользой и успокойтесь. Во-вторых, гаишник 
непременно щелкнет у вас перед носом секун-
домером, как только время экзамена начнется. 
Когда с человеком проделывают такой трюк 
впервые, пережить спокойно это невозможно. 
Паника тут как тут. Поэтому просто попросите 
своего инструктора делать на занятиях то же 
самое. Эффект «собаки Павлова» будет обе-
спечен. На пятый-шестой раз, чем бы перед 
вами ни щелкали, это не подействует. Казалось 
бы, такая мелочь, но учеников это выбивает из 
колеи на экзамене.

— Это единственный психологический 
прием или есть еще что-то, к чему надо быть 

готовым перед походом на экзамен?
— Сам по себе вид гаишника — это тоже 

явно не то, к чему вас готовила жизнь. Поверь-
те, в любом экзаменационном отделе ГИБДД 
есть люди приветливые, симпатичные и впол-
не располагающие к себе. Но таких на прием 
экзаменов не поставят никогда. Сдавать вы 
будете «шкафу» из 90-х. На лице у него будет 
застывшая маска презрения к вам. Инструктор 
должен обо всем этом вам рассказать. Но — как 
вы уже догадались — не расскажет. 

— Ну а в городе-то все должно быть 
проще? Ведь есть утвержденные экзамена-
ционные маршруты, да и вообще экзамен 
теперь полностью в город переведен.

— Экзаменационный маршрут — это ведь 
не одна улица. Это целая система с множеством 
перекрестков, светофоров, зебр. Где-то кру-
говое движение попадется, где-то внезапно 
возник ремонт, и надо не пойми как объезжать 
его по временным знакам и разметке — если 
они вообще есть. Экзаменаторы четко знают, 
кто из группы идет сам по себе, а кто в «платных 
списках». Если вы в списке, вам велят ехать по 
более легкой части или заранее отработан-
ному маршруту и попросят припарковаться в 
самом свободном месте. Если же вы вроде как 
принципиальный, вас так же принципиально 
отправят крутиться на самый загруженный 
перекресток, после этого велят развернуться 
в самом узком месте и любезно попросят вы-
брать место для остановки там, где в здравом 

уме ни один водитель этого не сделает. Хотя, 
скорее всего, вы даже до разворота в узком 
месте не доедете. Срежетесь на первом же 
перекрестке. Чтобы уверенно проехать по эк-
заменационному маршруту и не попадаться 
на уловки, вы должны маршрут знать от и до. 
А ведь их несколько. Поэтому хороший авто-
инструктор обязан плотно утрамбовать в ваш 
учебный график все маршруты и непременно 
сделать акценты на каждом из них именно в 
тех местах, где гаишники чаще всего завали-
вают учеников на экзамене. И это помимо того, 
что вы с учителем должны просто в режиме 
реального времени отрабатывать максимум 
«живых» дорожных ситуаций, а не просто зу-
брить экзаменационный маршрут.

— Дайте-ка угадаю… Никто ни-
чего не утрамбовывает и акценты не 
расставляет?

— Чаще всего нет. Обычная практика ав-
тошкол — просто накатать часы с учеником. 
Вы садитесь за руль, трогаетесь, едете, пово-
рачиваете, тормозите на светофорах. И вроде 
как вы — водитель. Ничего подобного! Заставь 
вас сейчас в потоке машин в утренний час пик 
сориентироваться на круговом перекрестке — 
все, вы в панике. Кстати, маршруты с кругом 
считаются априори завальными. Чаще круговых 
перекрестков кандидаты в водители спотыка-
ются разве что на проезде нерегулируемых 
перекрестков.

— Как это? На «зебре» заваливаются?
— Представьте себе. Здесь есть подвох. 

По правилам дорожного движения водитель 
обязан пропустить пешехода, который начал 
или заканчивает переход проезжей части. А 
что делать, если он встал на тротуаре возле 
«зебры» и засмотрелся в телефон или замеч-
тался? По логике и ПДД вы можете спокойно 
проезжать. По логике экзаменаторов — должны 
остановиться. Остановились, увидели, что че-
ловек продолжает стоять, поехали дальше. Не 
остановились — получили штрафные баллы.

— Какие еще есть подводные камни 
при сдаче экзамена в городе?

— Поворотники. Я своим ученикам всегда 
говорю, что есть золотое правило: если со-
мневаешься, включать поворотник или нет, 
— включай. Включил там, где не надо, — один 
штрафной балл. Не включил где надо — три 
балла. Простая арифметика.

— Некоторые инструкторы козыряют 
тем, что могут ученика с первого взгляда 
раскусить. Дескать, этот с рулем в руках 
родился, а этого даже в роли пассажира на 
борт брать небезопасно. Это мифы?

— Нет, такой навык действительно при-
ходит с опытом. Я для себя уже давно выделил 
несколько типов учеников. «Торопыги» — эти 
стараются все делать быстро. К машине чуть 
ли не подбегают, дверью хлоп! — поехали бы-
стрее! На светофоре стартуют, как говорится, 
«на розовый». Чаще всего их удается привести 
в чувство, хотя некоторые и после получения 
прав только так и водят. «Боязливые натуры» 
— эти боятся в машине лишний раз что-нибудь 
нажать. Я им говорю: «Не волнуйтесь, автомо-
биль катапультой не оборудован, как максимум 
она заглохнет». Еще есть третий тип — «меня 
папа научил». Вот это самый сложный контин-
гент. Когда ученик думает, что знает больше 
учителя, — пиши пропало. Их действительно 
кто-то из родственников когда-то чему-то 
научил, а нам приходится переучивать. Ну и 
«педанты» — это страшный сон автошколы и 
мечта нормального инструктора. Они хотят 
реально научиться и сами читают все про-
граммы. С такими не забалуешь.

— А почему они страшный сон автош-
колы? Взяток не дают?

— Конечно. Причем некоторые такие уче-
ники прямо на первом занятии говорят: денег 

не дам, с живого с вас не слезу. Так что учите 
на совесть. 

— И как же с такими сложными клиен-
тами поступают автошколы?

— Выматывают морально и материаль-
но. Отправляют раз за разом на пересдачи 
внутреннего экзамена. Пересдача всякий раз 
платная, пока не откатаешь «штрафные» заня-
тия, допуск не получишь. Некоторым, конечно, 
удается проскочить, и они сдают быстро. Но 
длительное психологическое давление на уче-
ника — это нормальная практика.

— На чем проще завалить ученика — на 
автомате или на механике?

— На механике, разумеется, проще. Один 
из моих учеников рассказывал, что когда он 
сдавал площадку в ГИБДД, экзаменатор прямо 
на глазах у всей группы, как только прошли 
«блатные», залез под капот машины. После 
этого у всех, кто сдавал, педаль сцепления 
не слушалась. Одно это ребят выбило из ко-
леи, многие не сдали. АКПП вот так на коленке 
«подшаманить» не удастся. Но можно вам дать 
машину с неисправным ручным тормозом, 
например. То есть вроде как он работает, но 
подклинивает или слишком туго опускается. 
Это в условиях нормального спокойного во-
ждения вы с ним в два счета разберетесь. А 
на экзамене непослушный ручник обеспечит 
вам провал.

— Вы сами как считаете, на чем лучше 
учиться — на АКПП или на МКПП?

— Учиться надо на том, на чем вы соби-
раетесь ездить. Если у вас машина — уже есть 
или запланирована к покупке — с автоматом, 
зачем заморачиваться, учиться на механике, а 
потом снова нанимать инструктора и переучи-
ваться на автомат? Это ведь только кажется, 
что автомат гораздо проще. Везде есть свои 
нюансы. Как неопытный водитель вы сразу же 
запутаетесь, если у вас под ногой окажутся две 
педали вместо привычных трех. А запутавший-
ся новичок — это аварийная ситуация. Надо 
четко понимать, если у вас в ваших свеженьких 
правах написано, что вы можете что-то там во-
дить, не верьте: ничего вы пока не можете. 

— Что, по-вашему, сейчас самое пло-
хое в системе подготовки водителей?

— Безвыходность. Ученику некуда девать-
ся — он привязан к автошколе до самого конца. 
Автошкола тоже не может шевельнуться. От 
коллег из регионов я слышал жуткие истории. 
Например, если школа не хочет завязываться на 
взятки, а хочет учить честно, ее отправляют со 
своими учениками на такой экзаменационный 
полигон, где разметка кривая, не по ГОСТу. 
Естественно, там никто не сдает. Автошкола 
получает толпу озлобленных учеников. 

— Как считаете, можно все это как-то 
исправить?

— Надо вернуть экстернат, как это было 
раньше. Да, пусть у ГИБДД нет своего авто-
парка для приема экзаменов. Хотя это смешно, 
ей-богу. Раньше всегда был — теперь испа-
рился. Просто так выгодно — гонять людей 
сдавать на машинах автошкол. Это еще один 
способ закрепить человека за автошколой и 
не отпускать его, пока не принесет конверт с 
деньгами. Напрямую ведь экзаменаторы не 
будут с кандидатом в водители на эту тему 
общаться. Инструктор из автошколы, директор 
автошколы — передаточные звенья. Нужно дать 
ученикам возможность накатывать столько 
часов, сколько каждому из них реально нужно 
для формирования достаточных навыков во-
ждения. И потом, чтобы была возможность 
сдавать самому, без завязок на школу. В идеале 
хорошо бы вообще открепить процесс сдачи 
экзаменов от государства. Так, чтобы экзамена-
тором выступало частное лицо, а государство 
лишь контролировало его работу.

Татьяна АНТОНОВА.

Анастасия 
Красовская 
получила 
награду 
за лучшую 
женскую 
роль.
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С 14 августа работать в такси — 
том, которое с шашечками и через 
приложения-агрегаторы, — водители 
могут только при наличии учетной запи-
си в особом реестре, отслеживающем 
нарушения ПДД и график труда и отды-
ха. Департамент транспорта информи-
рует, что уже 80 тысяч московских так-
систов в системе зарегистрированы. 
«МК» узнал, для чего потребовалось 
такое нововведение.

Новый реестр звучит романтично: КИС «АРТ». 
Но ни к поцелуям, ни к искусству эта аббревиатура 
отношения не имеет. Она расшифровывается так: 
комплексная информационная система «Аналити-
ка работы такси». Заявленные функции: отслежи-
вать, чтобы заказы не получали люди с недоста-
точным стажем вождения, злостные нарушители 
ПДД, а также мониторить режим труда и отдыха. 
Нет, к 8-часовым рабочим сменам водителей не 
«приговорили» — можно без перерыва просидеть 
за баранкой и 12 часов. Но вот больше 40 часов 
за рулем в неделю — уже незаконно.

Новая система, как рассчитывают в транс-
портном ведомстве, значительно сократит чис-
ло ДТП с участием такси. А главное (собственно, 
в этом и суть КИС «АРТ») — в том, что вещи, 
которые раньше контролировали юрлица-
перевозчики (от крупных таксопарков до ИП), 
теперь отслеживает напрямую государство. 
Речь и о стаже работы, и о происхождении во-
дительского удостоверения (допускаются права 
РФ и других стран, где русский язык государ-
ственный), и о нарушениях, и о режиме труда 
и отдыха. Ни агрегаторам, ни перевозчикам 
отныне не доверяют.

— Пока особенно ничего для меня не по-
менялось, — рассказывает водитель Алек-
сей Белов, работающий как индивидуальный 
предприниматель. — Я потратил целый день 
на изучение этого сайта, не с первого раза, но 
зарегистрировался как таксист. Работа идет так 
же, как шла, пока ни вверх, ни вниз тарифы не 
полезли, но ведь будни еще и не начинались. 
Знаю, что не всем пока удалось завести себе 
там учетные записи.

— У меня так и не получилось зайти на пор-
тал КИС «АРТ», — рассказал профессиональный 
водитель Игорь Зайцев, недавно перешедший 
из такси в другие виды перевозок, но сохра-
няющий таксомоторную лицензию. — Систе-
ма просто вышвыривает меня, хотя запись на 
Госуслугах у меня полная и подтвержденная. 
Пишет: неизвестная ошибка, и все. Автори-
зоваться не получается. Можно попробовать 
создать отдельную учетку для таксомоторного 
реестра, но, честно говоря, мне лень — в такси 
пока работать не планирую.

Подтвердить, что система «висит» на самых 
первых подступах к реестру, может и автор этих 
строк: зарегистрироваться в информационной 
системе, даже имея полную запись на Госуслугах, 
14 и 15 августа оказалось невозможно. Впрочем, 
крупные перевозчики своим сотрудникам уже 
несколько недель помогают «обрести» заветную 
учетную запись. А вот независимым «пиратам ша-
шечек» остается рассчитывать только на себя.

По словам Зайцева, в среде таксистов хо-
дят слухи, что именно на это и была рассчитана 
система. «Крупняк остается, получается что-то 
наподобие советских таксопарков, только те-
перь они частные, — рассуждает водитель. — А 
все мелкие уходят, просто потому что не могут 
или не хотят проходить эту самую регистрацию. 
Я, в общем-то, потому и ушел из такси в начале 
этого года. Снова в советскую систему идти 
желания нет».

Дальнейшее развитие ситуации может 
быть следующим: рынок пассажирских пере-
возок легковым транспортом вновь поделится 
на белый (такси через приложение) и серый 
(«бомбилы» нового поколения). Последние бу-
дут лишены преимуществ, которые в Москве 
положены таксистам (это специализирован-
ные парковки, которые, правда, есть далеко не 
везде, и проезд по выделенным полосам для 
общественного транспорта). Зато они смогут 
остаться вне «радаров» системы; как обойти 
«цифровой тахограф», отслеживающий режим 
труда и отдыха, пока не придумали. 

— Слышал, что ребята пробовали заводить 
по две-три учетных записи, но это, естествен-
но, не прокатило, — рассказывает экс-таксист 
Игорь Зайцев.

— Сделать две учетные записи действи-
тельно невозможно, — сообщили «МК» в компа-
нии — разработчике информсистемы. — Даже 
если бы удалось получить две учетки в одни 
руки (например, у вас есть брат-близнец, до-
кументами которого вы можете пользоваться), 
система анализирует водительский «почерк» 
и помечает нескольких водителей на одном 
автомобиле с близким стилем вождения как 
подозрительную ситуацию. Таких случаев не 
может быть много, поэтому проверка будет 
проводиться незамедлительно.

Учетная запись в КИС «АРТ» дает доступ 
только к приложениям — ее отсутствие не 
лишает водителя лицензии на пассажирские 
перевозки. Вот только ехать по «выделенкам», 
похоже, уже не получится.

Антон РАЗМАХНИН.

ТАКСИ 
НЕ ВСЕГДА ВЕЗЕТ
Государство решило взять 
на себя ответственность 
за качество пассажирских 
перевозок
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А КАК У НИХ?
Мы пообщались с нашими соотече-

ственниками, которые сейчас живут за 
границей. И не просто живут, а вполне 
успешно водят там автомобиль. Как они 
учились и сдавали на права? 

США
  Алевтина, 39 лет. Переехала в Калифор-

нию 16 лет назад из Москвы. Работает в 
IT-компании.
«С экзаменом на права в США все про-
сто. Идешь на сайт в ближайшего DMV 
(department of motor vehicle), регистриру-
ешься на сдачу теории, платишь сколько-то 
долларов (настолько мало, что я даже не 
запомнила) сначала за письменный тест. 
В день икс приходишь, сдаешь теорию на 
компьютере. Методичка по теории скачи-
вается с сайта DMV. После сдачи теории на 
3 месяца выдаются временные права. Они 
дают право ездить, если рядом находится 
человек с полноценным водительским удо-
стоверением. За эти три месяца вам надо 
зарегистрироваться на экзамен и потрени-
роваться. Тренируешься где хочешь и с кем 
хочешь, хоть с любимой бабушкой. В день 
практического экзамена приходишь в тот 
же DMV со своей машиной, с инструктором 
катаешься там, где не очень людно. В зави-
симости от штата и округа могут спросить 
разное. Я сама вождение сдавала какой-то 
бабушке-инструктору в глубинке непода-
леку от Сиэтла. Обычно просят проехаться, 
перестроиться, припарковаться. Проверить 
слепую зону и развернуться. На дорогах в 
США народ значительно вежливее. Очень 
многие приехавшие из стран СНГ даже с 
опытом вождения не могут сдать тут на 

права с первого раза. Слишком агрессивно 
водят. Автошколы в США какие-то есть, но 
это необязательно, если хочешь сдать на 
права после 18 лет. Несовершеннолетним 
прикрепление к автошколе необходимо. 
При переезде из одного штата в другой на 
постоянное место жительства права надо 
менять, и не во всех штатах это делают без 
экзамена. Когда мы с семьей переезжали 
из Вашингтона в Калифорнию, пересдавали 
теорию. Также права даются на несколько 
лет, а потом система в порядке случайной 
выборки решает, обновлять их тебе, или ты 
заново сдаешь экзамены. Меня заставили 
теорию пересдавать. Еще один нюанс — в 
США нет полноценной медкомиссии. При 
регистрации на экзамен прямо в офисе 
DMV меня попросили нижнюю строчку на 
плакате в очках прочесть. То есть там есть 
только проверка зрения, никаких справок 
от психиатра или нарколога не нужно».

ГЕРМАНИЯ
  Мария, переехала из Москвы в начале 

2010-х годов.
«На момент переезда в Германию у меня 
были российские права. Но там они не име-
ют силы, поэтому пришлось переучиваться 
и сдавать заново. Чтобы получить допуск 
к экзамену, необходимо взять несколько 
уроков вождения. Мне потребовалось пять 
уроков, новички обычно берут 15–20. Для 
тех, кто раньше не водил, вся процедура об-
ходится примерно в полторы тысячи евро. 
Минимум — 800 евро. Мне, можно сказать, 
повезло — я сдала теорию с первого раза, 
поэтому мои права обошлись мне в 970 
евро. Но если ученик ведет себя за рулем 
неуверенно, инструктор не допустит его до 
экзамена и заставит брать дополнительные 

занятия. Тогда стоимость обучения может 
раздуться до двух-трех тысяч евро. В Герма-
нии автоинструкторы не допускают, чтобы 
ученик трясся за рулем. Экзамены там при-
нимают независимые эксперты. Стоимость 
экзамена — 100 евро. Самое главное — го-
сударство и правоохранительные органы 
не включены в систему обучения и сдачи на 
права. Экзаменатор — это представитель 
одной из двух на всю страну организаций, 
которые отвечают за техническое состояние 
и техосмотр автомобилей. На экзамене с 
будущим водителем в машине находится 
экзаменатор-эксперт и инструктор по во-
ждению. Заваливают чаще всего из-за так 
называемого «кивка направо». В Германии 
у велосипедистов и пешеходов преиму-
щество, если вы поворачиваете направо. 
Чтобы сдать экзамен, нужно повернуть 
голову на 90 градусов направо, а не про-
сто «кивнуть» в ту сторону, и убедиться, 
что в мертвой зоне нет препятствий. Са-
моуверенный стиль вождения в Германии 
не проходит, здесь все настроено так, чтобы 
была обеспечена максимальная безопас-
ность. Договориться с инструктором или 
экспертом-экзаменатором также невоз-
можно. Ни о каких взятках не может быть 
и речи. Первые два года после получения 
прав для водителя — испытательный срок. 
Если за этот период он попадает в ДТП, ему 
приходится сдавать idioten test — тест на 
адекватность. Он выявляет психическую 
нестабильность и агрессию. Кроме того, 
если вы молодой водитель, экзаменатор 
несет за вас ответственность. Из очевидных 
плюсов — в Германии экзамен на права 
можно сдать на родном языке. Есть ме-
тодички на русском и русскоговорящие 
инструкторы».

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

  Светлана, 27 лет, четыре года назад пере-
ехала из Санкт-Петербурга в Лондон.
«Опыта вождения у меня на момент переезда 
в Англию не было. Первые пару лет я вообще 
боялась даже думать о том, чтобы сесть там за 
руль. Во-первых, по Лондону не принято пере-
двигаться на личном транспорте. Это очень 
дорого и неудобно, а городская инфраструк-
тура с общественным транспортом выстроена 
максимально удобно. Во-вторых, меня пугали 
машины с правым рулем. Первое время я даже 
дорогу переходить там нормально не могла, 
путалась, куда смотреть — направо или нале-
во. Но потом друг уговорил меня пойти учиться 
вождению. В Англии вы можете как нанять 
частного инструктора, так и пойти в крупный 
центр подготовки водителей. Я выбрала вто-
рой вариант. Перед тем как сдавать экзамен, 
вы получаете временные права. С ними можно 
садиться за руль, но на машине должен быть 
знак «L» (learner — ученик), а с вами в машине 
должен быть опытный водитель. Временные 
права стоят 43 фунта. Теоретический экзамен 
в Англии делится на два блока. Первый — соб-
ственно теория, порядка 50 вопросов с правом 
сделать целых семь ошибок. Второй блок — 
тест на восприятие опасности. Здесь главное 
— адекватно быстрая реакция. То есть не надо 
слишком быстро нажимать на кнопку мыши, но 
и тормозить нельзя. Теоретический экзамен 
стоит 23 фунта. Практических уроков вождения 
нужно брать столько, сколько потребуется. 
Инструктор сам подсказывает, достаточно 
ли вы подготовлены для экзамена. За этот 
этап надо заплатить около 130 фунтов — сам 
экзамен и подача машины. В целом экзамен 
несложный. Нужно выполнить пару маневров 
и проехать по городу без грубых ошибок».

ХОЧЕШЬ КАТАТЬСЯ — 

АВТОВЗГЛЯД

УМЕИ И ВЗЯТКУ ЗАПЛАТИТЬ
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Эдит Паулс родилась в 1939 году 
в Риге в семье Волдемара Паул-
са, фабричного рабочего, и Алмы-
Матильды Паулс, урожденной 
Броделе, домохозяйки. Волде-
мар Паулс в свободное время 

занимался музыкой — играл на барабанах, а 
Алма-Матильда до замужества работала шве-
ей. В результате каждый из детей получил свой 
дар от родителей: старший брат Эдит Раймонд 
стал популярным композитором, автором му-
зыки для хитов Аллы Пугачевой, Лаймы Вай-
куле, Валерия Леонтьева, а Эдит — художником 
по текстилю, звездой в своей области, лау-
реатом многочисленных премий. Именно Эдит 
Паулс (в замужестве — Вигнере) кардинально 
поменяла представления о возможностях тек-
стиля. Ее произведения — это монументальные 
крупномасштабные пространственные объ-
екты от 3 до 10 метров, иногда висящие в про-
странстве, иногда лежащие на полу. Это то-
тальные инсталляции из ткани, где нити то 
плотно переплетены в сложные рельефы, то 
свободно парят в воздухе. 

«Я всегда была свободна»

— Ваши гобелены 1970-х годов смо-
трятся современнее многих работ моло-
дых художников на Триеннале текстиль-
ного искусства и современного гобелена 
в «Царицыне». Что значило в 1970-е начать 
делать такие неформатные гобелены?

— Мне посчастливилось: после колледжа 
прикладного искусства (Эдит училась на от-
делении моделирования и конструирования 
одежды в Риге. — М.М.) я попала в дом моде-
лей. А тогда Рижский дом моделей был очень 
славный, известный на весь Союз. Но что-то 
мне не нравилось. Я не чувствовала себя на 
месте. А в этот момент профессор Рудольф 
Хеймратс открывает факультет текстиля. Мо-
сковский союз художников прекрасно знает 
Хеймратса, его больше нет, жалко. Я пошла 
в академию заниматься гобеленом. И тут в 
Риге открывается польская выставка — это 
1960-е. Там меня поразил гобелен — даже не 
техникой, а большим размером. Я попросила 
папу сделать станок для больших работ — 3 
на 3 метра. И начала работать. Мне повезло 
— декоративное искусство шло перед всем 
остальным. Мы были свободны со своими 
идеями. Нам ничего не запрещали. Было много 
событий — большой слет со всех республик 
и международный симпозиум, например. Все 
это дало импульс. Я так полюбила текстиль! 
Союз художников ни разу у меня не спросил 
эскиз. Однажды, правда, мой Гагарин не 
понравился. 

— Что не так было с Гагариным?
— Не знаю. Но Гагарин очень хорошо смо-

трелся на выставке — в свете прожекторов. 
Электричество подсвечивает материалы, они 
начинают говорить. Это единственный случай 
в моей карьере, чтобы что-то не понравилось. 
Я всегда была свободна как птица.

— А как была принята работа с наги-
ми Адамом и Евой, которая есть на теку-
щей выставке в Москве, в атеистическом 
СССР? 

— Да все нормально было. Это же о Все-
ленной. Вообще у нас все темы хорошие были. 
Защита природы, труд... 

— …Война. Нашла вашу работу «На 
Страже», которая тоже есть в «Царицыне», 
в профильном журнале «Декоративное 
искусство» за 1986 год. Та выставка в ЦДХ 
была первым экспериментом, когда гобе-
лен показывали вместе со скульптурой 
— как тотальную инсталляцию на стыке 
жанров. Насколько тогда виделось это 
революционным?

— Мне как-то задали вопрос по поводу 
«На страже» — почему ты такую тему взяла. 
В истории большую роль играли латышские 
стрелки. О них я сделала свою работу, но она 
интересна еще и тем, что посередине я делала 
волны красного цвета. Я получила серебряную 
медаль Грекова за нее. Многие художники, ко-
торые видели наши гобелены, удивлялись, как 
мы делаем их такими большими. А мы могли, 
потому что у нас были договоры. Жалко, что в 
наше время художник должен писать в какой-
то культурный фонд, чтобы получить грант. В 
советское время ты сразу получал какой-то 
процент гонорара, на который мог купить ма-
териал и начинать работу. Когда дело кончено, 
ты получал остальные деньги. Не надо было 
никого просить. А сейчас надо. 

— Да, техническая сторона в текстиль-
ном деле особенно сложна. Сколько вре-
мени у вас уходит на одну работу?

— Очень много. Поэтому я кончила рабо-
тать с гобеленом. Это очень тяжело. Здоровье 
уже не то. И вот что важно: на советском и при-
балтийском пространстве не было исполните-
лей, художники все делали сами. Французская 
шпалера существует много столетий, там были 
исполнители. Можно заказать, и по твоему 
эскизу соткут, что надо. А мы всегда работали 
персонально. Я всю жизнь делала одна свои 
работы. Жалко, что я не могу делать по две 
одинаковые работы — представьте: одна путе-
шествует по выставкам, а вторая сохраняется 
чистой и хорошей. Очень удобно. Некоторые 
мои знакомые художники так делают. Текстиль 

требует человека. Во 
всех отношениях 
— от создания до 
показа. Перед от-
крытием гобелены 
надо исправить, 
полюбить, по-
гладить. Это не 
картина: раз — и 
повесил. К сожа-
лению, я не могу 
быть сейчас в Мо-
скве. Мое искусство 
требует автора на ме-
сте показа. Вот моя рабо-
та «Века» должна «расти» 
из земли, как дерево, а она 
висит в воздухе, как будто 
дерево из земли выдрали. 
Но вроде маленькие хорошо выставлены. 

— Я передам кураторам, но не волнуй-
тесь, смотрится хорошо. Это успех. Лат-
вийский гобелен с 1970-х держит пальму 
первенства на постсоветском простран-
стве, как раз с начала вашей карьеры. 
Правдива ли байка о том, что латвийских 
художников не пускали на всесоюзные 
конкурсы, чтобы они не забирали все 
награды?

— Нет. Но вообще все следили за при-
балтийским гобеленом — это правда. 

— Вы часто выставлялись в Москве?
— Да. Мне нравится на ВДНХ, но моя 

персональная выставка была очень хорошо 
выставлена на Крымском Валу в ЦДХ. Там 
огромные выставочные залы, каждую работу 
можно показывать отдельно. Это важно для 
больших гобеленов.

«Я брата никогда 
не слушаю, а он — меня»

— Вы создаете очень большие гобе-
лены. Как? Что для этого нужно?

— Я могу делать только то, что в моих 
силах. Своими двумя руками. Я не консер-
вативна. Слежу за тем, что творится в мире. 
И живу от сердца. Если мне что-то нравится, 
тогда я думаю об этом ночью. Никогда не де-
лаю эскизы: я лентяйка. Ночью все придумаю, 
сажусь у станка и начинаю работать. В Париже 
художники, как когда-то Матисс и Пикассо, 
дают эскизы, и их исполняют женщины, а это 
такая адская работа. Мужчина не думает о тка-
ни, а иногда очень трудно повторить эскиз. Но я 
все сама — от сердца. После гобелена я начала 
делать театральный текстиль о женщинах. Я 
очень радовалась, когда у меня была выставка 
в театральном вестибюле. Я не люблю белые 
стены, мне нравятся цветные. Жаль, что в 
«Царицыне» мои работы на белом. 

— Зато новые работы на черном фоне 
смотрятся очень удачно. У вас винный 
кубок словно Грааль. Вы вкладывали в 
серию христианский смысл?

— Мой дедушка был стеклодувом. Из-за 
этой работы он потерял зрение, последние 
10 лет жизни — во тьме. От него мне остались 
маленькие бокальчики 1920-х годов. В 1914-м 
он поехал в Петроград служить — начиналась 
Первая мировая война, и его призвали. Он про-
вел там шесть лет. После войны он вернулся 
на стеклодувную фабрику и всю жизнь там 
работал, пока не ослеп. Мне важно помнить 
его. И я соединила эту личную историю с моим 

любимым Омаром Хайямом. «Пей вино и полу-
чишь вечную жизнь», — написала я на обороте 
каждой картины его слова. Если присмотреть-
ся, то вы увидите, что самым сложным было 
сделать фоны, а не бокалы. Я с ними много 
работала. А оформлены картины в рамы, ко-
торые сделал мой сын. Я не хотела закрывать 
их стеклом, они должны дышать. 

— Другая серия — короны — как 
появилась?

— Случайно. Однажды ве-
чером я смотрела фильм 

«Тюдоры». Анна Болейн 
там прекрасна, актеры 

молодцы, все так кра-
сиво. Ужасно люблю 

то время! У женщин 
такие красивые ко-
роны на головах! 
Я решила сделать 
свои. Меня тако-
му никто не учил. 
Просто попробо-
вала — получилось 

85 штук. В январе 
у моего брата был 

день рождения. Я 

подарила ему книгу с этими коронами на 80-
летие, пять лет назад. Вообще многие работы 
я посвятила своим необычным подругам и 
художникам, которые подействовали на меня. 
У каждой короны свое имя. Главное — в них нет 
драгоценностей. Там стеклярус, хоть и чехос-
ловацкий. Смотрится хорошо, но не сравнить 
с настоящими камнями. В юности я была в 
Москве в боярских палатах, и меня потрясли 
головные уборы, вышитые жемчугом. У них 
были дорогие материалы, а у меня только 
такие… В советское время было еще сложнее. 
Приходилось самим красить нитки. 

— Как обычно отмечаете дни рожде-
ния? У вас с братом есть какие-то семей-
ные традиции?

— Мой брат — трудоголик. Я его чаще по 
телевизору вижу, чем живьем. На день рожде-
ния он давал семь концертов, один за другим. 
В его-то возрасте! Я ходила как зритель. Я 
говорю: это слишком много. И все равно он 
идет и работает. 

— Его часто критиковали, например, 
за историю закрытия латвийского ТЮЗа. 
На вас как-то отражалась его политическая 
деятельность?

— Ой, это… Дело было так. В театре было 
два поколения — молодые и старые актеры. 
Режиссер отдал все роли молодым. Тогда 
старые пошли жаловаться. И брат послушал 
старых актеров, они же уважаемые. Мой папа 
ему говорил — не ходи в политику. Но его 
туда втянули. Мне это никогда не нравилось, 
но что я могу поделать. Каждый идет своей 
дорогой. Я его никогда не слушаю, а он меня. 
У нас обоих сильные характеры. Мы с юных 
лет шли разной дорогой. Никто не знал, что я 

его сестра, я выступала под фамилией мужа 
Вигнере. О нем разное говорят, но народ его 
любит, как в Латвии, так и в России. 

— А какая ваша любимая песня, на-
писанная на его музыку?

— У меня много, не могу выбрать. Все 
любят его песни 70-х годов, он чаще всего 
их играет. 

— Вы делали какие-то работы по мо-
тивам его музыки или о нем?

— Да. Я делала большую работу — 5 ме-
тров. Она сейчас находится в Испании — в 
мадридском музее декоративного искусства, 
куда поехали еще несколько моих больших 
гобеленов и корона, посвященная Миро. Брат 
изображен в профиль у рояля. Он, кстати, мне 
тоже посвятил одну песню. Я люблю его песни, 
особенно на стихи Евтушенко. 

— А «Миллион алых роз»?
— Конечно. Я видела на YouTube эту песню 

на корейском и китайском, представляете! 
Пугачева ее великолепно исполняет. Алла — 
чудо! Брат всегда очень тепло ее вспоминает 
и говорит, что она талантливый человек. И на 
концерте в честь его 85-летия она прекрасно 
пела. 

«Природа сердита 
на человека»

— Вы сделали прививку?
— Нет и не хочу. Я против. У нас идут 

демонстрации против прививок: каждый 
должен сам выбирать — делать или нет, а 

нас заставляют, и не спрашивают — какая 
у тебя болезнь. Заставлять нехорошо. На 
днях мамы вышли против принудитель-

ной вакцинации детей. Все эти вакцины 
придуманы второпях, так быстро это не 
делается. 

— А как вы провели изоляцию? Для 
художника есть разница по сравнению 

с «мирным» временем?
— Нет, я всю жизнь так живу. Я сделала 

две работы за это время. У меня и сил уже не 
так много... Но я не чувствую себя одинокой, 
потому что с интересом живу и слежу за всеми 
событиями. Люди, которым надо на работу 
ходить, другое дело, им тяжело. Мир очень 
изменился, и он мне не нравится, скажу от-
кровенно. Эти вернисажи в намордниках — 
жуть! Маски в Венеции, а тут какие-то тряпки, 
которыми заставляют завязывать рты. Меня 
они пугают. Как мы освободимся — не знаю. 
Осень придет, может, будет легче. Природа 
очень сердита на человека. Видите, что тво-
рится — вокруг пожары, тайфуны, наводнения. 
Очищение через огонь и воду. Люди перестали 
читать стихи. Делают татуировки, как дикари. 
Женщины надувают губы силиконом. Что-то 
потерялось. Лучше бы вернулись пушкинские 
времена.

— Как на искусстве скажется этот 
сложный момент? 

— Мы уже далеко зашли с инсталляциями 
— перешли какие-то границы. Я очень рада, 
что Россия сделала Триеннале текстильного 
искусства и современного гобелена. К со-
жалению, в Швейцарии подобный фестиваль 
недавно закрылся. Но пока есть события в 
Китае и Корее, это радует. Вообще, гобелен 
высоко ценился до ХVII века, был очень до-
рогим искусством. А потом его эпоха кончи-
лась. Уверена, текстиль должен снова занять 
важное место.

— Высокое текстильное искусство 
влияет на повседневную моду? Я знаю, 
что к каждому открытию вы шьете себе 
новое платье…

— Не знаю, что будет с модой после ко-
вида. В таких условиях невозможно работать. 
Все разоряются. Вообще, текстиль — много-
гранное искусство, можно думать без конца. 
Но эти порванные джинсы с фуфайками мне 
не нравятся. Женщины в красивых пальто и 
шляпах пропали. Даже на концерты ходят в 
кроссовках. Мне ближе женственная утончен-
ная мода. Свое последнее платье я сделала 
из материала, на котором как будто листочки. 
Когда идешь, они колышутся, как листья на 
ветру. Но мой любимый материал — бархат. 
Когда я была маленькой, мама сшила мне 
платье — красное бархатное, с шапочкой. 
С тех пор я люблю этот цвет и материал. 
Поэтому Анна Болейн в красном платье в 
«Тюдорах» меня так потрясла. Этот материал 
действует на меня сильно: как красное вино. 
Я могу налить красное вино в хороший бокал 
и смотреть на него часами. Мне нравится, как 
ложатся тени. 

— Что такое красота — лично для 
вас? 

— Отец говорил: в женщине самое важ-
ное — ноги, зубы и волосы. Для этого есть 
технологии. А меня волнует другая красота. 
Вечером все предметы начинают говорить со 
мной. Я люблю смотреть, как освещен цветок, 
чай или кофе в вечерних лучах. Вот это моя 
красота. Все спрашивают: как ты можешь в 
такой темноте жить? (Эдит просыпается после 
15.00. — М.М.). А мне нравится. Меня белые 
стены «выбрасывают», а темные «держат». 
Я люблю театральное освещение. Голланд-
ский натюрморт. Ренессанс — на него мож-
но смотреть бесконечно. Если у меня плохое 
настроение, я беру книгу с репродукциями 
эпохи Возрождения, и сразу совсем другое 
ощущение мира. Приходит спокойствие. 

— Возрождение — это новый взгляд на 
хорошо забытое старое. Будет ли второй 
Ренессанс, который переосмыслит ис-
кусство прошлого по-новому?

— Будет, но не скоро. Этому будут мешать 
технологии, роботы. Даже в текстиль пришло 
дигитальное: на станок переносим рисунок 
через компьютер. А ведь надо почувствовать 
кровь, которую человек отдает своей рабо-
те! Технологии будут убивать людей. Будет 
тяжелый период, прежде чем мы дойдем до 
перемен. Но я оптимист. Верю, что традиция 
гобелена будет вечной. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

ПЕРСОНА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

16 августа 2021 года 
  стр.

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Крайне недоверчивый 
товарищ. 4. Традиционный подарок для ма-
ленького ребенка. 10. «Свита» князя на поле 
боя. 11. Прикованный к коляске пенсионер. 
13. Форма идеального женского лица. 14. 
Тяжеленные авоськи в руках домохозяйки. 15. 
Акция протеста, грозящая истощением. 16. 
«Всевидящее око», которого опасаются лиха-
чи. 18. Волнение перед долгожданной встре-
чей. 20. Заросли, в которых запасается белка. 
22. Супружеская измена «с прононсом». 23. 
Скотовод, не сидящий на одном месте. 24. 
Ошибка замечтавшейся наборщицы текста. 
27. Командная игра с сеткой на пляже. 30. 
Железная «клюшка», стоящая у камина. 32. 
«Пирс» над прудом для полоскания белья. 34. 
«Коса» для «скашивания» мужской щетины. 
35. Солдатская отлучка без ведома команди-
ра. 36. Сарай, где путник переждал грозу. 38. 
«Банда» Вольтури в вампирской саге Стефани 
Майер. 39. Падение мяча в метре от корзины. 
40. Кулак, плативший крохи батракам. 41. 
Звание для начальника военного училища. 
42. Уважительная выдумка прогульщика.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Соседка перечницы и со-
усника на столе. 2. «Жемчужина мысли» из уст 
остряка. 3. «Пламя», бушующее в пищеводе. 5. 
Камень браслета из произведения Куприна. 6. 
Вечерний ритуал гурмана-толстяка. 7. Военно-
политический блок России, Великобритании 
и Франции в начале ХХ века. 8. Измеритель 
частоты вращения механизма. 9. Важная особа 
из городской администрации. 10. Безработ-
ный тип, жующий чужой хлеб. 12. Железный 
«скафандр» рыцаря. 17. Соперник, отбивший 
любимую женщину. 19. Порода крупных слу-
жебных собак. 20. Последние полтора метра 
ткани в магазине. 21. Плетеное кресло «а-ля 
колыбель». 25. Содержание жильца с полным 
обслуживанием. 26. Жажда денег, не знающая 
границ. 27. Заманивание в ряды шпионов. 
28. Иное название монастыря. 29. Вечерний 
пиджак с атласными лацканами. 31. Участок 
земной поверхности без гор. 33. Приятный 
расслабон во всем теле после массажа. 34. 
«Ночной волк», летящий по трассе. 37. Собра-
ние древних русичей, выбиравших князя. 38. 
Призыв, поднявший соратников в бой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дефицит. 4. Оборона. 10. Колбаса. 11. Регресс. 13. Очаг. 14. Каша. 
15. Ракетница. 16. Кисель. 18. Янтарь. 20. Занавес. 22. Паломник. 23. Крокодил. 24. Под-
сечка. 27. Панорама. 30. Авиация. 32. Уголок. 34. Радиус. 35. Нападение. 36. Изюм. 38. 
Сабо. 39. Боржоми. 40. Индивид. 41. Рассказ. 42. Энергия.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Девочка. 2. Итог. 3. Имбирь. 5. Борзая. 6. Риск. 7. Асфальт. 8. Затей-
ник. 9. Броневик. 10. Капсула. 12. Салазки. 17. Лакомство. 19. Недотрога. 20. Заначка. 
21. Сборная. 25. Однолюб. 26. Агитация. 27. Пиццерия. 28. Маринад. 29. Кулинар. 31. 
История. 33. Книжка. 34. Регион. 37. Морс. 38. Сидр.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, 
центральный вход в редакцию «МК» с ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 августа с 8.30 до 19.00 
обед с 13.00 до 13.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у м-на «Перекресток»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»

17 августа с 8.30 до 19.00
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке

р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у «EUROSPAR»
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»

18 августа с 8.30 до 19.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а, 
у м-на «Магнит»
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка, 
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Котловка, Нагорный б-р, вл. 8–10

19 августа с 8.30 до 19.00
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково, 
ул. Крюковская площадь, на автостоянке
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось

м. «Лермонтовский проспект», 
Жулебинский б-р, д. 16

20 августа с 8.30 до 19.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 августа с 9.00 до 13.00
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 25, на площади 
у администрации, «На вернисаже»

21 августа с 11.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке 
культуры и отдыха
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Подробности по телефону 8(495)665-40-80

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ замена

замков. 
т.: 8-906-797-87-01

предлагаю
❑ отдых! 

т.:  8-903-150-46-00
❑ отдых 

т.: 8-926-217-01-15
❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

Общество с ограниченной ответственностью Стра-
ховая компания «Паритет-СК» (сокращенное наимено-
вание — ООО СК «Паритет-СК», ОГРН 1037739298442, 
ИНН 7705233021, адрес местонахождения: Россия, 117152, 
г. Москва, Загородное шоссе, д. 6, к. 5, регистрацион-
ный номер в ЕГРССД 3268, Лицензии ЦБ РФ СИ №3268, 
СЛ №3268, ОС№3268-3 от 07.05.2015 г.) (далее — также 
Страховщик) уведомляет заинтересованных лиц о своем 
намерении добровольно передать страховой портфель по 
следующим видам страхования: 

• медицинское страхование;
• страхование от несчастных случаев и болезней;
• обязательное страхование гражданской ответствен-

ности владельцев транспортных средств;
• страхование средств наземного транспорта (за ис-

ключением средств железнодорожного транспорта);
• страхование имущества юридических лиц, за исклю-

чением транспортных средств и сельскохозяйственного 
страхования;

• страхование имущества граждан, за исключением 
транспортных средств;

• страхование гражданской ответственности за неис-
полнение или ненадлежащее исполнение обязательств 
по договору;

• страхование финансовых рисков.
Решение о передаче страхового портфеля принято 

уполномоченным органом Страховщика по причине до-
бровольного отказа от осуществления указанных видов 
страхования.

Передаваемый страховой портфель состоит из обя-
зательств по договорам страхования, соответствующим 
сформированным страховым резервам, и активов, при-
нимаемых для покрытия сформированных страховых 
резервов, включая обязательства по договорам страхо-
вания, действующим на дату передачи и обязательства по 
договорам страхования, срок действия которых истек на 
дату передачи страхового портфеля, но обязательства по 
которым не исполнены в полном объеме, вместе с правами 
требования уплаты страховых премий (страховых взносов). 
Передача страхового портфеля будет осуществлена на 
основании договора о передачи страхового портфеля, а 
также акта приема-передачи страхового портфеля, между 
ООО СК «Паритет-СК» и ООО РСО «ЕВРОИНС».

Страховой портфель будет передаваться Обществу с 
ограниченной ответственностью «РУССКОЕ СТРАХОВОЕ 
ОБЩЕСТВО «ЕВРОИНС» (Сокращенное наименование ООО 

РСО «ЕВРОИНС», ОГРН 1037714037426, ИНН 7714312079, 
адрес местонахождения: 214000, Смоленская область, 
г. Смоленск, ул. Глинки, д.7, эт. 2, пом. 9). Официальный 
сайт в сети «Интернет» www.euro-ins.ru. 

Основной деятельностью Общества с ограниченной 
ответственностью «РУССКОЕ СТРАХОВОЕ ОБЩЕСТВО 
«ЕВРОИНС» (далее — принимающий страховщик) является 
страховая деятельность. На дату настоящего уведомления 
финансовое положение принимающего страховщика удов-
летворяет требованиям финансовой устойчивости и пла-
тежеспособности с учетом вновь принятых обязательств. 
Принимающий страховщик имеет лицензии Банка России 
от 07.07.2015 г. на осуществление видов страхования, 
по которым передается страховой портфель: СЛ № 3954 
(на осуществление добровольного личного страхова-
ния, за исключением добровольного страхования жизни), 
СИ № 3954 (на осуществление добровольного имуще-
ственного страхования), СО № 3954-03 (обязательное 
страхование гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств).

Общество с ограниченной ответственностью Страхо-
вая компания «Паритет-СК» просит заинтересованных 
лиц (страхователей, выгодоприобретателей), имеющих 
действующие договоры страхования в течение 45 дней с 
момента опубликования настоящего уведомления выра-
зить в письменной форме согласие на замену страховщика 
или отказ от этой замены.

Страховщик разъясняет, что страхователь имеет право 
на отказ от замены страховщика. Отказ от замены страхов-
щика влечет за собой досрочное прекращение договора 
страхования и возврат страхователю части страховой пре-
мии пропорционально разнице между сроком, на который 
был заключен договор страхования, и сроком, в течение 
которого он действовал, если иное не предусмотрено 
действующим законодательством.

 В случае, если по истечении 45 дней с даты опублико-
вания настоящего уведомления от страхователя не будет 
получен в письменной форме отказ от замены страхов-
щика, договор страхования подлежит передаче в составе 
страхового портфеля. 

Настоящее уведомление публикуется на основании 
статьи 26.1 Закона РФ от 27.11.1992 № 4015-1»Об ор-
ганизации страхового дела в Российской Федерации».

По всем вопросам просим обращаться по адресу: Рос-
сия, 117152, г. Москва, Загородное шоссе, д. 6, к. 5; тел.: 
(495) 958-23-80.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
о намерении передать страховой портфель

 г. Москва 16 августа 2021 г.

Торги в форме аукциона на повышение в электронной форме. 
Собственник имущества: ООО «Газпром добыча Оренбург», Вотинцев Константин Николаевич, тел. +7(3532) 733-349, 
k.votintsev@gdo.gazprom.ru, Курочкина Светлана Михайловна, тел. 733-324, pdo_umtsik@gdo.gazprom.ru. 
Организатор аукциона: ООО «Полярис», Сергеева Александра Сергеевна 89120722823, 89111520100, 
polarisz89@yahoo.com. Оператор электронной площадки: ООО «ЭТП ГПБ», https://etp.gpb.ru.
Срок приема заявок: с 16.08.2021 12:00 мск по 15.09.2021 до 16:00 мск. Дата аукциона: 16.09.2021 в 12:00 мск.
Выставляемое на торги имущество — 11 лотов: невостребованные МТР (комплекты оборудования КАПКЗ), рас-
положенные в Оренбурге, шаг — 1%, задаток по каждому лоту — 5 000 рублей. 
С полным перечнем имущества по каждому лоту и его характеристиками, порядком торгов можно ознакомиться у 
Организатора торгов и на сайте polaris89.ru. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа невостребованных МТР (комплекты оборудования КАПКЗ) в Оренбурге.

Торги в форме аукциона на повышение в электронной форме. 
Собственник имущества: ООО «Газпром добыча Оренбург», Вотинцев Константин Николаевич, тел. +7(3532) 733-349, 
k.votintsev@gdo.gazprom.ru, Курочкина Светлана Михайловна, тел. 733-324, pdo_umtsik@gdo.gazprom.ru. 
Организатор аукциона: ООО «Полярис», Сергеева Александра Сергеевна 89120722823, 89111520100, 
polarisz89@yahoo.com. Оператор электронной площадки: ООО «ЭТП ГПБ», https://etp.gpb.ru.
Срок приема заявок: с 16.08.2021 12:00 мск по 15.09.2021 до 16:00 мск. Дата аукциона: 16.09.2021 в 12:00 мск.
Выставляемое на торги имущество — 113 лотов: невостребованные МТР (электрооборудование, ЗРА), располо-
женные в Оренбурге, шаг — 1%, задаток по каждому лоту — 5 000 рублей. 
С полным перечнем имущества по каждому лоту и его характеристиками, порядком торгов можно ознакомиться у 
Организатора торгов и на сайте polaris89.ru. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа невостребованных МТР (электрооборудование, ЗРА) в Оренбурге.

Эдит Паулс родилась в 1939 году 
в Риге в семье Волдемара Паул-

Ее называют королевой гобелена. Эдит Вигнере — сестра 
автора главных хитов 70-х композитора Раймонда Па-
улса — не уступает в таланте старшему брату. Только ее 
дарование проявилось не в музыкальном искусстве, а в 
текстильном. Полвека назад она прославилась своими ги-
гантскими вязаными гобеленами, которые точнее назвать 
инсталляциями. Несмотря на почтенный возраст, Эдит и 
сегодня сама вручную делает всю работу, без помощников 
и эскизов. И очень жалеет, что не смогла из-за пандемии 
покинуть Ригу и лично монтировать свои проекты на Три-
еннале текстильного искусства и современного гобелена 
в московском «Царицыне», где показывают ее известные 
работы 1970–1980-х годов и новые — камерные и изящные 
вышитые короны и винные бокалы. Сейчас, как и в 1970-е, 
Эдит произвела фурор. В телефонном разговоре из Риги 
художница раскрыла «МК» секрет успеха семьи Паулс.

МАРИЯ МОСКВИЧЁ ВА

Работы Эдит Вигнере-Паулс 
на Триеннале текстильного 
искусства и современного 

гобелена в Москве.

Эдит Вигнере — сестра 
композитора Раймонда 
Паулса — о рукотканом 
искусстве, брате-
трудоголике и пандемии 

КОРОЛЕВЫ ГОБЕЛЕНА
Бархатные сныБархатные сны

Снимок из каталога 
1979 года.

VA
LM

IE
RA

.L
V

М
АР

ИЯ
 М

О
СК

ВИ
ЧЁ

 ВА



Знаменитый фильм «Ирония судьбы, 
или С легким паром!» впервые вышел 
на телеэкраны 1 января 1976 года. С тех 
пор на протяжении 45 лет его ежегодно 
показывают 31 декабря сразу несколько 
каналов. Эта дата совпала с еще одним 
важным юбилеем. 15 августа исполни-
лось бы 90 лет композитору Микаэлу 
Таривердиеву, чья музыка звучит не 
только в хите Рязанова, но еще в 132 
картинах. Таривердиеву было всего 64 
года, когда его не стало в 1996 году. 

В тот год он был на «Кинотавре» в Сочи, 
после чего отдыхал там в санатории «Ак-
тер», где скоропостижно скончался от сер-
дечного приступа накануне своего 65-летия. 
Спустя два года на «Кинотавре» учредили 
премию «За лучшую музыку имени Микаэла 
Таривердиева».

У Микаэла Леоновича огромная филь-
мография: «Человек идет за солнцем», «До 
свидания, мальчики» и «Любить» Михаила 
Калика, «Мой младший брат» Александра 
Зархи, «Король-олень» Павла Арсенова, 
«Золотая речка» и «Пропавшая экспедиция» 
Вениамина Дормана, «Русский регтайм» 
Сергея Урсуляка, но вспоминают прежде 
всего «Иронию судьбы» Эльдара Рязанова 
и «Семнадцать мгновений весны» Татьяны 
Лиозновой. 

Накануне юбилея композитора в Рос-
сийском национальном музее музыки со-
брались музыковеды, критики, поклонники 
Таривердиева. Они обсудили XII Междуна-
родный конкурс органистов, носящий его 
имя, послушали его сочинения в исполне-
нии пианиста Алексея Гориболя, певиц На-
тальи Петрожицкой и Венеры Гимадиевой. 
Тогда же открылась фотовыставка работ 
Таривердиева, сделанных в 1970-е годы 
в разных точках мира. Среди них — авто-
портрет композитора. «Без фотоаппара-
та он никуда не ездил, — рассказала нам 
его вдова Вера Таривердиева. — На всех 
документах, включая паспорт, — только 
автопортреты. Фотографией он увлекся 
в начальных классах, дома сам проявлял 
и печатал». 

На улице Усиевича, 9, где Микаэл Тари-
вердиев жил, со временем откроется музей. 
Он станет филиалом Российского нацио-
нального музея музыки. Вера Таривердиева 
уже передала туда на хранение раритеты 

мужа, ноты, написанные его рукой. Ди-
ректор музея Михаил Брызгалов, будучи 
истинным хранителем, надел белоснежные 
перчатки и открыл белую бумажную папку 
эскизом «Мне нравится» на стихи Цветае-
вой, который в окончательном варианте 
прозвучал в картине Рязанова «Ирония 
судьбы, или С легким паром!». Таривердиев 
записывал ноты простым карандашом. 

Мы поговорили с Верой Таривердиевой 
о том, что связано у Микаэла Леоновича с 
этим фильмом. 

— Не было ли у Микаэла Таривер-
диева раздражения по поводу того, 
что вспоминают все время «Иронию 
судьбы»?

— Раздражение было, и связано оно 
с тем, что только и вспоминают «Иронию 
судьбы», «Семнадцать мгновений весны». 
Работы в кино заслонили его вокальные ци-
клы, сочинения для органа, оперы, балеты, 
инструментальные концерты. 

— Но именно кино принесло ему 
колоссальную популярность.

— У популярности есть свои оборотные 
стороны. Девушки дежурили под дверью. 
Жить не давали. Был и такой случай. Микаэл 
Леонович приехал на заправку, вышел из 
машины, а какой-то человек начал показы-
вать на него пальцем и кричать: «Смотрите, 
смотрите, это Таривердиев!» На что получил 
ответ: «Сам ты Таривердиев». 

— Как встретились Рязанов и Тари-
вердиев? Что определило их совмест-
ную работу?

— Случайность. Ирония судьбы. Микаэл 
Леонович был в Пицунде. Редкий случай, 
когда он находился не в Сухуми, своем 
любимом городе. В Доме творчества ки-
нематографистов в Пицунде в то время 
находился и Эльдар Александрович. Они 
общались. Микаэл Леонович пытался даже 
поставить его на лыжи. Однажды он прохо-
дил мимо столовой и увидел, что на крыльце 
сидит Рязанов, как всегда, окруженный 
людьми, и рассказывает им о фильме, ко-
торый собирается снимать, и что он будет 
про иронию судьбы. Эльдар Александро-
вич стал напевать «На Тихорецкую состав 
отправится», сказав, что эта песня войдет 
в его картину. «Жалко только, что песня 
народная», — добавил он. На что Микаэл 
Леонович заметил: «Элик, как же народная, 
если она моя?» Потом Эльдар Александро-
вич прислал ему сценарий, где уже кое-что 
было прописано в стихах. Рязанов считал, 
что один человек не напишет восемь шляге-
ров, что нужно привлекать к работе четырех 
композиторов. А Микаэл Леонович за один 
день написал шесть песен, которые вошли в 
цикл из шести песен на стихи современных 
поэтов: «Мне нравится», «Со мною вот что 
происходит» и так далее. 

— Директор Русского национально-
го музея музыки показал нам ноты, на-
писанные Микаэлом Таривердиевым на 
стихи Цветаевой «Мне нравится». Опять 
«Ирония судьбы»? Почему вы передали 
музею именно эту рукопись?

— Я передала много чего. Просто 
Михаил Брызгалов захватил именно «Мне 
нравится» и показал вам. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

День малинового варенья
День Воздушного флота России 
День памяти Элвиса Пресли
1891 г. — прибытием в Санкт-Петербург завер-
шилось Восточное путешествие Николая II
1941 г. — в СССР издан приказ №270, в ко-
тором давалось четкое определение, кого 
из военнослужащих Красной армии считать 
предателями Родины
1956 г. — в СССР принято постановление об 
орошении и освоении целинных земель
1976 г. — на большой экран вышла кинокоме-
дия Эльдара Рязанова «Ирония судьбы, или С 
легким паром!»
1996 г. — после года плена экипаж прину-
дительно посаженного на аэродром вблизи 
города Кандагар в Афганистане самолета 
Ил-76 (командир В.И.Шарпатов) совершил 
побег на своем самолете

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 15...17°, 
днем в Москве 26…28°. Переменная облач-
ность. Без осадков. Ветер юго-западный, 
5–10 м/c.
Восход Солнца — 5.03, заход Солнца — 
20.02, долгота дня — 14.59.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Юлия Высоцкая (1973) — актриса театра 
и кино, телеведущая, кулинар, заслуженная 
артистка РФ
Мадонна (1958) — певица, танцовщица, 
актриса, лауреат множества премий
Кирилл Набутов (1957) — теле- и радио-
ведущий, спортивный комментатор

Валентин Николаев (1921–2009) — футбо-
лист, заслуженный мастер спорта
Пьер Ришар (1934) — актер, режиссер («Вы-
сокий блондин в черном ботинке») 

Владимир Чеботарев (1921–2010) — 
кинорежиссер, сценарист, заслуженный 
деятель искусств РФ («Батальоны просят 
огня»)

О том, почему не удалось взять 
«золото», челябинский спортсмен Кирилл 
Писклов рассказал журналистам «МК-Урал».

— Кирилл, когда вы прибыли после 
Олимпиады в Челябинск, какого приема 
ожидали?

— Очень долго думал, как меня встретят, 
как примут. Я всей душой за Челябинск. На 
каждой игре думал об этом. Когда я прилетел, 
все прошло замечательно. Приехали родные, 
близкие. Все классно встретили, обнимались, 
целовались. Раздавал автографы, сфотогра-
фировались. Все было супер! Это длилось, на-
верное, часа полтора. Все очень понравилось. 
Я очень горд, что в Челябинске меня помнят 
и ценят.

— По инициативе Японии Олимпиаду-
2020 перенесли на 2021 год из-за ситуа-
ции с коронавирусом. Как вы тогда это 
восприняли?

— Когда Олимпиаду перенесли, у меня 
остались положительные эмоции. Ведь за этот 
год мы повзрослели, набрались большого опы-
та. Когда мы поехали на Олимпиаду, я еще не 
знал, что стопроцентно попал в состав, по-
тому что COVID никто не может предсказать. 
Мы каждый день сдавали тесты. И когда уже 
начались игры, когда я наступил на паркет, 
я понял, что действительно на Олимпиаде и 
нужно показывать результат.

— Как российских спортсменов встре-
чали в Токио?

— По-моему, ни один спортсмен не думает 
о политике, а делает свое дело. Встретили нас 
классно. Мы прилетели, отдали сумки японцам, 
и они их до самого отеля их довезли. Всех 
спортсменов встречали одинаково.

—  Участие в соревнованиях такого 
уровня это не только серьезная физиче-
ская нагрузка, но и моральная…

— Когда начали играть турнир, у нас не 
складывались три игры подряд, мы проиграли. 
Очень тяжело было. Я даже родителям на-
писал в семейный чат, почему они мне весь 
турнир не пишут. Мама с сестрой заплакали и 
стали писать мне каждый день. Желали удачи, 
говорили, что верят в нас, и другие теплые 
слова. И после этого пошел какой-то скачок. 
Я благодарен всем родственникам, что они 
поддерживали, писали, звонили.

— Какие эмоции вы испытали, когда 
поняли, что «серебро» Олимпиады ваше?

— Когда выиграли, особенно в полуфи-
нале, были бешеные эмоции, потому что мы 
обыграли лучшую команду в мире! За 5 лет 
карьеры я ни разу не выигрывал сербов, ни 
на каких турнирах. Никто в нас не верил, и мы 
совершили такое чудо! Все мужики собрались 
и классно выступили!

— На Олимпиаде 2020 практически 
не было зрителей. Это как-то отражалось 
на игре?

— Когда все это только началось, что без 
зрителей играем, это очень тяжело было. По-
тому что ты играешь ради зрителей, с ними у 
тебя эмоции совсем другие. Чувствуешь их 
поддержку. Если честно, я совсем не мог без 
зрителей играть. У меня даже другая статисти-
ка была. Я даже сравнивал, как при зрителях 
играл, а как без них. Потом стало легче.

Хочу отметить один момент, что на Олим-
пиаде нам это помогло, толчок дало. Мы каждую 
игру слышали своего тренера. У нас в 3x3 нельзя 

с тренером разговаривать, чтобы он игрокам 
что-то подсказывал, комбинацию какую-то 
говорить, как в защите сыграть, когда тайм-аут 
взять. За это дают технический фол.

После Сербии, когда мы проиграли игру, у 
нас с тренером был долгий разговор. Он рас-
строился, обиделся на нас, что мы так плохо 
сыграли. Мы же ОКР представляем. В конце 
разговора я ему сказал: «Тренер, я понимаю, 
что мы проиграли. Но я как капитан этой ко-
манды скажу, что мы сделаем все возможное в 
четвертьфинале, чтобы выиграть! Чтобы ваша 
поддержка была так же слышна нам с трибуны, 
потому что мы вас каждую секунду слышим, и 
это очень помогает».

И я вижу по его глазам, что они загорелись. 
И тут я понял, что четвертьфинал наш, потому 
что там такие были эмоции! Я знаю нашего 
тренера. Когда ему что-то не нравится, ему 
и дальше не нравится. У него нет никакого 
настроения и все такое. Я сказал ему, что нам 
нужны такие же эмоции, как в группе. Он по-
верил мне, и мы сыграли волшебно!

— Что помешало сборной России выи-
грать финальный матч Олимпиады?

— У Ильи Карпенкова прямо во время мат-
ча оторвалась подошва кроссовки. Он вышел, 
начал падать. Так что подошва сыграла боль-
шую роль. Потому что после случившегося мы 
прямо отключились от игры. Переобуться было 
нельзя, поэтому ее примотали пластырем. Я в 
первый раз такое видел, чтобы во время игры 
порвалась кроссовка.

— Удалось ли вам погулять по Токио?
— Вообще нельзя было никуда выходить 

и гулять. Только сели в автобус, доехали до 
корта и обратно. Все.

— Продолжаете ли смотреть Олимпий-
ские игры? Какие виды спорта вам наи-
более интересны?

— Я фанат спорта, все виды смотрю. 
За всех болею. Много спортсменов 
знаю лично и публично. Больше бо-

лею за командные игры — гандбол, 
волейбол.

— На Олимпиаде вы участвова-
ли в 3x3. Вы четыре года совмещаете 

классический баскетбол и стритбол. 
Насколько это тяжело? 

— Это очень тяжело, потому что во-
обще нет отдыха, и с женой практически 

не видимся. Только в сезоне. Летом просто 
нет времени увидеться.

— А если придется делать выбор 
между классическим баскетболом и 3x3, 
каким он будет?

— Считаю так, что пока молодой и по-
зволяет здоровье, я могу играть. Но придет 
время, нужно будет думать и выбирать. Что из 
этого выберу, пока не могу сказать. Баскетбол 
3x3 очень развивается. В плане команд рас-
ширяется, в плане денег. Их там становится 
все больше и больше. Но пока все-таки 5x5.

— Почему российский классический 
баскетбол не прошел отбор на Олимпий-
ские игры? Причина в отсутствии серьез-
ной игровой практики или в большом ко-
личестве легионеров?

— Я не знаю, на самом деле. У нас отдель-
ный вид спорта 3x3. и мы не следили за 5x5. 
Раньше я был в сборной 5x5 с Базаревичем. 
Но я считаю, что он привлекает мало молодых 
игроков. Мы вот тоже недавно с родителями 
разговаривали, что к Базаревичу почему-то 
не идут наши лидеры. Например, Алексей 
Швед и другие. Это очень странно. Почему 
так происходит, я не знаю. Из-за отношения 
какого-то? Почему они не представляют Рос-
сию? Этого никто не знает. Вот, например, наш 
Зубков с Челябинска отказался. Я думаю, что 
больше надо привлекать молодых, все-таки 
у них есть желание играть — они большего 
хотят, и думаю, что все получится.

— Кто для вас самый великий 
баскетболист?

— Конечно, Коби Брайант, который умер 
не так давно. Он для меня всегда был великим. 
Я с самого детства обращал на него большое 
внимание. Даже не Майкл Джордан. Он на 
втором месте.

— До скольких лет длится карьера в 
профессиональном баскетболе?

— Думаю, что лет до 40 можно играть 
спокойно. На Олимпиаде был испанец. Ему 
за 50.

— Какое у вас образование и чем 
будете заниматься профессионально 
после того, как перестанете играть в 
баскетбол?

— Я месяц назад получил диплом в 
УралГУФК по специальности «тренер-
преподаватель». С возрастом мысли меняют-
ся. Я еще служил в армии, в нацгвардии. Тогда 
хотел идти служить в полицию. Сейчас очень 
хочу быть тренером, но не детским. Наверное, 
каждый мечтает быть главным тренером. 
Думаю, что я буду очень требовательным. 
Все должны будут знать, зачем они пришли, 
и очень тщательно выполнять свою работу. У 
меня будет план, если кто не будет его при-
держиваться, будет оштрафован, наказан. В 
общем, буду таким жестким тренером.

— Мешает ли личная жизнь спортив-
ной карьере?

— Не мешает!
Альбина ХОХЛОВА, 

«МК-Урал», Челябинск.

На Олимпиаде в Токио мужская команда 
по баскетболу 3x3 получила серебряную 
медаль. Для выхода в финал им потре-
бовалось сотворить настоящее чудо, 
поскольку соперниками россиян были 
сербы, не потерпевшие ни одного по-
ражения на групповом этапе Олим-
пиады. Но наши оказались сильнее. 
А вот команде Латвии в финале про-
играли — уступили со счетом 18:21. 
Самый лучший результат в мужской 
сборной России показал Илья Кар-
пенков. Он набрал семь баллов. 
Следом за ним идет олимпий-
ский призер, воспитанник челя-
бинской баскетбольной школы 
Кирилл Писклов, получивший 
шесть баллов. 
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

БОГЕМА

— Каковы ваши сильные стороны?
— Я умею говорить «нет».
— Можете привести пример, когда это ока-
залось полезным?
— Нет.

— Дорогая, ты ведь у меня вегетарианка?
— И что?
— Но ты ведь каждый день пьешь мою кровь 
и ешь мой мозг?
— Какая кровь, какие мозги, посмотри на 
себя, ты же овощ!

— Тебя как зовут?
— Как Серегу.
— Как какого Серегу?
— Как любого Серегу.

— Доктор, а какой нормальный рост при моем 
весе?
— Четыре метра, Люся, четыре метра...

Встречаются одноклассники:
— Наш Васька стал богатым человеком: у него 
миллионы подписчиков в соцсетях.
— Так он же был дурак дураком?
— Он и остался дураком, но у него миллионы 
подписчиков.
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Олимпийский призер Кирилл 
Писклов о финале в Токио, 
карьере в 3х3 и классическом 
баскетболе

ТАРИВЕРДИЕВ ЗАМЕНИЛ РЯЗАНОВУ 
ЧЕТЫРЕХ КОМПОЗИТОРОВ
Юбилей «Иронии судьбы» совпал с 90-летием 
выдающегося композитора

«Трудно 
зарабатывать

Фигуристы, конькобежцы и спортсме-
ны шорт-трека получили официальные 
критерии допуска к соревнованиям 
трансгендеров. На официальном сайте 
ISU опубликован документ, в котором 
говорится, что термин «трансгендер» 
применяется к спортсменам, чей пол 
отличается от указанного при рожде-
нии. А чуть раньше Международный союз 
конькобежцев принял решение заменить 
слово дамы (ladies) на женщины (women) 
во всех подконтрольных дисциплинах. 
Союз объяснил, что соблюдает гендер-
ное равенство.

История, затеянная МОК, развива-
ется. В январе 2016 года МОК разрешил 
спортсменам-трансгендерам выступать на 
любых соревнованиях, в том числе Олим-
пийских играх, без операции по смене пола. 
Теперь самое простое — притянуть к новой 
победе трансгендеров (а определить пра-
вила участия в соревнованиях — это уже 
открыть дверь, в которую можно войти) ту 
самую новозеландку Лорел Хаббард, которая 
громко готовилась к Олимпийским играм 
и значительно тише на них провалилась. 
Тяжелоатлетка-трансгендер не выдержала то 
ли прессинга, то ли собственного возраста 
(43 года), то ли просто веса олимпийской 
штанги. Но прецедент создала, новые «ге-
рои» следующего дня будут.

Лорел была дяденькой, перешла в те-
теньки. Гэвин Хаббард сменил пол в 2012 

году в возрасте 34 лет. В 2017 году Лорел 
Хаббард выиграла «серебро» чемпионата 
мира. Кто знает, добейся она все же успеха 
на Олимпийских играх в Токио, какой была 
бы реакция коллег на помосте. Во время 
выступления ее не освистывали, даже под-
бадривали. Но завоевание медали — другой 
эмоциональный срез.

А вот канадская футболистка Ребекка 
Куинн (полузащитник), которая завоевала 
«золото» в Токио, и выиграла с тетеньками, 
еще в 2020 году объявила себя мужчиной. 
Теперь ее называют первым трансгендером-
триумфатором, хотя — как играла, так и 
играет.

Подбираемся к фигурному катанию и 
вообще конькам. Этим летом Международ-
ный союз конькобежцев принял решение 
заменить слово дамы (ladies) на женщины 
(women) во всех подконтрольных дисци-
плинах — фигурном катании, конькобежном 
спорте и шорт-треке. Решение было озвучено 
на онлайн-конгрессе ISU в соответствии с 
рекомендациями Международного олим-
пийского комитета (МОК) по вопросам ген-
дерного равенства.

И теперь — продолжение: ISU, а также, 
видимо, все международные федерации, ко-
торые будут принимать подобные критерии, 
вводят понятие «трансгендер». И документ 
уточняет, что медицинское вмешательство 
не является обязательным для этой катего-
рии спортсменов.

Переход от осознания себя не жен-
щиной, а мужчиной — практически «бес-
платный», никаких проблем. А вот переход 
наоборот — из мужчин в женщины — должен 
быть подтвержден определенным уровнем 
тестостерона. И угрозой: если вдруг «на 
новом месте» не заладится, то при возник-
шем желании вернуться в себя прежнего 
последует пропуск четырех лет в спорте. Так 
ISU хочет защитить права женщин.

Официально все это звучит так: в фи-
гурном катании, конькобежном спорте и 
шорт-треке введены критерии допуска 

трансгендерных спортсменов к соревно-
ваниям. Если переход из мужчин в женщи-
ны, то предстоит проверка тестостерона. 
Операция по смене пола не требуется. Но 
трансгендерная спортсменка должна до-
казать, что в течение 12 месяцев до первого 
соревнования ее уровень тестостерона не 
превышал 5 нмоль/л. (Срок может быть и уве-
личен.) Обратной дороги в течение четырех 
лет нет. Если обозначенная концентрация 
будет выше, то ставший фигуристкой, конь-
кобежкой, шорт-трекисткой не сможет состя-
заться на протяжении года. А ISU оставляет 
за собой право в любое время тестировать 
спортсменок на тестостерон.

А вот те спортсменки, которые захотели 
стать спортсменами, могут соревноваться 
без дополнительных проверок. И всего-то 
нужно — написать в ISU заявление: считаю 
себя мужчиной. А ISU (или любая федера-
ция, а судя по всему, все виды спорта через 
эту процедуру объявления критериев для 
участия трансгендеров в стартах пройдут) 
выдаст сертификат: право состязаться с 
мужчинами получено. Сертификат получат 
и те спортсмены, кто хочет соревноваться 
с женщинами.

Станет ли это явление в спорте массо-
вым? И грозит ли, например, женскому фигур-
ному одиночному катанию? Волноваться, если 
вообще это уже стоит делать, нужно скорее 
конькобежцам и шорт-треку, тем видам, в ко-
торых результат предопределяют секунды. А 
фигурное катание — столь многослойный вид, 
тут работает не преимущество в мышечной 
массе или тактика. Поэтому на вопрос, как по-
влияет появление трансгендеров в фигурном 
катании на результат, у специалистов преоб-
ладает лаконичный ответ: никак.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ПРЕДЪЯВИТЕ ВАШ СЕРТИФИКАТ
Трансгендеры-фигуристы получили критерии
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«Марину выписали. Она с тру-
дом ходит, головокружения, но 
разговаривает нормально», — 
рассказала официальный 

представитель звезды Яна Богушевская 
корреспонденту «МК».

Друзья, коллеги Максимовой в разго-
воре с «МК» поделились личными пережи-
ваниями после того, как узнали, что Марина 
пришла в себя. Все очень переживают о 
сроках окончательной реабилитации. 

 «Да, с Мариной уже списывались, — 
отметил коллега певицы, аранжировщик 
Сергей Кукацов. — Вроде все неплохо. Очень 
рад за нее. Надеюсь на скорейшее полное 
выздоровление. О песнях пока разговора 
не было, думаю, ей пока не до них».

Сергей Длин, руководитель медкли-
ники и врач высшей категории, рассказал 
о будущем артистки.

— Как быстро пациентка восстановится, 
ответить невозможно, — начал Длин, — все 
зависит от степени повреждения внутренних 
органов, легких. Сейчас у певицы идет про-
цесс восстановления после инфекционных 

заболеваний, когда одновременно на один 
организм наложилось достаточно много 
серьезных заболеваний. Организму было 
тяжело справляться.

— Поклонников напугал тот факт, 
что Марина находилась в искусствен-
ной коме довольно длительное время 
и частично потеряла память.

— Медикаментозная кома нужна, чтобы 
дать возможности и ресурсы организму 
для самовосстановления, предотвратить 
какие-либо ситуации, связанные с отеком 
головного мозга или легких. Это защитные 
необходимые меры. Поэтому что касается 
восстановления — все зависит от того, какие 
организм имеет системные поражения и, 
конечно же, от той реабилитации, которая 
будет проходить после того, как человек вы-
шел в более стабильное состояние. Обычно 
мы наблюдаем картину нарастания улуч-
шений. Опять же в какой степени пойдут 
улучшения, зависит от тех повреждений 
организма, которые произошли в период 
пика болезни, основного кризиса.

Екатерина СКРИЖАЛИНА.

ТРУДНЫЕ БУДНИ МАКSИМ
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Вера Таривердиева проводит 
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